
REDONDEA BBDO
SU EQUIPO DIRECTIVO
BBDO México integró có
mo nuevo CSO a Alejandro
Mora, con trayectoria pro
fesional de más de 20 años
en los que ha trabajado en
agencias de primer nivel.
Fue director de Innovación
& Planeación Estratégica en
McCann Colombia y vp di
gital en Sancho BBDO, entre
otras agencias.

Mora comentó que espe
ra sumar sus experiencias pa
ra que las marcas que atiende
BBDO se sientan orgullosas
de su trabajo. En esta posi
ción, continuó, busca seguir
construyendo y dijo que ve
un equipo de enorme talento,
de múltiples disciplinas que
es inspirador bajo la batuta
de Camilo Plazas.

Alejandro llega a fortale
cer, comentó Camilo, su pro
ceso de planeación estratégi
co y a seguir profundizando
en el camino de la digitali
zación de la agencia donde
vienen creciendo de manera
acelerada Con su integración
agregó el grupo directivo, "re
dondeamos un equipo de en
sueño que sigue consolidan
do a la agencia".

REDONDEA BBDO
SU EQUIPO DIRECTIVO
BBDO México integró có

mo nuevo CSO a Alejandro
Mora, con trayectoria pro
fesional de más de 20 años

en los que ha trabajado en
agencias de primer nivel.
Fue director de Innovación

& Planeación Estratégica en
McCann Colombia y vp di
gital en Sancho BBDO, entre
otras agencias.

Mora comentó que espe
ra sumar sus experiencias pa
ra que las marcas que atiende

BBDO se sientan orgullosas
de su trabajo. En esta posi
ción, continuó, busca seguir

construyendo y dijo que ve
un equipo de enorme talento,
de múltiples disciplinas que
es inspirador bajo la batuta

de Camilo Plazas.
Alejandro llega a fortale

cer, comentó Camilo, su pro

ceso de planeación estratégi
co y a seguir profundizando
en el camino de la digitali

zación de la agencia donde
vienen creciendo de manera
acelerada Con su integración
agregó el grupo directivo, "re

dondeamos un equipo de en
sueño que sigue consolidan
do a la agencia".

CELEBRA ELCCMA
YOUNG LIONS 2024
El Círculo Creativo de Mé
xico (CCM) Devó a cabo una
reunión, que se convirtió en
una verdadera fiesta de ale
gría y camaradería conta
giosa en la que hizo mere
cido reconocimiento a las
duplas de jóvenes creativos
que participaron en Young
Lions en Cannes 2024, en
especial a Alejandra Margain
y Roberto Concha de GUT
México City, dupla ganadora
de presea de Oro, en la cate
goría Digital.

Las otras duplas, que pre
viamente ganaron en México
el derecho a participar, fue
ron las integradas por Elisa S.
Martínez y Sandra V Urbina
de VML, en PR; Fátima A.
Quiroz y Ana Sofía Valdez, de
MullenLowe SSP3, en Media
y la de José Miguel García y
Emanuel Rocha, de Felipa
Creative Studio, en Print

De su experiencia dijo
Ale: "somos testimonio de
que la creatividad brilla a
partir de la diversidad y el
apoyo de tu gente". En tanto,
Roberto expresó que en un
"comeback" no se trata sólo
de ganar, sino también en
pensar contra quiénes vas a
competir, y razonar en lo que
todo mundo haría y hacer lo
contrario.

Humberto Polar, presi
dente del CCM, dijo: "creo
que a veces deberíamos hacer
un alto y poner en perspec
tiva lo difícil que es ganar en
Cannes Young Lions, por lo
que hacemos este homenaje
presencial a las duplas que
llegaron a competir y, sobre
todo, a las que trajeron el Oro
a México".
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Humberto Polar, presi
dente del CCM, dijo: "creo
que a veces deberíamos hacer
un alto y poner en perspec
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llegaron a competir y, sobre
todo, a las que trajeron el Oro
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NOTAS EN CASCADA
NESCAFÉ presentó su nue
vo posicionamiento "Crea tu
mundo", con el que busca
inspirar a las personas a rea
lizar algo extraordinario y
crear un mundo mejor. El
concepto viene acompañado
de nueva imagen de la marca
NESCAFÉ, enfatizaron, sabe
que una taza de café puede
marcar la diferencia para te
ner un día lleno de cosas po
sitivas... PRP, agencia de RP
y comunicación que lidera
Brenda Morales, celebra 24
años de vida Felicidades.
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¿Pagar más es mejor?
El ecommerce ha in

crementado la im
portancia del precio

como el factor de decisión
de compra más relevante.

El precio siempre ha
sido clave... pero hoy lo es
más que nunca.

Y es que es hoy es mu
cho más fácil encontrar un
producto yendo a alguna
tienda, probándolo, asegu
rándote que es exactamen
te lo que quieres... y lue
go comprándolo en línea a
menor precia

Por eso la pregunta del
título parece tener una res
puesta obvia: ¡NO!

Pero sí, a veces pagar
más es mejor.

Te cuento que soy mega
aficionado a los deportes de
raqueta. Desde los 8 años (ya
casi cumplo 61) he practicado
45 veces por semana tenis,
racquetball, squash, frontenis,
pingpong:., y ahora Padel.

Desde que se canceló el
racquet durante la pandemia
incorporé al Padel a mi por
tafolio de raqueta Es un de
porte muuuy divertido.

Bueno, pues hace unos
meses se me rompió mi pa
la, una Black Crown Pitón
12k con la que me siento
muy a gusto.

Para comprarla más rápi
do, me fui a una tienda en San
Pedro Garza García, Nue
vo León

"Quiero esta misma pa
la", le comenté a la encar
gada.

Ahí la tenían. Pagué los
$5,800 pesos (son caritas)
y listo.
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E inmediatamente em
pecé». a perder y perder.

La pala no se sentía igual.
"Es una mala racha", pensé.
Pues no.

Harto le pregunté a un
pro, enseñándole la pala da
ñada y la nueva.

"Jorge, ¡no es igual! Una
es "attack", la otra es "air".
La que te vendieron es de
control, no despide y por eso
batallas", me dijo.

Presto, regresé a la
tienda.

"¡Me vendieron la pala
equivocada! Está casi nueva,
les pido que me la cambien
por la correcta", les dije.

No te hago el cuento
largo. Batallé un poco, pe
ro tras la intervención de
un amigo, que es socio de
la tienda, me cumplieron.

A veces sí es mejor pa
gar más.

¿Por qué?
1. Puedes ver y a veces has
ta probar. ¿Vas a comprar
algo de valor? No hay susti
tuto a someterlo al juicio de
tus sentidos. En una tienda
a veces hasta te dejan probar
la mercancía Por ejemplo, a
veces te pueden prestar "de
mos" de raquetas o palas para
que las pruebes. No hay me
jor examen para un producto
que el uso cotidiano.
2. Te atienden expertos.
La asesoría puede hacer la
diferencia en cosas que no
conozcas bien Por ejemplo,
a veces los modelos nuevos
cambian ligeramente en al
go. O quizá el modelo que
usas ya se descontinuó, pero
hay otra opción equivalente.
El que sabe, sabe... y si tú no
sabes, tu compra te puede sa
lir muuuy cara
3. Confiabilidad. Es increí
ble el grado de sofisticación
de los criminales. Existen in
numerables productos fake
que parecen copias idénticas
de los originales... pero no lo
soa ¿Y sabes dónde corres
más riesgo? En productos
de alto valor, donde debes
ser muy cuidadoso al com
prar en línea Puedes perder
mucha lana
4. Garantía y servicio pos
venta. Los productos se des
gastan o pueden tener hasta
defectos de fábrica Curiosa
mente, la nueva pala tuvo un
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venta. Los productos se des
gastan o pueden tener hasta
defectos de fábrica Curiosa
mente, la nueva pala tuvo un
defecto de fábrica., y por su
puesto, me la cambiaron ¿Lo
compraste en línea? Quizá
vayas a batallar con garantía
o servicio posventa

Aclaro, yo compro mu
chas cosas en línea y para
nada critico al ecommerce.
Soy usuario intensivo, aun
que casi siempre en pro
ductos de bajo valor y de
uso cotidiano.

Cambiemos de track,
para ponernos la cachucha
del dueño de una tienda.
¿Cómo mantener al cliente
en la era del ecommerce?
a) No abuses del precio.
Una cosa es pagar un poco
más por los puntos arriba
mencionados y otra es exage
rar. Entiende que tus clientes
te compararán y si exageras,
pierdes la venta
b) Asegúrate de cumplir
tu promesa de valor, ya sea
servicio, pruebas, expertise o
garantía Porque no funcio
na eso de vender más caro
dando menos. Eso es fraca
so seguro.
c) Que tus empleados se
pan. Si te piden una "pala
igual a ésta", por Dios, no le

defecto de fábrica., y por su
puesto, me la cambiaron ¿Lo
compraste en línea? Quizá
vayas a batallar con garantía
o servicio posventa

Aclaro, yo compro mu
chas cosas en línea y para
nada critico al ecommerce.
Soy usuario intensivo, aun
que casi siempre en pro
ductos de bajo valor y de
uso cotidiano.

Cambiemos de track,
para ponernos la cachucha
del dueño de una tienda.
¿Cómo mantener al cliente
en la era del ecommerce?
a) No abuses del precio.
Una cosa es pagar un poco
más por los puntos arriba
mencionados y otra es exage
rar. Entiende que tus clientes
te compararán y si exageras,
pierdes la venta
b) Asegúrate de cumplir
tu promesa de valor, ya sea
servicio, pruebas, expertise o
garantía Porque no funcio
na eso de vender más caro
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vendas otra Esto te saldrá
carísimo.
d) No le hagas fúchi al mun
do online. No te confundas,
es una necesidad inescapa
ble. Considera programas de
lealtad etc.

Ojalá te sirvan estas re
flexiones. .

A veces pagar más sí es
mejor.

Pero sólo a veces.
El que sabe distinguir

cuándo, siempre terminará
comprando mejor.
Posdata. Doña Claudia, antes
de implementar su zoncera
judicial recuerde la frase de
Bill Clinton en la campaña de
1992: !es la economía! No se
equivoque, porque se gana el
calificativo final. ¿Lo recuerda?
EN POCAS PALABRAS...
"En tus momentos de deci
sión se forma tu destino".

Tony Robbins,
autor estadounidense.
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What's
News
os miembros de Wal
nart+ pronto recibirán

comidas con descuento
en Burger King, el más
reciente en una serie de
beneficios a medida que el
programa de membresía
persigue a su rival mucho
más grande, Amazon
Prime. Walmart lanzó
Walmart+ en el 2020,15
años tras la introduc
ción de Prime. Walmart
prometió a miembros
envíos gratis en compras
y después acceso gratuito
al servicio de streaming
Paramount+. Una membre
sía ahora cuesta 98 dólares
al año, mientras que Prime
cuesta 139 dólares.

? Advance Auto Parts ha
acordado vender su filial

Worldpac a Carlyle Group
por 1.5 mil millones de
dólares. El minorista de
autopartes anticipa cerrar
el acuerdo por su unidad de
distribución mayorista de
partes automotrices antes
de fin de año y generar
ingresos de unos 1.2 mil
millones de dólares. La
compañía anunció en otoño
del año pasado que había
iniciado un proceso de ven
ta de Worldpac, así como
de su unidad canadiense,
con el objetivo de conver
tirse en un negocio más
simplificado y rentable.
? Edgar Bronfman Jr. ha
mejorado su oferta por el
imperio mediático de Shari
Redstone, una decisión
que podría frustrar el trato
de venta de Redstone a
Skydance Media, de David
Ellison. Bronfman presentó
una nueva oferta de 6 mil

millones de dólares por

National Amusements y
una participación minorita
ria en Paramount, revela
ron fuentes. Entró formal
mente en la contienda el
limes con una oferta de 4.3
mil millones de dólares. La
nueva oferta de Bronfman

incluye 1.7 mil millones de
dólares para una oferta
pública de adquisición.
? La plataforma de cripto
monedas FTX Trading, que
se declaró en quiebra en
noviembre del 2022, dijo
que un plan de reorgani
zación modificado obtuvo
apoyo preliminar de todo
tipo de acreedores con
derecho a voto. Más del
95% de los acreedores que
votaron sobre el plan modi
ficado, presentado ante el
Tribunal de Bancarrota de

EU para el Tribunal de Dis
trito de Delaware, estuvo a
favor, dijo la compañía. El
resultado final de la vota

ción se presentará en una
audiencia de confirmación

programada para el 7 de
octubre.

? Las acciones de Bavarian
Nordic subieron ayer luego
de que el fabricante danés
de vacunas contra mpox,
antes conocida como virue
la del mono, recibiera un
nuevo pedido y reportara
ganancias que superaron
las expectativas. Las accio
nes avanzaron 10.2% tras
haber subido 37% desde el

inicio de la semana pasada,
al tiempo que se sigue pro
pagando un brote de mpox.
Bavarian Nordic tiene la

única vacuna aprobada por
reguladores en Estados
Unidos y Europa.
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Capitanas
Infraestructura en la mira

T"\ e la nota de análisis que dio a conocer
J^Bank of America esta semana, en la
que señaló como de alto riesgo las refor
mas del Presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, hay un tema al que vale la

' pena poner atención, pues es una buena
noticia para un sector.

Se trata de las perspectivas que
la institución financiera tiene sobre los
bienes raíces, para lo cual hace una es
pecial mención al caso de los Fideicomi
sos de Bienes Raíces, mejor conocidos
como Fibras.

BofA señala que la historia ha demos
trado que las Fibras pueden tener un me
jor rendimiento que el del principal ín
dice del mercado bursátil mexicano, el

S&P/BMV IPC.
Se observó que de 2013 a 2018

en cuatro ocasiones los rendimientos
de las notas a 10 años alcanzaron pun
tos máximos, en promedio el índice de
Fibras tuvo un mejor desempeño que el
mercado.

Según el análisis, los ya esperados re
cortes de tasas tanto por parte de la Fed
de Estados Unidos como por Banxico se
rán un catalizador importante para estos
Fideicomisos.

Habrá que estar atentos a este
sector, representado como gremio
por la Asociación Mexicana de Fibras
Inmobiliarias, que preside Salvador
Daniel Kabbaz.

Mal
clima

Este año las referencias a
condiciones climáticas ad
versas han sido recurrentes
en los discursos del Banco
de México.

Ayer, en la minuta que
se dio a conocer sobre la de
cisión de política monetaria
del 8 de agosto, salió nueva
mente el tema

Según el documento del
banco central, sobre la diná
mica que se ha observado
de la inflación no subyacen
te, la mayoría de los miem
bros de la Junta de Gobier
no mencionó la ocurrencia
de eventos climáticos y uno
de los miembros señaló que,
desde hace más de una dé
cada, no se habían presen
tado condiciones climáticas
tan adversas como las que
se han visto recientemente

La sequía ha sido una
de las grandes preocupa
ciones en el sector agrope

cuario y, según la Junta del
Banxico, se han visto impac
tos importantes en los pre
cios de frutas y verduras.

Entrando en detalle,
uno de los miembros seña
ló que más de 50 puntos
base de la inflación general
son resultado de incremen
tos en 10 productos corres
pondientes a frutas y
verduras.

En minutas pasadas, ya
se han observado mencio
nes a posibles impactos por
cambio climático, pero tam
bién a un tema de desabasto
de agua, que en algún punto
presionó los precios de los
servicios.

Con una inflación sub
yacente que da muestras de
haber calmado su paso, los
ojos del equipo liderado por
Victoria Rodríguez estarán
bien puestos en la evolución
del componente no subya
cente, pues será éste el que
abra un mayor espacio para
los recortes de tasas.

Semana
del Agua
Una comitiva de expertos
en temas de agua, encabe
zados por Agua Capital y la
Red del Agua de la UNAM,
viaja a Estocolmo, Suecia,
para participar en la Sema
na Mundial del Agua.

Encabezados por el
capitán de Agua Capital,
Eduardo Vázquez, los ex
pertos se centrarán en el
análisis de cómo las sequías
severas afectan al desarrollo
social y económico de los
países de América Latina, y
expondrán los casos de Ciu
dad de México, Monterrey
y Bogotá.

El objetivo es aprender
de las buenas prácticas glo
bales y traer a la región una
agenda permanente para
sensibilizar a actores clave
de la sociedad.

El análisis Perspectivas
del Agua en el Valle de Mé
xico, realizado por este gru

po de expertos, plantea que
se requiere invertir sólo pa
ra la Capital del País más
de 97 mil millones de pe
sos adicionales a los que se
asignan para la operación
y mantenimiento de la in
fraestructura existente.

Los especialistas añaden
que además, son necesarias
medidas urgentes para un
futuro sostenible que inclu
ya financiamiento, fortaleci
miento de la gestión integral
y sustentable; moderniza
ción las redes de medición
y monitoreo; promoción de
servicios eficientes de agua
potable y saneamiento, así
como la modernización del
sector agrícola.

Está claro que la crisis
del agua no ha terminado.

Informe
con propósito
MetLife México, capitanea
da por Mario Valdés, que
asegura a más 12.6 millones
de personas en el País, aca

ba de dar algunos resulta
dos de su negocio.

Un dato relevante es
que a lo largo de 2023 pagó
más de 33 mil millones de
pesos en siniestros de gastos
médicos y vida

Pero del informe desta
ca también el enfoque a sus
objetivos de sustentabilidad,
lo cual es uno de sus prin
cipales puntos estratégicos,
alineado a los Objetivos de
Desarrollo Sostenible de las
Naciones Unidas.

Entre algunas de las ac
ciones están los más de 9
mil 500 millones de pesos
que la aseguradora destinó
a inversiones verdes y bo
nos soberanos sustentables.

A esto se suma, el im
pacto de MetLife Founda
tion y Fundación MetLife, a
través de las cuales se otor
garon más de 55 millones
de pesos en donativos en fa
vor de la inclusión económi
ca, la salud financiera y para
el desarrollo de comunida
des resilientes en México.

capitanes@reforma.com

íjrves ALEJANDRAJ: É
CORONA...

Es vicepresiderita pa
ra Consumer Brands
en Henkel Latinoamé
rica. La multinacional

alemana de produc
tos químicos y bienes

í de consumo celebra 65

años en México, que
representa su cuarto
mercado más relevan

SÉÉ te a nivel global, con 18
mil 500 millones de pe
sos de ingresos el año
pasado. Tiene ocho fáHR bricas en el País.
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El "TUCOM"
contra la Reforma Judicial
En 2005, cuando Roberto Ma

drazo se negaba a dejar la can
didatura presidencialyapoya

ba el desafuero del entonces jefe de
Gobiernodelacapital, Andrés Manuel
López Obrador, se conformó ungrupo
de priistas que buscaban evitar la pos
tulación del líder del PRI. Los exgo
bemadores crearon un grupo deno
minado TUCOM (Todos Unidos Con
tra Madrazo) que presionó de sobre
manera al político tabasqueño.
Valga la pena recordar esta historia

de la política mexicana en el contexto
adverso que enfrenta el ahora Presi
dente de la República por su iniciativa
de Reforma Judicial. En los últimos
días, a nivel nacional e internacional,
se ha conformado un nuevo TUCOM
(Todos Unidos Contra Morena) para
evitar que el partido en el poder tenga
la mayoría calificada en el Congreso

federal y también para que no se
aprueben los dictámenes de reformas
constitucionales que impulsa AMLO
y que serían votados en septiembre,
su último mes de gobierno.
Tras el triunfo abrumador de Clau

dia Sheinbaum en las elecciones del 2
de junio, los reflectores apuntaron ha
cia la virtual Presidenta electa Todos

querían saber cuál sería el derrotero de
las reformas propuestas en febrero pa
sado por el presidente López Obrador,
luego de que el coordinador de los di
putados de Morena Ignacio Mier, dije
ra que el "Hac C" iría adelante. Shein
baum salió a calmar a los mercados y
declaró que "hay que discutir bien el
tema"; acto seguido habló con los más

altos funcionarios del FMI, el Banco
Mundial y la OCDE. Un día después se
reunió con los representantes de Blac
kRockenMéxicoylepidióal secretario

de Hacienda transexenal, Rogelio Ra
mírez de la O, emitir un mensaje.
Ttido se desbarato al día siguiente en

la mañanera "La reforma para elegir
porvotDajueces,magistradosyminis
tros va a discutirse en septiembre",
asestó el mandatario. Desde entonces
a la fecha, el peso mexicano arrastra
una depreciación superior al 10%. Los
inversionistas le tienen pánico a que el
partido oficial tenga todo el poder. Te
men que con esa hegemonía destruya
las instituciones democráticas del país
o que sean cooptadas. Desde entonces
las alertas del extranjero y en México no
han cesado, y se han agudizado en los
últimos días. Nueve de las más grandes
organizaciones empresariales de Esta
dos Unidos, así oomo los embajadores
de EU y Canadá en el país, anticiparon
violaciones al TMEC. En México los
tres principales oiganismos de la ini
ciativa privada también alzaron la voz,
al tiempo que muchos bancos de in
versióny las calificadoras de riego cre
diticio pusieron a México en revisión
El Consejo Coordinador Empresa

rial, el Consejo Mexicano de Negocios
y el Consejo de Empresas Globales
emitieron mensajes por separado en
los que solicitan por un lado, que las
autoridades electorales revisen con lu
pa el tema de la sobrerrepresentación
lo que evitaría la mayoría calificada del
oficialismo en la Cámarade Diputados.

Por otro lado, consideran que la Refor
ma Judicial es nociva para la certeza

jurídica y la inversión La Bolsa Mexi
cana de Valores resintió el golpe; ayer
su principal índice cayó 1% y el peso se
mantuvo cerca de las 195 unidades.
Los analistas de bancos como Ci

tibanamex advierten que los merca
dos financieros han subestimado el
golpe por la aprobación e implemen
tación de la Reforma Judicial, de ma
nera que se esperan choques si dicho
escenario se configura. Septiembre
será un mes turbulento, al igual que
octubre y quizá lo que resta del año.
Mientras tanto, el gabinete de la

Presidenta electa prácticamente ha
desaparecido de la escena pública Ni
el futuro canciller y coordinador de la
transición Juan Ramón de la Fuente,
ni el próximo secretario de Economía
Marcelo Ebrard, ni el secretario de Ha
cienda Rogelio Ramírez de la O, han
dicho una palabra sobre las reacciones
negativas en cascada En el equipo de
Sheinbaum todo es incomodidad y
malestar por el protagonismo del pre
sidente López Obrador y el radicalis
mo de los legisladores morenistas.
Lo que más temen es que el

"error de septiembre" se convierta
en una lápida para el gobierno de la
primera presidenta de México. •
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Pemex en pleno Ano de Hidalgo
::::: Nos comentan que los más apuntados para el
arranque del nuevo ciclo escolar son los herederos
de trabajadores de Pemex, después de que gastó 3.7
millones de pesos en el Servicio Integral de Curso de
Verano de las hijas y los hijos del personal de la pe
trolera que dirige Octavio Romero Oropeza. Se tra
ta de otro contrato otorgado directamente a Xicpok
S.A. de C.V. y culmina el 5 de septiembre. Nos plati
can que esta adjudicación libre de licitación estuvo
acompañada de un contrato más de auditoría exter
na para los estados financieros que Pemex reporta
en México y Estados Unidos. En este caso el ganón
fue KPMG, que solo tuvo que estirar la mano por 207
millones de pesos de aquí a 2026. Nos cuentan que
el Año de Hidalgo está siendo efectivo en la Torre de
Pemex, ¿Ya pasaron por su regalo?
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Inversionistas japoneses
pasan (activa a México
::::: El miedo de un nuevo escenario político lleva a
que los prestamistas pidan al gobierno más intereses
por prestarle dinero. Tras dos años, el país regresó
ayer al mercado de deuda samurái con la colocación

de cinco bonos sostenibles por 152
gj mil 200 millones de yenes, que
I equivale a mil 50 millones de dóla
\ res. El subsecretario de Hacienda,
o Gabriel Yorio González, dijo que
| la emisión se realizó en un merca* do clave por sus bajas tasas y la

creciente integración comercial con
Japón. La mala noticia, nos expli
can, es que, a pesar de tener una
calificación crediticia similar, Méxi
co pagó intereses más altos que In

donesia, cuyo gobierno emitió instrumentos en ye
nes hace tres meses. Por ejemplo, por un bono a tres
años, aquí ofrecimos un premio de 1.4% y allá 1%. La
incertidumbre sale cara, nos hacen notar.

Van por caleros sustentares
::::: Una investigación de la UNAM y el Banco de Mé
xico (Banxico) encontró que la actividad menos sus
tentable en todo el ciclo del dinero en efectivo tiene
que ver con la operación de los cajeros automáticos,
porque funcionan las 24 horas y todo el año, por lo
que se vuelven grandes consumidores de energía
eléctrica. Por eso, nos reportan que Banxico y la Aso
ciación Mexicana de Bancos, que preside Julio Ca
rranza, buscan alternativas para hacerlos más ami
gables con el medio ambiente. Están viendo las posi
bilidades para que no estén prendidos cuando no
hay nadie y se enciendan con un sensor para ahorrar
energía, como en algunos países, aunque, nos hacen
ver, lo ideal sería reducir la dependencia del cash.
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Ocho de cada 10 personas rechazan el paro
judicial fí La reforma se voto el 2 de junio,
opinan £ Error de timing, Claudia podría
heredar el problema

ENRIQUE GALVAN OCHOA

IJANDO PARECIA QUE el actual
sexenio terminaría sin sobresaltos,c magistrados, jueces y empleados del
Poder Judicial se declaran en paro
contra la reforma. ¿Tu opinión?

Metodología
EL SONDEO SE efectuó en redes sociales du
rante la semana terminada ayer. Participaron
2 mil 111 personas. De X 920; de Facebook 461;
de El Foro México 209; de Instagram 285 y de
Threads 236. Utilizamos la app SurveyMonkey.

X (antes Twitter)

COMO SE CALIFICABA en la épocaprianista,
"un paro loco". Desvalorizado por no acatar su
propia reglamentación quienes son "garantes"
de la defensa de normas y leyes y con la sombra
de nepotismo y manipulación.

@jai53ser/Puebla

LOS JUECES NO deben ser elegidos por vota
ción popular.

@GustavoMenalQQ15 / Oaxaca

ESTOY DE ACUERDO con el paro porque con
ello quedará demostrado que no hacen falta y
que quienes lo dirigen no conocen la reforma o
conociéndola defienden los privilegios de la buro
cracia dorada. Un poder así no hace falta.

@duenasdamian / Ensenada

EL MUNDO AL revés, peleándose por sus
privilegios.

@aguilarfidell / Mérida

El Foro México

LOS DIPUTADOS COMETIERON un error
de timing para la reforma. Se empalma con la
transición. Si el paro no se levanta en septiem
bre, será un problema que herede la presidenta
Sheinbaum.

Arturo González/ Cdmx

ESTÁN DEFENDIENDO A un Poder Judicial
que es de lo más corrupto en México y a unos jue
ces que no quieren que les quiten sus privilegios,
empezando con una Suprema Corte, que hasta
ahora acepta que se requiere de una reforma, pe
ro una como ellos la aprueben, sin ceder en nada.
La justicia debe ser igual para todos no clasista y
racista como siempre ha sido en el país.

Abel Cruz/Puebla

NO ESTOY DE acuerdo con el paro, pero falta in
formación, sobre todo para acabar con la insidia
de que los trabajadores van a salir afectados.

Ma. Eugenia Rodríguez/Toluca

ESTOY DE ACUERDO, porque evidencian más
la urgencia de renovar la SCJN. Hoy se manifies
tan, antes avalaban todos los atropellos que se
cometían contra la población. Urge erradicar la
corrupción.

Luis Ortega / Cuernavaca

¡LA REFORMA SE votó el 2 de junio! No hay
reversa.

Luis Jiménez / Coatzacoalcos

Facebook

¡EN MÉXICO NO existe la justicia! El cártel de

la toga debe ser reformado, no es posible tener
tanto nepotismo en uno de los tres poderes de
la nación. Familias enteras "trabajando" juntas,
sin contar a los aviadores. La corrupción y la ex
torsión ahí dentro es la moneda de cambio. Y los
magistrados y jueces se dan lujos de aristócratas
del más rancio nivel con nuestros impuestos,
mientras hay mexicanos que viven con lo mínimo
elemental. ¡No es justo! ¡Reforma ya!

NubeZaa/ Oaxaca

ES UN EJERCICIO inédito, pero la corrupción
que se vive es terrible. Los primeros beneficiarios
son las grandes empresas y el crimen organizado,
por ende, limita el desarrollo del país. Claro que
ha habido resoluciones individuales de índole
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laboral, la custodia, alimentos
Marco Romo / Guadalajara

ES NECESARIO CAMBIAR el Poder Judicial
para que México tenga más y mejores oportuni
dades con una impartición de justicia acorde con
lo que el pueblo quiere y por lo que votó.

Ricardo Magallanes / Toluca

Instagram
EL PARO ES una manipulación del grupo que
datenta el poder real del país, lidereado por la
señora Piña. Queda muy claro que las fuerzas
negativas de este país están reunidas en este mo
vimiento.

Roberto Sánchez Ensch / Puebla

UNA INSTITUCIÓN QUE nació corrupta debe
ser reformada; creada para enriquecer a sus
integrantes, fingiendo respetar la Constitución
atendiendo solamente proyectos y solicitudes de
la gente adinerada, encarcelando siempre al que
no tiene modo de pagar un bien abogado.

Gustavo Olivares Santos / Veracruz

Threads

EL PODER JUDICIAL utiliza a sus trabajadores
para proteger los privilegios desmedidos de mi
nistros y jueces. ¡Fuera delincuentes mercenarios
disfrazados de impartidores de justicia!

Eduardo Sainoz/Tlaxca la

Facebook, TikTok,Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Posibilidad de la teoría crítica,
según Gyórgy Márkus /IV
JULIO BOLTVINiK

LA UNIDAD DIALECTICA de suje
tos individuales y colectivos, expre
sada en la entrega anterior como
una comprensión modificada de la
intersubjetividad en las obras tem

pranas de Marx, se descompone en sus tra
bajos tardíos en "un determinismo de los su
jetos empíricos y unfinalismo (teleología) del
sujeto colectivo (o la humanidad como el su
jeto del 'progreso' histórico), señala Gyórgy
Márkus (GM). "Este dualismo se reproducía
constantemente bajo las formas polarizadas
del cientificismo positivista y de la filosofía
de la praxis. Incluso la transformación más
importante dentro de la teoría marxista el
remplazo tácito del proletariado como único
vehículo del cambio revolucionario por la
'humanidad' encarnada en el mundo de los
valores y las objetivaciones culturales, reali
zado por muchos representantes del marxis
mo occidental (el Lukács tardío, Benjamín,
Adorno, Marcuse, etcétera), dejó intacta esta
estructura básica". La consolidación de la so
ciedad neocapitalista hizo que la perspectiva
de una revolución basada en la inseguridad
de la simple subsistencia se volviera en su
mayor parte irrelevante para las realidades
de las sociedades occidentales desarrolladas.
El surgimiento de movimientos con objetivos
radicales convirtió la cuestión de las motiva
ciones radicales en un asunto de orientación
política directa. La posibilidad de la teoría
crítica (TC) volvió a ser una cuestión; la 'cri
sis' del marxismo es ahora abierta y explícita,
sostiene GM. Es necesario considerar que
Language and Production fue publicado en
1986, cuando el derrumbe de la civilización
capitalista y de toda civilización por el calen
tamiento del planeta no estaba todavía en
la conciencia colectiva. La sobrevivencia no
estaba en riesgo, como lo ha vuelto a estar
ahora. Volviendo con GM, éste pregunta ¿có
mo es posible conciliar el postulado teórico
de un historicismo radical con la exigencia
y la actitud prácticas de una trascendencia
radical respecto a la etapa presente de la his
toria? Responde que "una teoría de la revolu
ción social es posible sólo si logra vincularse
con la realidad actual no sólo como objeto de
análisis y explicación, sino también como su
jeto, a la vez /zmzfacfo'condicionado' y activo
poiético, caracterización dualunificada de

'sufriente' y'combatiente'. Sólo así se puede
desarrollar, a partir de la realidad existente,
la realidad verdadera como su deber, como
su fin último". Continúa GM; "La TC adopta
un supuesto empírico real: la existencia en
la sociedad de 'fuerzas subjetivas radicales'
que reconocen en la TC la articulación de
sus propias aspiraciones, que no pueden ser
satisfechas bajo las condiciones de vida im
perantes". El marxismo, añade GM, volvió a
ser (desde La ideología alemana) una teoría
en el sentido clásico de la palabra, una teoría
de la realidad social como una ciencia deter
minista de la reproducción social y una teoría
finalista (valorativa) del progreso histórico.
La radicalización que GM propone del para
digma de la producción (PP) significa que la
precondición trascenden tal de la posibilidad
de una TC es la existencia, la realidad empíri
ca 'vivida'de necesidades radicales (NR) que,
en su contenido, 'trascienden' el presente y
apuntan hacia una nueva organización social
y nuevas formas de vida. La explicación de
las N como efectos de una estructura social
y su interpretación como potencialidades de
su transformación, se unifican en la teoría
en la presentación de las NR como factores

causales de las disfunciones (sentidas y elimi
nables) de la sociedad.

LAS NR TAMBIÉN condicionan el contenido
conceptual de la TC en la medida en que la
distinción entre 'condiciones materiales' y 're
laciones sociales' sólo se puede trazar en fun
ción de ellas. Las 'condiciones materiales' son
los elementos de la vida social que, en relación
con las N, representan una precondición nece
saria de la vida humana, tienen el significado
práctico de una objetividad indiscutible no in
vestida de valor. Las 'relaciones sociales' son
los mecanismos institucionales que regulan la
reproducción de las condiciones materiales y
que pueden ser cambiados, y por ello tiene sen
tido cuestionarlos y desafiarlos, en cuanto a su
carácter bueno o malo, justo o injusto. La vali
dez de la TC presupone el cumplimiento tanto
de la pretensión teórica de ofrecer un modelo
'confirmable' de reproducción de la totalidad
social desde el punto de vista de sus tensiones
y disfunciones estructurales, como de la pre
tensión práctica de apuntar a una alternativa
de organización social tal que los sujetos a los
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cuales se dirige puedan reconocer en ella la
expresión de sus propias aspiraciones. El PP
implica la presuposición práctica de que el
terreno más decisivo está constituido por la
organización económica productiva. La TC no
puede construir su propio sujeto, sólo puede
evocarlo, y aunque está fuera de su alcance
garantizar el éxito de un diálogo práctico
con sus posibles sujetos, "puede abrir, volver
imaginable, un futuro alternativo, tratando
así de dar voz a la miseria muda del presente y
transformarla en aspiraciones radicales cons
cientes. La pretensión de validez de la TC es
ante todo práctica, una apuesta a la continui
dad y a la fecundidad del diálogo, del 'proceso
de aprendizaje' y no a la inmutabilidad de una
doctrina verdadera". LaTC, continúa GM, al
analizar el presente desde el punto de vista de
un alternativa social futura basada en la inter
pretación de NR definidas, tiene que pensar
y probar esta perspectiva prácticohistórica
bajo el postulado de su posibilidad de uni
versalización, de su capacidad de conducir la
unificación práctica del género humano". No
puede existir garantía, añade GM, de la com
patibilidad y coherencia mutuas de todas las
NR que cuestionan 'legítimamente' el sistema
existente al expresar sufrimientos humanos
reales y, en principio eliminables. Si uno toma

en serio la idea de que la pluridimensionalidad
del individuo es una NR en las sociedades in
dustriales actuales, entonces la pluralidad de
sujetos radicales tiene que presentarse para
la TC no sólo como una posibilidad empírica,
sino también como un postulado confirmado.
Si la pluralidad de valores se plantea como
valiosa en sí misma, entonces la unidad del
género humano ya no se puede pensar ni bajo
la categoría de un sujeto ni bajo la noción
de un consenso alcanzado (que una teoría
única pudiera prefigurar en abstracto). Por el
contrario, tal unidad se tendría que entender
como el proceso continuo de un diálogo inin
terrumpido, basado en la solidaridad práctica
y la tolerancia creativa, entre diferentes cultu
ras y formas de vida. La TC que articule esta
perspectiva no puede asumirse como la teoría
de la emancipación; para ella, la pluralidad de
teorías radicales no es algo lamentable que
habría que superar, sino una precondición de
emancipación (puesto que es la articulación
de 'intereses emancipatorios diversos') si es
que un diálogo de solidaridad entre distintos
puntos de vista puede ser posible.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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MEXICO SA

AMLO: oficio a Norma Piña // SCJN, tardanza
injustificada // ¿Para cuándo la respuesta?

CARLOS FERNANDEZVEGA

CIEGA, SORDA Y muda sólo cuando le
conviene, la presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
y del Consejo de la Judicatura Federal
(CJF), Norma Piña, ya no puede fingir

demencia sobre los eterna cuan artificialmente
congelados expedientes del evasor fiscal Ricardo
Salinas Pliego, los cuales, desde los tiempos de
Vicente Fox, han transitado por todas las instan
cias judiciales que la ley establece, y en todas el
Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha
resultado vencedor. Y no se trata de una bicoca,
sino de alrededor de 63 mil millones de pesos,
mismos que, con la "ayuda" de la cúpula del Po
der Judicial, permanecen impagos.

ANTE TAL "TORTUGUISMO" (por decirlo
amablemente) de la SCJN, el pasado miércoles
el presidente López Obrador informó que por
medio de la Secretaría de Gobernación y la Con
sejería Jurídica del Ejecutivo Federal, enviaría
un oficio a la ministra Piña, a fin de que resuelva
sobre los citados expedientes, especialmente
uno que implica un adeudo fiscal por 35 mil mi
llones de pesos. "Ella lo tiene, lo recibió y no le
ha dado trámite", reveló el mandatario.

PUES BIEN, TAL oficio fue entregado en la
SCJN a las 18:25 horas del 21 de agosto y en
él se subraya; "nos dirigimos a usted con gran
preocupación debido a la tardanza injustificada
en turnar los amparos directos en revisión con
números 5654/ 2024 y 6321/ 2024, recibidos
para su tramitación por esa Suprema Corte de
Justicia de la Nación en los días 4 y 12 de julio
del año en curso, respectivamente. A la fecha,
el área de trámite a su cargo ha sido omisa en
resolver lo conducente".

AGREGA: "LOS CITADOS asuntos corres
ponden a créditos a favor del fisco federal por
omisiones de contribuciones de los ejercicios fis
cales de 2008 y 2013 sobre los que han transcu
rrido más de dieciséis y once años en litigio, res
pectivamente, además de haber cursado todas
las instancias legales, que incluyen la resolución
por los tribunales colegiados de circuito a favor
del Estado por un monto que asciende a más
de 35 mil millones de pesos, recursos a los que
la Federación y el pueblo de México tienen de
recho a acceder y que les han sido negados por
un indebido abuso de los aletargados procesos
de los órganos encargados de impartir justicia,
cuando por mandato constitucional deben ser
prontos y expeditos".

Y SIGUE: "ES imperioso señalar que la conduc
ta dilatoria en la que incurre el área de trámite
a cargo de su presidencia, al no emitir pro
nunciamiento respecto de los asuntos citados,
constituye una acción de ilegal protección a las
conductas de defraudación fiscal de aquellos que
reiterada y obscenamente han faltado a sus obli
gaciones contributivas por décadas, cobijados
en el intricado andamiaje y actuar del Poder Ju
dicial de la Federación y es violatoria del artículo
17 constitucional".

DE PILÓN, EL citado oficio le recuerda a Norma
Piña que "estos asuntos ya fueron tratados por
un ministro de esta Corte (Luis María Aguilar
Morales, cancerbero de Salinas Pliego), quien de
moró más de ocho meses para presentar su pro
yecto (y ese ministro solo los liberó tras ser de
nunciado públicamente por su oscuro proceder),
asuntos sobre los cuales finalmente se resolvió
que no reunían los requisitos para ser resueltos
por la SCJN, por lo que se remitieron al tribunal
colegiado de origen". En síntesis, el "máximo tri
bunal del país" al servicio de la oligarquía.

EN OTRO ORDEN, López Obrador dijo que
quienes están en paro "saben que no pueden
detener el funcionamiento del Poder Judicial",
pero a quien corresponde atender esto es a la
presidenta del Consejo de la Judicatura Federal,
es decir, Norma Piña, o lo que es lo mismo, una
de las organizadoras del... paro.

POR CIERTO, LA presidenta electa envía un
atento saludo a esos paristas y a sus titiriteros:
"es poco ético cobrar el salario" (jueces, ma
gistrados y ministros) si se declaran en huelga
de brazos caídos "¿Cómo se van a paro y siguen
cobrando 150 mil pesos mensuales?" (en el caso
de los jueces, porque en el de los ministros "son
palabras mayores"), y dice que independiente
mente de que es un movimiento "no legal, si se
realizara una encuesta entre la población, creo
que 90 por ciento diría: se van a paro, sí, pero
que no cobren el sueldo".

Las rebanadas del pastel
CON LA CUCHARA grande: del Presupuesto
de Egresos de la Federación 2025, se destinarían
7 mil 354 millones de pesos para financiar a par
tidos políticos, 16 por ciento más, en términos
reales (48 por ciento en términos nominales)
a lo que recibieron en 2019, es decir, al año si
guiente de la elección presidencial de 2018.

Twitter: (g>cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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MEDALLISTA OLÍMPICO

Mazda regala a Marco
Verde un nuevo auto

Luego de que Miguel Barbe
yto, presidente de Mazda Mé
xico, prometiera al medallista
olímpico Marco Verde "re
poner ese coche que te ayudó
a llegar donde estás", en refe
rencia al auto que el boxeador
tuvo que vender para sufra
gar su estancia en París 2024,
la armadora entregó ayer un
Mazda 3 Sedan, en una conce

sionaria sinaloense.

PLASTA EN NUEVO LEÓN
GP Desarrollos da
bienvenida a Volvo
Previo al anuncio de la instala
ción de unaplantade camiones
Volvo, GP Desarrollos, que pre
side José María Garza Tre
viño, se adelantó al goberna
dor Samuel García y felicitó
enredes a la automotriz con la

leyenda "Welcome to México
Volvo Trucks". GP vendió 157
mil935 metros cuadrados ala

armadora en el municipio de
Ciénega de Flores.

FORO E\ C.DMX

Revisarán papel de la

mujer en transporte
Tras unadécadaenlaindustria
del autotransporte, Arlette
Casco, ejecutiva de Cuentas
Clave de Tip de México, com
partirá sus experiencias y las
de otras mujeres con puestos
directivos a través del primer
Foro Mujeres Líderes del Au
totransporte 2024, a realizar
se el próximo 5 de septiembre
en Ciudad de México.

ASOCIACIÓN HOTELERA

Lanzan premio de
turismo sostenible

En pro del desarrollo sosteni
ble se lanzó la convocatoria pa
ra los Premios Nacionales de
Turismo Sostenible, Inclusivo

y Justo de México, que organi
zan la Asociación de Hoteles
de laRiviera Maya, que preside
Ttoni Chaves, a través del Con
sejo Hotelero del Caribe Mexi
cano,yThe Seas We Lave.

"CON MUCHO MÉXICO"
La cerveza Victoria
renueva su imagen
Bajo el eslogan "Con Mucho
México", la marca de cerveza
Victoria, de Grupo Modelo,
que preside Daniel Cocenzo,
cambió su imagen hacia algo
más retro y con simbolismos
como el color rojo cochinilla,
extraído del nopal mexicano,
una efigie de corazón, una ca
laveraylaV de Victoria como
emblema de triunfo.
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Resiente el peso
las reformas al
Poder Judicial

E.n la última semana, el peso haresentido el hecho de que a los
inversionistas no les gustan los

cambios que el presidente López Obrador
pretendehaceralaConstituciónapartir de sep
tiembre, cuandoseconformeelnuevopoder Le
gislativo. Muchas voces calificadas, entrejuristas
y académicos, han advertido al Presidente que
llevar acabo las reformas que quiere implemen
tar en el Poder Judicial no es buena idea

Se le han dado innumerables argumentos so
bre por qué los j ueces, magistrados y ministros

de la Corte no deben ser electos mediante el vo

to popular,peroaél eso lotienesincuidado.
Nunca ha estado dispuesto a escuchar seria

mente a nadie, ni tampoco las advertencias de
los agentes económicos, analistas y represen
tantes de numerosos medios y el mercado fi
nanciero en general, conformado por millones
de inversionistasydecenas de instituciones que
han expresado que los cambios propuestos ge
neran desconfianzayrepresentanunobstáculo
paraaumentarlas inversiones en México.
Con todo esto, no se ha logrado que el Presi

dente reflexioneyrecapacite. En su manera de
ser eso no existe. Por ello, el peso se ha deprecia
do 14% del 2 de junio alafecha. Es posible que
se deprecie aún más en septiembre, cuando los
cambios que están en la agenda se aprueben
por mayoría. Es unapena que esté dejando ala
próximapresidentaunasituacióncontrariaala
opinión publica, tanto nacional como interna
cional. Esta situación pone en peligro el near
shoringy también los flujos de inversión na

cionales y extranjeros que ven a México como
una oportunidad, pero no les gusta un gobierno
sin contrapesos y con un sistema judicial (sise
apruebanloscambios)quenogarantizalaexis
tenciadeunestadodederechoserioyconfiable.
El Poder Judicial sí tiene que perfeccionarse,
modernizarse y mejorar su confiabilidad, pero

eso no se logrará con los cambios propuestos;
estos lo harán más ineficienteypoco confiable.
Los extranjeros también levantaron la

mano. Morgan Stanley, uno de los principa
les bancos de inversión de EU, ya recomendó
a reducir o abstenerse de invertir en acciones
de empresas mexicanas, y esto fue suficiente
para afectar negativamente el valor del peso.
Creo que veremos lo mismo de otras institu
ciones financieras que han operado en México
desde hace muchos años. ¿Qué necesidad tiene
el Presidente de dejar este legado tan negativo
para los mexicanos? ¿Qué lo mueve para no
escuchar a nadie? Creo que será una mancha
más en su historial.
La economía mexicana no está creciendo

bien este año. En el primer semestre mostró
un avance de apenas 1.4%. Aeste ritmo, cerra
remos por debajo de 2%, y con eso pienso que
los ingresos fiscales no van a llegar a su me
ta y corremos el riesgo de que el déficit fiscal
sea mayor al programado, que ya era alto. El
secretario de Hacienda tiene un enorme reto

por delante para sacar un presupuesto creí
ble que indique que tanto el déficit como la
deuda deben empezar a reducirse el año en
trante. Si no es así, las calificadoras podrán
tener una opinión negativa, lo que afectará el
tipo de cambia •>»
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Iberdrola, arrecifes
artificiales en BC

Los entuertos políticos estimu
lan las presiones negativas en los
mercados financieros con inesta

bilidad en el tipo de cambio y caída del índice de
la Bolsa Mexicana de Valores, además de frenar
proyectos de inversión con perspectivas de me
norcrecimientodelaeconomíaycomplicaralos
organismos empresariales denostados día con
díaporlosmensajespresidenciales.
Por eso me llamaron la atención dos he

chos: la invitación de Iberdrola México, que

dirige Katya Somohano, para "actuar aho
ra" y aprovechar el "nearshoring con energía
renovable" con soluciones de descarboniza

ción como el Smart Solar y el hidrógeno ver
de. El mensaje dice: "México se ha convertido
en el socio comercial número uno de Estados
Unidos, y el nearshoring ofrece oportunida
des sin precedente. Sin embargo, para apro
vecharlo plenamente, es esencial una transi
ción hacia un modelo energético más limpio
yeficiente".
La empresa tiene nueve parques de ener

gía renovable,ydesarrollóelSmart Solar para
que las empresas cuenten con sistemas foto
voltaicos dentro de las instalaciones sin nece

sidad de realizar fuertes inversiones y gene
ren y consuman su propia energía renovable.
En cuanto al hidrógeno verde que se obtiene a
través de la electrólisis que separa elhidróge
no del oxígeno del agua con corriente eléctri
ca de fuentes renovables, Iberdrola lo impul

sa como materia prima, combustible en pro
cesos industriales y para movilidad.
El otro hecho es que la Secretaría de Pla

neación Urbana, Infraestructura, Movilidad,
Medio Ambiente y Recursos Naturales de
Baja California suscribió un apoyo de 100 mil
dólares de cooperación técnica con el Banco
Interamericano de Desarrollo para gestionar
estrategias de arrecifes artificiales tipo Shell
nurse que contribuyan a restaurar los ecosis
temas marinos y a diversificar las actividades
productivas en el Golfo de California. Se for
talecerían los "ranchos marinos" en el largo
plazo y la pesca sustentable.

Cuarto de junto
La iniciativa Grupo Centurión, integrada por
los tres órdenes de gobierno y la colaboración
del sector empresarial en Quintana Roo, aten
dió entres mesesy medio 38 casos de extorsión,
se detuvo a 88 extorsionadores y 29 detencio
nes en flagrancia con tecnología avanzada; hay
sentencias hasta por 37 años de prisión La go
bernadora Mara Lezam a informó que fun
ciona con éxito en Cancún y será replicado en
Solidaridad, Tulum y Chetumal; Julio Villa
rreal, presidente de la Canirac, apuntó que se
enfrenta la extorsión de forma más efectiva. ..
Familiares de los fundadores del PAN buscan

reunirse con Jorge Romero, Santiago Creel
y Marko Cortés, las cabezas visibles de los
grupos que tienen secuestrado al partido, pa
ra exigir que se corrijaelrumbo o sedesvincu
le del PAN los nombres de los fundadores Es
trada, González Luna y Gómez Morin. —
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El 10 de mayo, el estratega en jefe de Morgan
Stanley para América Latina, Nik Lippman,
publicó un podcast sobre México, que explica
la decisión reciente de recomendar la venta
de algunos activos mexicanos, porque esti
man que el cambio legislativo propuesto por
el Ejecutivo al sistema judicial incrementará
las primas de riesgo de México y el costo del
capital que pueda fluir a México.
Aunque en aquel momento se anticipaba

la victoria de Claudia Sheinbaum en la Pre

sidencia y, la mayoría de Morena en el Con
greso, el estratega señalaba si un partido o
coalición ganaba "las dos terceras partes del
Congreso, abriría la posibilidad de pasar cam
bios constitucionales y, que las iniciativas que
envió el Presidente, no sólo podrían ser apro
badas, sino además abrir la puerta para que
el nuevo gobierno ampliara el déficit fiscal y
adoptara políticas poco ortodoxas".

Justo es lo que explican actores de diversos
sectores sobre lo que puede ocurrir con una
mayoría constitucional del oficialismo, la bo
livianización del Poder Judicial, que no ha sido
para nada un ejemplo a seguir. La Presidenta
electa ya dijo que la elección de ministros, jue
ces y magistrados, es mandato popular.

Por qué se ocupan tanto los mercados del
tema y cómo se reflejará en primas de riesgo:
Esta semana aumentó la advertencia. No es el
de mayoría calificada, es el de cómo ha vota
do esa mayoría que no admite debate de pro
puestas que surgen del Ejecutivo y, se ajustan
pero no se modifican y se aplican a rajatabla.

El sistema judicial no está siendo transfor
mado, porque se mantienen las estructuras
actuales, lo que cambian son las personas y
las posibilidades de que la defensa efectiva
de disputas frente a las estructuras o decisio
nes del Estado no puedan dirimirse y ganar
se, porque la independencia y neutralidad de
jueces serían capturables con el voto popular.

Esa mayoría podría aceptar, como lo ha
hecho sin tener mayoría constitucional, que
el déficit fiscal no regrese a 3%, que se tome
más deuday temas tan graves y curiosos como
el de pretender que en México Sólo se impor
te maíz amarillo quebrado y no entero, por la

pura pretensión de un grupo de ideólogos que
carecen de infonnación sobre cómo se guar
da el maíz, incluso en los hogares más pobres
de México para mantener su calidad entre su
momento de cosecha y su momento de uso.

Vea el caso de la aplanadora: El pasado 15
de agosto, la Cámara de Diputados aprobó por
27 votos a favor y nueve en contra, la iniciativa
de reforma constitucional que envió el Presi
dente, sólo que ésta estableció un cambio al
art. 4 de la Constitución: "Toda persona tiene
derecho a la alimentación nutritiva, suficiente
y de calidad. El Estado lo garantizará", como
establece la ley vigente y, agregaba: "El maíz,
alimento básico, elemento de identidad na
cional destinado al consumo humano, debe
ser libre de modificaciones genéticas, como
las transgénicas. El país se declara libre de
cultivos de maíz genéticamente modificado.
Debe priorizarse su manejo agroecológico".

Esto, incluso abrió panel del TMEC, sin
embargo, el dictamen de Morena aproba
do incluyó un quinto transitorio que dice: "A
partir de la entrada en vigor de este decreto,
el ingreso al país de maíces genéticamente
modificados con destino distinto al consu
mo humano únicamente debe permitirse en
su modalidad de maíz quebrado, grano frag
mentado de manera que carezca de capaci
dad para germinar".

Se importan 20 millones de toneladas de
maíz amarillo y, de ese total, cerca de 13 millo
nes se destinan a alimentar parvadas avícolas,
ganado, puercos. El resto se deriva hacia la ex
tracción de almidones, películas y coberturas
y en general 53 usos industriales como fer
mentados, cosméticos, confección, etcétera.

Un campesino guarda su maíz entero y en
un proceso que se conoce como capas, evita
que hongos, insectos y roedores, lo penetren.
Por lo mismo, se importa y se guarda entero,
no para hacerle la vida imposible a los dipu
tados, sino para triturarlo cuando se usa. Este
es el tipo de riesgos, que pueden tener afecta
ción completa en la producción agropecuaria
o industrial, que levantan las alertas y el riesgo
sobre una mayoría que hoy intenta cambiar
a todos los representantes del Poder Judicial.
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4, Desde el piso de remates
Maricarmen Cortés
mi lea rmencm@g mail.com

Reforma al mercado
de valores, en stand by
• El problema es que la regulación secundaria
aún no está lista.

Se esperaba que, a más tardar este mes, es
taría ya publicada la regulación secundaria
de la reforma a la Ley del Mercado de Valo
res, que se publicó en el Diario Oficial el 28
de diciembre, y que se recibió con gran jú
bilo en el mercado bursátil porque fue una
reforma consensuada durante más de un
año entre las casas de Bolsa, la Bolsa Mexi
cana de Valores, la Bolsa Institucional de
Valores, la Secretaría de Hacienda, el Banco
de México y la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores.

Esta reforma tiene entre sus objetivos
centrales flexibilizar el costo y registro de
nuevas emisoras en las bolsas de valores

para que tengan acceso al mercado de
capitales.
Efectivamente, en México hay un gran

universo de empresas, principalmente
medianas, que tienen el potencial de vol
verse emisoras, pero uno de los factores
que lo inhiben son los elevados costos
de registro, además del reto que implica
para una empresa familiar, como son las
pymes, transformarse en una emisora pú
blica con reglas de gobierno corporativo,
estricta supervisión fiscal y de divulgación
d# información sobre resultados financie
ros y eventos relevantes de los accionistas
minoritarios.

El problema es que la regulación secun
daria aún no está lista y no sólo por negli
gencia y tortuguismo por parte de la CNBV,
que encabeza Jesús de la Fuente Rodríguez,
sino porque no hay consenso entre las auto
ridades financieras.

Aunque hay hermetismo sobre este tema,
ha trascendido que el Banco de México quie
re imponer ciertos candados que encarecen
los procesos, cuando el objetivo central de la
reforma es, precisamente, abaratarlos costos
y simplificar los registros.

El problema para el gremio bursátil es po
ner de acuerdo a las tres autoridades, en un
contexto en el que la prioridad del secreta
rio de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
es cuadrar las cifras del Presupuesto 2025 y
tratar de tranquilizar a los mercados, y la del

Banco de México es el freno a la inflación y
la política monetaria.

©
REFORMA JUDICIAL, ALERTAS DE
EMPRESAS GLOBALES Y DE KEN
SALAZAR

El presidente López Obrador minimizó ayer
en la mañanera las críticas de Fitch Ratings,
Morgan Stanley, BofAy Citibanamex alare
forma judicial y las calificó de politiquerías.
"No anden creyendo eso —dijo—, la enga
ñaron mucho".

Seguramente, hoy, López Obrador criti
cará a Ken Salazar. embajador de Estados
Unidos en México, quien en sólo una sema
na endureció su postura frente a la reforma
judicial y ayer aseguró que Estados Uni
dos respeta la soberanía de México y com
prende la importancia de su lucha contra
la corrupción, pero la reforma judicial no
resolverá la corrupción ni fortalecerá al po
der judicial y debilitaría la integración eco
nómica de América del Norte y generaría
turbulencia.

Además, el embajador de Canadá,
Graeme Clark, afirmó que las empresas
canadienses en México están también muy
preocupadas por las implicaciones de la re
forma judicial.

También el Consejo de Empresas Globa
les, que agrupa a las compañías extranje
ras en México, manifestó su preocupación
por la reforma judicial y el riesgo de que se
pierda certeza jurídica y oportunidades de
inversión.
Lo que no parecen entender ni López

Obrador ni la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum —quien se pronunció a favor de
suspenderle el sueldo a los trabajadores del
Poder Judicial que están en paro—, es que
no pueden ignorar las señales de alerta que
se siguen acumulando todos los días sobre
los riesgos de la aprobación de la reforma
judicial y que se reflejan ya en el compor
tamiento del dólar, que cerró en 19.50 en el
mercado interbancario.
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Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma i I .co m

Las Vegas,
innovaciones

masivopara el turismo

LAS VEGAS. Desde 2016 no había regresa
do a Las Vegas, una de las maquinarias tu
rísticas más poderosas de Estados Unidos;
periodo durante el cual no ha cambiado su
concepto de negocio, aunque sí hay nove
dades que se irán acentuando en el futuro.

L La automatización. La tecnología está
mejorando el servicio en los hoteles masivos
como The Venetian o el MGM Grand, donde
el pago y el servicio de valet se hace a través
de máquinas, que leen códigos QR.

Aunque es común que la gente de 50 años
para arriba se tarde tratando de acomodar el
boleto en el lector, y superando
la ansiedad que genera no ha
blar con alguien, en pocos mi
nutos tienen su coche, pues la
orden llega por el sistema.

Mientras en los hoteles que
siguen operando vía peticiones
personales el tiempo de espera
es mucho mayor.

2. Ubery demás plataformas
compiten sin restricciones con
los taxis, así es que ahora es
fácil conseguir un auto y cada
quien le deja a los conducto
res la propina que desee sin hacer corajes
como antes, cuando los choferes se queda
ban con el cambio o exigían 15 por ciento
en la tarjeta.

3. La robótica hizo su aparición y comien
za a haber negocios donde las bebidas las
preparan brazos robotizados lo que todavía
tiene algo de espectáculo, pero también hay
muchas cocinas que ya los usan para reducir
costos.

4. Lo más nuevo. Aquí tiran y levantan
edificios y apenas en 2023 abrió la esfera,
un centro de espectáculos con esa forma que
costó la friolera de dos mil 300 millones de
dólares.

o
Cuando no hay un gran show, proyectan

una película de 45 minutos sobre gran parte
del interior de la esfera, que por fuera tiene

una superficie de 54 mil metras cuadrados
de leds.

Con asientos que vibran, sonido envol
vente e imágenes reales que parecen avan
zar hacia los 18 mil 600 asientos, es una
experiencia poderosa.
Hoy, el tema de la película es el fin de

la era humana en la Tierra y cómo una de
tantas parejas expulsadas en cohetes llega a
poblar otro planeta, pues de plano se acaba
el que hoy conocemos debido a la contami
nación y el cambio climática^
Aunque Las Vegas cuenta con 130 mil

cuartos y unos 40 millones de
visitantes al año, con dos nue
vos hoteles en construcción, no
hay evidencia de que este desti
no pueda crecer a un ritmo mu
cho más acelerado.

Un dato curioso es que las
habitaciones en la Torre Trump
están a una tarifa entre 15 y 20%
debajo de otros hoteles de su
categoría en Las Vegas.
Esto parece confirmar una

investigación de la plataforma
Skift, según la cual, dicha mar

ca ligada al apellido del polémico candida
to presidencial estadunidense no es positiva
desde el punto de vista de negocio.

Donald Trump no opera los hoteles, sólo
pone su nombre, y en este destino es opera
do por Hilton.

©
DIVISADERO

Mejor servicio. Los parques de Xcaret son
ahora los primeros en el mundo que firma
ron una alianza con la Forbes Travel Cuide,
especializada en viajes de lujo, y que tiene
66 años calificando hoteles, restaurantes,
SPAy cruceros. Algunos de ellos operados
por compañías enormes, pero es la prime
ra vez en que se abre esta nueva categoría
para elevar el servicio y fue con la compañía
mexicana fundada por Miguel Quintana y
los hermanos Constandse.

Mientras en

los hoteles que
siguen operando
vía peticiones
personales el
tiempo de espera
es mucho mayor.
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H Análisis
superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Se solicita vocero
Claudia Sheinbaum está urgida de tener un vocero con la
comunidad financiera que tenga, no sólo la capacidad de
hablar en nombre de su gobierno, que comenzará en unos
pocos días, sino que tenga el respeto y la confianza de la
comunidad financiera internacional.

En la crisis que causaron las imprudencias de Ignacio
Mier, en la semana posterior a que ganara las elecciones,
intuitivamente tuvo mucho cuidado de reunirse personal
mente con empresarios clave, tanto del extranjero cómo
de México (destacadamente Carlos Slim) y hacerlo público^

En este momento se requiere una acción institucional de
su administración con calificadoras, inversionistas y quienes
siguen la economía mexicana, puesto que está creciendo
un clima de preocupación sobre el impacto que tendrá en
la economía la reforma al Poder Judicial, que podría estar
concluida incluso antes de que ella tome la Presidencia.

La lista de críticos a estos cambios legislativos debe ser
vista con gran preocupación, puesto que va desde figuras
muy desprestigiadas, como Marcos, hasta los más grandes
inversionistas nacionales y extranjeros, pasando por Ken
Salazar, embajador de Estados Unidos en México, quien
ayer dijo que los cambios ponen en riesgo la relación co
mercial entre ambos países.

Los cuestionamientos, que han superado los diques im
puestos por Francisco Cervantes en el CCE, se dan de los
dos lados de la frontera y por parte de empresarios de to
dos tamaños tienen un acento importante en el estudio que
publicó Citibanamex. bajo la firma de Sergio Kurczyn. en
el que considera que los mercados han infrarreaccionado
ante los cambios que se avecinan, lo que puede provocar
una volatilidad mucho más acelerada que podria convertirse
en una crisis.

Hasta el momento, la presidenta Sheinbaum ha hecho
declaraciones que parten del supuesto de que a los inver
sionistas preocupados les falta conocer las reformas. Supo
niendo que así fuera, es labor de su gobierno hacer que el
mensaje llegue por los canales correctos.
REMATE EXPERTO
Uno de los éxitos de la Secretaría de Hacienda durante esta
administración ha sido su buena comunicación con los mer

cados financieros. Arturo Herrera y Gabriel Yorio rápida
mente convencieron a la comunidad financiera de los planes
del gobierno que está por concluir.

La mejor prueba de su éxito es que durante toda la ad
ministración se mantuvo el nivel del grado de inversión e,
incluso, mejoró su perspectiva. Tristemente, el que fuera
secretario de Hacienda salió, por lo que ahora se conoce
como "politiquería", y quien ha sido el subsecretario del
ramo casi toda esta administración ha sido relegado por las
grillas internas.

Al interior de la Secretaría de Hacienda se están viviendo

capítulos muy intensos de Los juegos del hambre a partir de
que Claudia Sheinbaum decidió la ratificación de Rogelio
Ramírez de la O, ya que, por un lado, el secretario transe
xenal quiere integrar a su equipo, como no lo hizo durante
su primer periodo y, por el otro, la decisión de la ganadora
de las elecciones de ser ella quien dé su beneplácito, no
sólo para los subsecretarios, sino para todos los niveles del
sector hacendario.
En medio de todo esto, [uan Pablo de Botton dejó la

subsecretaría de Egresos para ocupar la Secretaría de Finan
zas en el gobierno de Clara Brugada. Mucho más allá de
que se asegura que los perfiles propuestos por Ramírez de
la O no han convencido a la próxima Presidenta, la realidad
es que hay un hueco mucho más que importante que halle
gado hasta quienes hoy ocupan puestos dentro del gabinete
económico ampliado.
La grilla interna está jugando en contra de Jorge

Mendoza, quien ha tenido un excelente papel como direc
tor de Banobras, pues, desde el sector gubernamental, tiene
números que envidiarían muchos bancos privados. Igual con
Gabriel Yorio, quien, a pesar de estar haciendo un gran tra
bajo como subsecretario de Hacienda —bastaría ver cómo
ha aprovechado las oportunidades de mejorar el perfil de
deuda en operaciones, como las que ha hecho en los últimos
días—, ha sido echo a un lado de las grandes decisiones.
REMATE ADECUADO

Mucho más allá de que la transición la está manejando
Ramírez de la O con el apoyo de Roberto Lazzeriy Bertha
Gómez Castro, el hecho concreto es que la voz que podría
contribuir decididamente a la pacificación de los mercados
es Gabriel Yorio. Como se ha documentado por el Padre
del Análisis Superior, Yorio tiene el conocimiento y reco
nocimiento de los mercados financieros nacionales e inter
nacionales, respeto de los legisladores y los conocimientos
suficientes para atemperar las críticas.

Claudia Sheinbaum está urgida de tener un vocero con la
comunidad financiera que tenga, no sólo la capacidad de
hablar en nombre de su gobierno, que comenzará en unos
pocos días, sino que tenga el respeto y la confianza de la
comunidad financiera internacional.

En la crisis que causaron las imprudencias de Ignacio
Mier, en la semana posterior a que ganara las elecciones,
intuitivamente tuvo mucho cuidado de reunirse personal
mente con empresarios clave, tanto del extranjero cómo
de México (destacadamente Carlos Slim) y hacerlo público^

En este momento se requiere una acción institucional de
su administración con calificadoras, inversionistas y quienes
siguen la economía mexicana, puesto que está creciendo
un clima de preocupación sobre el impacto que tendrá en
la economía la reforma al Poder Judicial, que podría estar
concluida incluso antes de que ella tome la Presidencia.

La lista de críticos a estos cambios legislativos debe ser
vista con gran preocupación, puesto que va desde figuras
muy desprestigiadas, como Marcos, hasta los más grandes
inversionistas nacionales y extranjeros, pasando por Ken
Salazar, embajador de Estados Unidos en México, quien
ayer dijo que los cambios ponen en riesgo la relación co
mercial entre ambos países.

Los cuestionamientos, que han superado los diques im
puestos por Francisco Cervantes en el CCE, se dan de los
dos lados de la frontera y por parte de empresarios de to
dos tamaños tienen un acento importante en el estudio que
publicó Citibanamex. bajo la firma de Sergio Kurczyn. en
el que considera que los mercados han infrarreaccionado
ante los cambios que se avecinan, lo que puede provocar
una volatilidad mucho más acelerada que podria convertirse
en una crisis.

Hasta el momento, la presidenta Sheinbaum ha hecho
declaraciones que parten del supuesto de que a los inver
sionistas preocupados les falta conocer las reformas. Supo
niendo que así fuera, es labor de su gobierno hacer que el
mensaje llegue por los canales correctos.
REMATE EXPERTO
Uno de los éxitos de la Secretaría de Hacienda durante esta
administración ha sido su buena comunicación con los mer
cados financieros. Arturo Herrera y Gabriel Yorio rápida
mente convencieron a la comunidad financiera de los planes
del gobierno que está por concluir.

La mejor prueba de su éxito es que durante toda la ad
ministración se mantuvo el nivel del grado de inversión e,
incluso, mejoró su perspectiva. Tristemente, el que fuera
secretario de Hacienda salió, por lo que ahora se conoce
como "politiquería", y quien ha sido el subsecretario del
ramo casi toda esta administración ha sido relegado por las
grillas internas.

Al interior de la Secretaría de Hacienda se están viviendo

capítulos muy intensos de Los juegos del hambre a partir de
que Claudia Sheinbaum decidió la ratificación de Rogelio
Ramírez de la O, ya que, por un lado, el secretario transe
xenal quiere integrar a su equipo, como no lo hizo durante
su primer periodo y, por el otro, la decisión de la ganadora
de las elecciones de ser ella quien dé su beneplácito, no
sólo para los subsecretarios, sino para todos los niveles del
sector hacendario.
En medio de todo esto, [uan Pablo de Botton dejó la

subsecretaría de Egresos para ocupar la Secretaría de Finan
zas en el gobierno de Clara Brugada. Mucho más allá de
que se asegura que los perfiles propuestos por Ramírez de
la O no han convencido a la próxima Presidenta, la realidad
es que hay un hueco mucho más que importante que halle
gado hasta quienes hoy ocupan puestos dentro del gabinete
económico ampliado.
La grilla interna está jugando en contra de Jorge

Mendoza, quien ha tenido un excelente papel como direc
tor de Banobras, pues, desde el sector gubernamental, tiene
números que envidiarían muchos bancos privados. Igual con
Gabriel Yorio, quien, a pesar de estar haciendo un gran tra
bajo como subsecretario de Hacienda —bastaría ver cómo
ha aprovechado las oportunidades de mejorar el perfil de
deuda en operaciones, como las que ha hecho en los últimos
días—, ha sido echo a un lado de las grandes decisiones.
REMATE ADECUADO

Mucho más allá de que la transición la está manejando
Ramírez de la O con el apoyo de Roberto Lazzeriy Bertha
Gómez Castro, el hecho concreto es que la voz que podría
contribuir decididamente a la pacificación de los mercados
es Gabriel Yorio. Como se ha documentado por el Padre
del Análisis Superior, Yorio tiene el conocimiento y reco
nocimiento de los mercados financieros nacionales e inter
nacionales, respeto de los legisladores y los conocimientos
suficientes para atemperar las críticas.
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ILa competencia crediticia por el seg
•mento hipotecario se está intensifican

do. BBVA México, encabezado por Eduardo
Osuna, tiene como meta otorgar más de 38
mil créditos por más de 77 mil millones de
pesos este año. Hasta julio pasado, la institu
ción financiera ha otorgado 19 mil 430 cré
ditos para vivienda por 40 mil 100 millones
de pesos, lo que representa una de cada tres
hipotecas en el mercado. En la segunda mi
tad del 2024, tiene previsto colocar más de
19 mil créditos para adquisición de vivienda
por un monto superior a los 39 mil millones
de pesos. La cartera total individual vigente
de BBVA México supera los 344 mil millones
de pesos, lo que representa un incremento
del 8.9% respecto al año anterior.

2Heineken, que en México encabe
•za Guillaume Duverdier, está a la

caza de emprendedores con soluciones in
novadoras para impulsar la descarboniza
ción. La cervecera lanzó la séptima edición
del Heineken Green Challenge, que busca
los emprendimientos, modelos de negocio,
prototipos o startups con soluciones de des
carbonización. Para Alejandra Zamudio.
coordinadora de Heineken Green Challen

ge, ésta es una oportunidad para Heineken,
que destinará más de 4 millones de pesos
en incentivos para los ganadores, que deben
estar enfocados en la reducción de consu

mo energético, medición de la huella am
biental en la cadena de valor y reducción de
emisiones de C02 en operaciones logísticas.

3 AMD, que tiene como CEO a Lisa Su,
•tuvo que cambiar su postura. El fa

bricante fue impactado por la publicación
de una vulnerabilidad llamada Sinkclose.
la cual afecta a casi todos los procesadores
que lanzó desde 2006 y es peligrosa porque
los cibercriminales podrían tomar control
de los dispositivos. AMD publicó una ac
tualización para proteger los procesadores,
la cual no estuvo disponible para los mode
los Ryzen 3000, que ya están fuera del pe
riodo de soporte. La presión y preocupación
de los consumidores hizo que AMD cambia
ra de parecer y anunció que los procesado
res Ryzen 3000, incluyendo los modelos de
escritorio, recibirán el parche de seguridad
para Sinkclose en las próximas semanas.
4 Gran expectativa hay en el Inegi, que

•preside Graciela Márquez, sobre la
reforma que le otorgaría las funciones que
hoy tiene el Coneval, a cargo de José Nabor
Cruz, como son medir la pobreza y evaluar
los programas sociales. Recordemos que
el Inegi ya tiene antecedentes de asumir la
medición de indicadores que antes realiza
ban otras instituciones, tal como sucedió en
2013 con la inflación, cuya responsabilidad
pasó del Banco de México, hoy gobernado
por Victoria Rodríguez, al instituto. Así, en
el Inegi confían en que, de aprobarse, éste
se haga de tal forma que no comprometa su
autonomía, imparcialidad y credibilidad, a
la par de poder contar con los recursos hu
manos y presupuéstales para ello.
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En Washington, se
esperaba la queja
de Ken Salazar
contra reforma judicial
WASHINGTON  A la capital estadunidense, llegó la bomba
del embajador Ken Salazar en contra de la reforma judicial
del presidente López Obrador. Preguntamos a funcionarios
de la embajada de México, a inversionistas y académicos. Na
die cree que Ken Salazar haya actuado por cuenta propia, sin
tener el aval de la Casa Blanca.

Es más. Ken Salazar sí estuvo haciendo su tarea: pregun
tando a empresas estadunidenses qué tan intranquilas estaban
y notó que la preocupación era real y elevada.

Por eso el embajador de Estados Unidos en México, cerca
no al presidente López Obrador, tenía que hacer algo. La pre 
sión de sus empresas e inversionistas era mucha para impedir
la reforma judicial. Todos estiman que la reforma judicial, al
elegir jueces a través del voto popular, traerá jueces a modo,
totalmente parciales, que estarían a favor de sus impulsores
en campañas, como serían Morena o, lo peor, el crimen or
ganizado. Ésta era la presión de Ken Salazar. la del capital
privado estadunidense.
LA CARTA A BUNKEN LO DECÍA TODO
Hace apenas dos días ya había salido una carta Palacio Nacio
nal no hizo caso. Era la carta de asociacions representativas,
fuertes, de EU, a su secretario de Estado, Antony Blinken.
quejándose de la posible reforma judicial en México, que iría
en contra del TMEC, donde México se comprometió a tener
un Poder Judicial autónomo del gobierno.

Las que firmaron esa carta fueron asociaciones influyen
tes: Advanced Medical Technology Association, American Che
mistry Council, American Clean Power Association. American
Petroleum Institute, Coalition of Services Industries, Electronic
Components Industry Association, Infomiation Technology In
dustry Council, National Association of Manufacturéis y Natio
nal Mining Association.
¿AMLO SE CONFIÓ POR LA PALANCA MIGRATORIA
EN ÉPOCA ELECTORAL?
En Palacio Nacional creyeron que la caita de industriales a
Antony Blinken, eia política en Washington. Hasta que explotó
la bomba en México. El presidente López Obrador, al paiecei,
ha jugado una carta hábil y sensible en tiempos de campañas
políticas en Estados Unidos. Ha jugado la carta de la migración.

El presidente López Obrador puede frenar la migración
hacia EU, siendo el acuerdo con la Casa Blanca. Pero de no
hacerlo, en época de campañas electorales, sería un aliciente
para Donald Trump, el candidato republicano, quien con
sidera que sólo existe México como país de América Latina.

En México no se esperaba una reacción tan fuerte del em
bajador Salazar.
EL OTRO SOCIO COMERCIAL, CANADÁ TAMBIÉN SE
QUEJA
En el fondo las inversiones extranjeras tienen miedo aun Poder
ludida! a modo del gobierno de la 4T. Y ponen en entredicho
sus siguientes inversiones. A Ken Salazar lo siguió el embajador
canadiense en México, Graeme C. Clark quien le comentó a
la agencia EFE la existencia de mucho nerviosismo entre los
inversionistas canadienses respecto de larefonna judicial.

"He escuchado esta mañana estas preocupaciones. En
tonces, lo único que estoy haciendo es escuchar lo que dicen
nuestros inversionistas al respecto, y hay preocupación".
CONSEJO DE EMPRESAS GLOBALES SE SUMA

El Consejo de Empresas Globales, donde viene 40% de la In
versión Extranjera Directa, también está en contra de la refor
ma al Poder Judicial del presidente López Obrador. Considera
que atenta contra el Estado de derecho y en el fondo impedi
ría a las empresas extranjeras defenderse en cualquier litigio
en nuestro país. Presidida por Manuel Bravo, el Consejo de
Empresas Globales, fue directo: "Nos preocupa que la refonna
pueda vulnerar el Estado de derecho y la administración de
justicia en México".
REFORMA JUDICIAL, INCERTIDUMBRE PARA
INVERSIONES Y SOCIOS COMERCIALES

Ya habían sido las empresas mexicanas, a través del Consejo
Coordñiador Empresarial, presidido por Francisco Cervantes,
y después lo hizo el influyente Consejo Mexicano de Negocios,
presidido por Rolando Vega. Ambos organismos estuvieron en
contra de la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados,
que le permitiría a Morena aprobar la refonna judicial. En lo
dicho: La refonna judicial, al elegir por voto popular a los jueces,
magistrados y ministros, genera incertidumbre a la inversión
privaday extranjera. Es laprimeiavez que nuestros socios co
merciales levantan su voz en contra de una refonna en México.

WASHINGTON  A la capital estadunidense, llegó la bomba
del embajador Ken Salazar en contra de la reforma judicial
del presidente López Obrador. Preguntamos a funcionarios
de la embajada de México, a inversionistas y académicos. Na
die cree que Ken Salazar haya actuado por cuenta propia, sin
tener el aval de la Casa Blanca.

Es más. Ken Salazar sí estuvo haciendo su tarea: pregun
tando a empresas estadunidenses qué tan intranquilas estaban
y notó que la preocupación era real y elevada.

Por eso el embajador de Estados Unidos en México, cerca
no al presidente López Obrador, tenía que hacer algo. La pre 
sión de sus empresas e inversionistas era mucha para impedir
la reforma judicial. Todos estiman que la reforma judicial, al
elegir jueces a través del voto popular, traerá jueces a modo,
totalmente parciales, que estarían a favor de sus impulsores
en campañas, como serían Morena o, lo peor, el crimen or
ganizado. Ésta era la presión de Ken Salazar. la del capital
privado estadunidense.
LA CARTA A BUNKEN LO DECÍA TODO
Hace apenas dos días ya había salido una carta Palacio Nacio
nal no hizo caso. Era la carta de asociacions representativas,
fuertes, de EU, a su secretario de Estado, Antony Blinken.
quejándose de la posible reforma judicial en México, que iría
en contra del TMEC, donde México se comprometió a tener
un Poder Judicial autónomo del gobierno.

Las que firmaron esa carta fueron asociaciones influyen
tes: Advanced Medical Technology Association, American Che
mistry Council, American Clean Power Association. American
Petroleum Institute, Coalition of Services Industries, Electronic
Components Industry Association, Infomiation Technology In
dustry Council, National Association of Manufacturéis y Natio
nal Mining Association.
¿AMLO SE CONFIÓ POR LA PALANCA MIGRATORIA
EN ÉPOCA ELECTORAL?
En Palacio Nacional creyeron que la caita de industriales a
Antony Blinken, eia política en Washington. Hasta que explotó
la bomba en México. El presidente López Obrador, al paiecei,
ha jugado una carta hábil y sensible en tiempos de campañas
políticas en Estados Unidos. Ha jugado la carta de la migración.

El presidente López Obrador puede frenar la migración
hacia EU, siendo el acuerdo con la Casa Blanca. Pero de no
hacerlo, en época de campañas electorales, sería un aliciente
para Donald Trump, el candidato republicano, quien con
sidera que sólo existe México como país de América Latina.

En México no se esperaba una reacción tan fuerte del em
bajador Salazar.
EL OTRO SOCIO COMERCIAL, CANADÁ TAMBIÉN SE
QUEJA
En el fondo las inversiones extranjeras tienen miedo aun Poder
ludida! a modo del gobierno de la 4T. Y ponen en entredicho
sus siguientes inversiones. A Ken Salazar lo siguió el embajador
canadiense en México, Graeme C. Clark quien le comentó a
la agencia EFE la existencia de mucho nerviosismo entre los
inversionistas canadienses respecto de larefonna judicial.

"He escuchado esta mañana estas preocupaciones. En
tonces, lo único que estoy haciendo es escuchar lo que dicen
nuestros inversionistas al respecto, y hay preocupación".
CONSEJO DE EMPRESAS GLOBALES SE SUMA

El Consejo de Empresas Globales, donde viene 40% de la In
versión Extranjera Directa, también está en contra de la refor
ma al Poder Judicial del presidente López Obrador. Considera
que atenta contra el Estado de derecho y en el fondo impedi
ría a las empresas extranjeras defenderse en cualquier litigio
en nuestro país. Presidida por Manuel Bravo, el Consejo de
Empresas Globales, fue directo: "Nos preocupa que la refonna
pueda vulnerar el Estado de derecho y la administración de
justicia en México".
REFORMA JUDICIAL, INCERTIDUMBRE PARA
INVERSIONES Y SOCIOS COMERCIALES

Ya habían sido las empresas mexicanas, a través del Consejo
Coordñiador Empresarial, presidido por Francisco Cervantes,
y después lo hizo el influyente Consejo Mexicano de Negocios,
presidido por Rolando Vega. Ambos organismos estuvieron en
contra de la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados,
que le permitiría a Morena aprobar la refonna judicial. En lo
dicho: La refonna judicial, al elegir por voto popular a los jueces,
magistrados y ministros, genera incertidumbre a la inversión
privaday extranjera. Es laprimeiavez que nuestros socios co
merciales levantan su voz en contra de una refonna en México.

Fecha: 23/08/2024

Página: 2

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 19,057

Página 23 de 70 Índice



Decepción
económica

Se publicó la información
completa, aunque sea de
carácter preliminar, de la

actividad económica durante el

segundo trimestre del año. Se
confirma una desaceleración
que lleva ya dos años en pro
ceso, pero que en la primera mi
tad de 2024 empieza a apuntar
hacia una contracción.

El pico de crecimiento en este
sexenio, descontando tanto la
gran caída de la pandemia en
2020 como el rebote de 2021,
ocurrió en septiembre de 2022.
En ese tercer trimestre alcan
zamos un crecimiento de 4.6%
anual, que se redujo ligeramente
en el último del año a 4.4%. Es
decir que en la segunda mitad
de 2022 el crecimiento fue de

4.5%, bastante bueno. En parte,
se trató de la reactivación de la

industria automotriz, que no
respondió durante 2021 por los
problemas de cadena de sumi
nistro que seguramente usted
recuerda.

En 2023, el crecimiento fue
menor a 4% en todos los tri
mestres, y cada uno de ellos fue
menor al anterior: 3.6, 3.5, 3.4,
y para el final del año, apenas
2.3%. Es ahí, de hecho, donde
uno puede empezar a pensar en
desaceleración, porque aunque
en los primeros nueve meses
de ese año el crecimiento era

inferior a la segunda mitad de
2022, tampoco era nada des
preciable.
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En los últimos tres trimes

tres, sin embargo, los datos han
sido cada vez menores, pero
además ya pueden considerarse
malos. El último trimestre de

2023, como veíamos, crecimos
2.3%, que es más de un punto
menos que en los nueves meses
iniciales de ese año. No es una

caída suave. En este 2024, em
pezamos con 1.8%, medio punto
debajo del último de 2023, y
ahora perdemos casi un punto
para llegar, apenitas, a 1%.

Esta caída ocurre de manera

general. El sector primario, que
es pequeño, pero había tenido
un desempeño interesante, todo
2023 estuvo en malas condicio
nes (creo que en buena medida
gracias al superpeso, pero
también debe haber impacto
del clima y de la inseguridad),
y lleva ya cinco trimestres de
contracción. Ahora está prác
ticamente al nivel que tenía
en 2018, con un crecimiento
promedio anual en el sexenio de
apenas 0.2%.

La industria, con un creci
miento parcialmente ficticio
debido a la mala valuación de

las obras de la Sedeña (especial
mente el Tren Maya), en este
último trimestre apenas libró la

zona negativa, con 0.4%. Su cre
cimiento en el primer semestre
es de 1%. Comparado con 2018,
ha crecido 3.6%, un promedio
anual de 0.6%.

Finalmente, los servicios,
que han aguantado más. En
este año, crecieron 2.3% en el
primer trimestre, y 1.5% en el
segundo, y su promedio anual
desde 2018 es de casi 1%. Gra

cias a eso, el PIB en su conjunto
casi alcanza un crecimiento
anual de 0.8%. Considerando

que el crecimiento poblacional
es más o menos el doble de eso,
en este sexenio el PIB per cápita
ha caído casi 5%. En promedio,
cada mexicano ha perdido esa
proporción de su ingreso.

Pero para medir el bienestar
de la población, además del
ingreso habría que considerar
otras cosas. Por ejemplo, la
dotación de bienes públicos
(servicios del gobierno), que
ha caído a un ritmo de 0.5%

anual, para contraerse 3.2% en
el sexenio. La población puede
intentar compensar esa caída
con el sector privado, y parece
haberlo hecho en el caso de sa

lud, que ha crecido 1.8% anual,
para un 11.3% de crecimiento
en el sexenio. Para los que
siguen sin entender el costo para
la población que ha significado
la destrucción del sistema de

salud, ahí tienen datos.
En educación, la población se

traga el deterioro, porque no hay
un incremento relevante en el

PIB del sector: 0.4% anual, para
un total de 2.7% en el sexenio.

Los peores datos en cuarenta
años, pero considerando que
este gobierno recibió una econo
mía sin crisis, estamos hablando
de los peores en un siglo.
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Avísenle al 'nuevo'
director de Pemex
El lunes debemos saber quién

dirigirá Pemex el próximo
sexenio, si lo ven, avísenle

que existe un negocio llamado
gas natural.

Parece chiste, pero es verdad.
La Península de Baja California y
sus vecinos de California necesi
tan gas natural, pero no tienen.

Un proyecto ha conseguido
que nuevos embarques de ese
hidrocarburo lleguen a los consu
midores de esa región del Océano
Pacífico.

El nuevo gas que consumen
sale en barco, pero desde el otro
lado del continente, del Golfo de
México, que pertenece al Océano
Atlántico. En el mar de Altamira,
Tamaulipas, lo embarcan para su
último destino.

Antes, ese gas pasa por el
Canal de Panamá, para no bajar
hasta Tierra de Fuego.

En todo ese proceso que
requiere extraer el gas del subsue
lo, bajar su temperatura para
meterlo en un barco en territorio

nacional, cruzar el canal y subir
a Baja California Sur para bajarlo
y luego entregarlo, Pemex no
participa.

Ese negocio del LNG (gas
natural licuado, en español) crece
y existe en varias partes del mun
do, y en México marcó un hito la
semana pasada.

Quienes lo divulgaron fueron
los vecinos, a través de su Agencia
de Información Energética (EIA,
en inglés), y ellos lo informaron
así el viernes:

"El desarrollador de la prime
ra instalación de exportación
de gas natural licuado en Méxi
co envió un cargamento inicial
este mes, con el LNG navegando
a través del Canal de Panamá
hacia la terminal de importación
de LNG en Baja California Sur".

El desarrollador se llama New

Fortress Energy, presidida por
Wes Edens. La empresa tiene
una plataforma marina flotante
del lado mexicano del Golfo de
México, en las costas de Tamauli
pas, a bordo de la cual recibió gas
y produjo el LNG.

La embarcación tiene capaci
dad para licuar hasta 200 millo
nes de pies cúbicos diarios de gas
natural yes una de las dos uni
dades de producción que forman
parte del proyecto denominado
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Fast LNG Altamira, ubicado en
la costa este de México.

Pemex podría vender al
proyecto ese gas, pero no tiene.
Este año produce aún menos gas
natural que el pasado, apenas 4
mil 653 millones de pies cúbicos
diarios.

La mayoría de ese gas es
utilizado por la propia compañía
y por CFE.

El gas natural que New For
tress Energy convierte en LNG en
su plataforma llega al mar tamau
lipeco suministrado a través del
gasoducto Sur de TexasTuxpan,
proveniente justamente de ese
estado de la Unión Americana, en
donde no reparan en temas como
elfracking y donde produce 36
mil 260 millones de pies cúbicos
diarios.

Idealmente, y de acuerdo con
la EIA, esa infraestructura de la
compañía de Wes Edens, recu
pera gas natural proveniente de
pozos petroleros en los que de
otra manera sería "venteado" o
enviado a la atmósfera contribu

yendo con ello al calentamiento
global.

La expectativa es que New
Fortress consiga próximamente
clientes en otras latitudes y no
solamente en las Californias,
pero dado el origen del producto,
México no tiene injerencia en el
destino de esa mercancía:

"Las exportaciones de LNG

de este proyecto están sujetas a
aprobaciones regulatorias del
Departamento de Energía de los
Estados Unidos (DOE) porque se
alimenta de gas natural pro
veniente de los Estados Uni
dos" aclaró la EIA "El DOE ha

autorizado 430 millones de pies
cúbicos diarios de exportaciones
de LNG desde Fast LNG Altamira
hacia países con los cuales Esta
dos Unidos tiene un Tratado de
Libre Comercio".

El gas natural es barato y eso
deriva en desdén en el Consejo
de Administración de Pemex, al
menos, desde la administración
de Ernesto Zedillo. El petróleo es
mejor negocio, o debería serlo,
por sus altos márgenes.

Pero tomar decisiones sobre el

gas natural basados solamente en
el margen de ganancia que ofre
ce, pasa por alto que su transfor
mación industrial por la vía de la
petroquímica puede derivar en el
plástico que ustedes pueden tocar
con solo estirar la mano. También

en electricidad barata para que
una nación sea más competitiva.

Por eso Estados Unidos cada
vez produce más. Por eso Qatar
pudo pagar un mundial de
fútbol sin cobrar impuestos a
su gente.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Desarrollo vertical
avanza en ciudades
Ya no sólo son las tres más

grandes del país, los desa
rrollos verticales amplían

su presencia. Nuevos mercados
los ven expandirse producto del
crecimiento urbano, la economía y
el impacto demográfico.

Es la solución importante ante
la escasez de tierrayla densifica
ción urbana en especial de 2022
a la fecha, que acentuó la vertica
lización residencial en León, Ma
zatlán, CuliacányAguascalientes
con la mayor tasa de crecimiento
interanual.

Sin embargo, Monterrey lidera
no sólo este rubro sino también

la tasa de desplazamiento de uni
dades en el segundo trimestre del
año, al concentrar 36.9 por ciento
de las ventas en los principales
mercados.

La zona metropolitana de
Monterrey presentó de acuerdo
con Tinsa México un repunte de
13.4 por ciento anual de ventas
mientras que el repunte general de
las tres ciudades frente al trimes

tre anterior fue de 11.9 por ciento.
El segmento tradicional

regiomontano concentra el mayor
número de unidades desplazadas,

con más de 3 mil 800 unidades
vendidas.

El Gran Reporte de Verticali
zación de 4S Real Estate enfoca lo
descrito en que el mercado verti
cal de vivienda creció 7.5% en el
último año y más del 35% corres
ponde al segmento residencial,
como una señal de la evolución

demográfica que ha reducido a 1.8

el número de hijos por mujer, las
nuevas tipologías de familias que
aumentó la proporción de compra
dores millennials y generación Z.

Otro caso no menos importan
te es Guadalajara que presentó
mayor número de unidades
ingresadas al mercado durante
el segundo trimestre del año. Por
tanto, alcanzó un stock disponible
de 15 mil 230 unidades, mismo
que creció 13.8% con respecto al
primer trimestre, además de que
48% del inventario se concentra
en el segmento medio.

La Ciudad de México (CDMX),
por su parte, cuenta con un stock
de 24,594 unidades, lo que repre
senta una reducción del 3% anual.
En la zona metropolitana del Valle
de México se detectó el arran

que de 94 proyectos nuevos que
iniciaron comercialización con un

tamaño promedio de 80 unidades.
No obstante el avance de la

verticalización es un camino sin

retorno, requiere del acceso a
servicios que permitan atender las
necesidades de la nueva densifi
cación.

Periodista y analista en real estáte.

*'La CDMX cuenta
con 24 mil 594
unidades, una caída
de 3% anual"
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Confío en Claudia

na mujer, científica yu de izquierda se calzará
la banda presidencial

en pocas semanas. La Cuarta
Transformación sigue haciendo
historia conducida por Andrés
Manuel López Obrador. De
esa mano salió el dedazo que
señaló a Claudia Sheinbaum

Pardo en un gesto democrá
tico que fue posteriormente
refrendado en las urnas por la
ciudadanía. Porque AMLO, tan
sabio, sabe lo que las mayorías
quieren y necesitan.

Claudia, nada de "Dra.
Sheinbaum", ya está demos
trando con creces esa inteli

gencia, fuerza y carácter con el
que dirigirá los destinos de la
nación. ¿Qué mejor que repro
ducir, sin la menor desviación,
las ideas y proyectos del todavía
inquilino de Palacio Nacional?
Algunos, pocos, malquerientes
la apodaron "la calca", preten

diendo mofarse de esa audaz

estrategia. No entienden que
Claudia es tan independiente
que ha decidido, por sí misma,
comportarse con absoluta
subordinación ante su padre
político. Es algo que hace con
maestría porque así se ha con
ducido por un cuarto de siglo.

Por eso ella ha entendido,
como nadie, el proyecto de
nación del obradorismo. La
Presidenta Electa es ferviente

creyente en la descarboniza
ción y en el hidrógeno verde.
¿Qué mejor manera de demos
trarlo que reafirmando la estra
tegia de aumentar la refinación
de combustibles, por supuesto
incluyendo el combustóleo? Pe
mex, al rescate de la soberanía
y la ecología. No solo se trata
del gigante petrolero. Pocos
proyectos tan favorecedores al
medio ambiente como el Tren

Maya, que Claudia ahora quiere
abrir también al transporte de
carga. Será fantástico seguir
aproximando la selva a la vista
de tantos turistas nacionales y
extranjeros, aparte de enri
quecer el agua de los cenotes
yucatecos con el hierro de los
pilotes del tren. Claudia no
es solo ecologista de dientes
para afuera, lo demuestra con
hechos.

Su doctorado fue en temas

de energía, pero tiene un ex
traordinario dominio de la eco

nomía, similar al de otro genio
de esta disciplina, López Obra
dor. Sabe que el gobierno tiene
un elevadísimo déficit en sus
finanzas públicas. ¿Qué ha pro
metido desde su elección? Más

gasto, mucho más, por ejem
plo en pensiones y trenes de
pasajeros. Miles de millones de
pesos adicionales que saldrán

de alguna parte, aunque sea de
deuda. Se gastará, pero, claro,
con austeridad republicana.
Ya Claudia demostró que sabe
mucho de cómo ahorrar dinero

en temas de transporte, como
fue el caso de la Línea 12. Para

eso mantendrá en su cargo al
mismo secretario de Hacienda,
que mucho ha aprendido en
eso de hacer explotar el gasto
y el déficit. Nada como pedir
al corresponsable del incendio
que actúe como bombero; eso
es ser una estadista.

Pero no solo se trata del titu
lar de las finanzas nacionales.
Claudia ha incorporado a su
gabinete a personas de similar
talla y sabiduría política. Basta
saber que Martí Batres será
el nuevo titular del ISSSTE,
consolidando la senda del
sector salud hacia Dinamarca.

Una nueva Secretaría, la de las
Mujeres, para Citlali Hernán
dez, siempre tan destacada
por sus ausencias en su trabajo
legislativo. ¿Qué decir de la
próxima titular de la Secretaría
de Gobernación? Rosa Icela
nada menos que en la silla que
ocupó Reyes Heroles. Es un ga
binete que muestra la sabiduría
política de Claudia y el calibre
que tendrá esa administración.

Claudia ha demostrado con

sus palabras y acciones lo que
le espera al país en su gobierno,
además asesorada por AMLO
cuando requiera su consejo
(esto es, diario). Imposible no
confiar en que el futuro será
brillante.
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Cierre sexenal en caída
Algo que no se puede negar es que al cierre de

la administración, en materia de populari
dad el presidente Andrés Manuel López
Obrador puede estar más que contento,
pues su aprobación se mantuvo alta, pero

en materia económica el reto que le deja a la próxima
presidenta, Claudia Sheinbaum, es grande.
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Si bien será el secretario de Hacienda y Crédito
Público, Rogelio Ramírez de la O, quien man
tenga la continuidad y ya sabe bien en dónde están los
hilos "sensibles" que deberá mover en los siguientes me
ses, el cierre en materia económica no fue al final como
se esperaba, y si no, hay que preguntarles a empresarios
y banqueros.

Por un lado, con los datos que se tienen y como bien
han dicho las diversas áreas de estudios económicos,
como la de Intercam, por ejemplo, el crecimiento eco
nómico de este sexenio posiblemente termine siendo
el más bajo que se tenga desde la administración del
expresidente Miguel de la Madrid Hurtado.

En promedio anual, la economía creció en el sexenio
alrededor de 1 por ciento, que se compara con el 1.9
por ciento de Enrique Peña, 1.4 por ciento de Felipe Cal
derón, 1.8 por ciento de Vicente Fox, 3.5 por ciento de
Ernesto Zedillo, 4.0 por ciento de Carlos Salinas y 0.1
por ciento de Miguel de la Madrid.

Las estimaciones hechas en materia de PIB per cápita
del Banco Intercam, que preside Eduardo García
Lecuona, son interesantes, ya que si se hace la pre
gunta de cuánto dinero le tocaría a cada mexicano si se
divide el PIB en partes iguales, la administración actual
apenas logrará que el PIB per cápita crezca en 0.14 por
ciento durante todo el sexenio, sólo por arriba de la
caída que tuvo con Calderón de 0.13 por ciento y con
Miguel de la Madrid de 2.09 por ciento.
Para el pasado quedarán las promesas hechas

durante varias décadas que alcanzaríamos el anhelado
crecimiento de 5 por ciento, ni a 2 llegamos, y aunque
se empeñan en decir que no se deben ver esos números,
lo cierto es que siguen siendo la forma de ver cómo
avanzamos, pues el PIB per cápita no creció y además
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el crecimiento sexenal es inferior al crecimiento del

empleo, por el orden del 1.6 por ciento y de la pobla
ción económicamente activa, con todo y que hubo
aumento del salario mínimo y se puso en marcha la
ley del outsourcing.

Por lo pronto, todos en una tensa calma, ya que
entre las elecciones de Estados Unidos, la reforma ju
dicial que arranca el último fin de semana de agosto
con la puesta en marcha del Congreso, los números
del final del sexenio no pintan bien.

Caintra y su apuesta por las Pymes
La red de pequeñas y medianas empresas (Pymes) que
constituyen las cadenas de proveeduría de las grandes

empresas tractoras, es una carac
terística distintiva de la industria

de Nuevo León, que le otorga
mayor resiliencia respecto a otras
regiones del país, y lo que ha he
cho que sea uno de los principa
les estados con mayor llegada de
empresas internacionales.
La Caintra, que tiene como

director a Juan Pablo García
Garza, tiene claro que hay particularidades de la
industria de Nuevo León, que la hacen diferente.
Una es su robusto ecosistema Pyme, ya que son

más 14 mil Pymes, y que la industria nuevoleonesa
ha comprendido la relevancia de integrar a las Pymes
a las cadenas de proveeduría de las grandes empre
sas tractoras, como un impulso al empleo y con ello a
la economía del país.

Por eso no hay que perder de vista la Expo Pyme
2024, del 10 al 12 de septiembre, en el centro de con
venciones de Nuevo León, en donde se espera una
derrama estimada en 2 mil 500 millones de pesos, 40
por ciento superior a la del año anterior.

La edición de este año contará con 102 empresas
tractoras y con 200 compradores para alcanzar la
meta de 2 mil 300 citas de negocios efectivas, expec
tativa que se fundamenta en mil 900 requerimien
tos que han registrado las grandes empresas de los
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sectores construcción, embalaje, uniformes, pintura,
fumigación, refrigeración y mantenimiento, congela
dos, seguridad, artículos promocionales, entre otros;
sin duda la vinculación y las cadenas productivas son
claves en el éxito del estado.

Alinear las patentes médicas, el reto
Esta semana se celebró la XI Conferencia de la Red
Panamericana para la Armonización de la Regla

mentación Farmacéutica,
convocada por la Cofepris de
Alejandro Svarch, y quien
recordemos será el próximo
titular del IMSS Bienestar,
encuentro que se realizó acom
pañado de Alicia Bárcena,
titular de la SRE y próxima
secretaria del Medio Ambiente.

Lo interesante es que todos los asistentes coinci
dieron en que es necesaria una alineación regulatoria
para simplificar requisitos, reducir costos y disminuir
tiempos para la supervisión y aprobación de la pro
ducción y uso de nuevos medicamentos y vacunas.
Y es que algo está claro, la autosuficiencia sani

taria es esencial para atender cualquier emergencia
sanitaria, pues ya se vieron durante la pandemia de
Covid19 los grandes nudos y carencias que se tienen
en el país en ese tema.
Entre los participantes estuvieron reguladores y

representantes de laboratorios de Argentina, Brasil,
Colombia, Chile, Uruguay, Cuba, Ecuador, así como
de la Organización Mundial de la Salud.
Por parte de México estuvieron laboratorios

nacionales agrupados en la AMELAF, que preside
Luis Verduzco, cuyos representantes sostuvieron
reuniones con sus contrapartes para explorar opcio
nes de fabricación de fórmulas activas y exportación
de medicamentos a los países de esta región.
Desde luego también participaron la Anafarm,

Canifarma yla Comisión de Salud del Consejo
Coordinador Empresarial, todos con la misma visión
de fortalecer la industria en el país, pero sobre todo
de que los mexicanos tengan acceso a las patentes
médicas cuando se requieren y de forma inmediata.
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México y los bonos samurái
Contrario a lo esperado, la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público, que encabeza Roge

lio Ramírez de la O, regresó
al mercado samurái con la
colocación de cinco nuevos bo

nos en el mercado, y lo mejor es
que estuvieron alineados con los
Objetivos de Desarrollo Sosteni
ble(ODS) de la ONU.

El monto total colocado fue de

152 mil 200 millones de yenes,
equivalente a mil 50 millones de

dólares, en donde se contó con la participación de 46
inversionistas, de los cuales el 63 por ciento corres
pondió a bancos regionales, aseguradoras cooperati
vas y fondos japoneses. Todo indica que, al menos en
ese mercado, la confianza en el país se mantiene.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Claudia, tenemos un problema
El día de ayer, la preocupación respecto a los efec

tos que puede tener la reforma judicial tuvo un
punto de inflexión.

El tema ha escalado a una dimensión internacio
nal.

El gobierno de los Estados Unidos, por la vía de su
representante en México, el embajador Ken Salazar,
expresó su preocupación por la reforma judicial.

Dijo lo siguiente:
"Basándome en mi experiencia de toda una vida

apoyando el Estado de derecho, creo que la elección
directa de jueces representa un riesgo mayor para
el funcionamiento de la democracia en México. Cual
quier reforma judicial debe tener las salvaguardas que
garanticen que el Poder Judicial sea fortalecido y no
esté sujeto a la corrupción de la política".

Por si fuera poco, este comunicado agrega más
abajo:

"Comprendemos la lucha de México en contra de la
corrupción judicial. Sin embargo, la elección directa
y política de jueces, en mi punto de vista, no resolverá
dicha corrupción judicial ni tampoco fortalecerá al
Poder Judicial. También debilitaría los esfuerzos

para hacer realidad la integración económica de
América del Norte y crearía turbulencia, ya que el
debate sobre la elección directa continuará durante los

próximos años".
Aunque Ken Salazar expresa sus puntos de vista

en primera persona, sería una ingenuidad imaginar
que esta no es la posición del gobierno de los Estados
Unidos.

Ayer, tras las expresiones de diversas instituciones
financieras norteamericanas manifestando su preo
cupación por la reforma judicial, el presidente López
Obrador las descalificó, caracterizándolas como
'politiquería'.
La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, ya dijo

que estaban mal informados.
A la postura de Estados Unidos, ayer se sumó

también la posición de Canadá. En una reunión con
empresas canadienses, el embajador expresó que
las empresas de su país están preocupadas por la
reforma judicial.
Y luego, se agregó el comunicado del Consejo de

Empresas Globales, que agrupa a las principales
empresas extranjeras establecidas en México, prove
nientes de todo el mundo lo siguiente:
"... Nos preocupa que la reforma pueda vulnerar
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el Estado de derecho y la administración de justicia
en México. La falta de capacidad de los inversionis
tas para obtener un recurso justo y predecible en
el sistema judicial mexicano, minaría, entre otras
cosas, las conversaciones trilaterales que ya están
en curso sobre el TMEC, además de otros convenios
internacionales como los Tratados con países euro
peos, el Foro de Cooperación AsiaPacífico y el Tratado
de Libre Comercio con Centroamérica".

Hay que recordar que, previamente, se expresa
ron las posiciones, en el mismo sentido, del Consejo
Coordinador Empresarial y del Consejo Mexicano de
Negocios.

No se trata ya de una elucubración de algún analista
de una institución financiera o de una calificadora.

Se trata de la posición oficial de nuestro principal
socio comercial, así como de empresas de todo el
mundo además de las nacionales.

No tengo la menor duda que esta mañana, el presi
dente López Obrador va a descalificar estas apre
ciaciones.

No sé si dirá que es intervencionismo, politiquería o
cinismo. Es lo de menos el calificativo que use.

A él no le preocupa la percepción de México ante los
inversionistas. Le preocupa que su capricho, perdón,
propuesta de reforma judicial, prospere.

Si le crea problemas al nuevo gobierno encabezado
por Claudia Sheinbaum, ya los resolverá. Hay priori
dades.

Pero para la presidenta electa y para funciona
rios como su secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O; su secretario de Economía, Marcelo Ebrard;
o su canciller, Juan Ramón de la Fuente, es un grave
problema.

Un dólar de 19.49 pesos, como el que había ayer por
la noche, es el primero de los síntomas. Y es apenas el
principio.

La duda que muchos tenemos es la siguiente: ¿de
jará la presidenta electa que el problema escale y se
prepare el terreno para una posible crisis finan
ciera o al menos una retracción severa de la inversión

en aras de dar gusto a una propuesta que tuvo que
asumir cuando ya era candidata?

¿O tendrá algún margen de maniobra para desac
tivar una potencial crisis, usando la autoridad que le
dan 35 millones de votos que le dieron a ella y no al
presidente saliente, aunque él se los arrogue?

Lo veremos pronto.
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I Finanzas
¡Slobáleí

Projeet Syiidicate

Los desafíos
mundiales

requieren
innovación
financiera

• Las sumas necesarias para afrontar desafíos globales, como mitigar el
cambio climático y fortalecer la estabilidad de los mercados financieros,

superan con creces la financiación pública d isponible. Sin embargo,
atraer inversión privada voluntaria requerirá el desarrollo de un menú de

instrumentos financieros innovadores.

WASHINGTON, Afortunadamente, el Comité de Bréjton do como instrumentos de recuperacióndevalar
Nadie duda de que ¡VRI, por su sigla en inglés); entré«&llos, Grecia,Woods ya generó una serie de propuestos
muchos de los mayores concretas desarrolladas y pilWicadas por sus México, Surinamy Zambia, pero para que los
desafíos del mundo, grupos de trabajo, entre ellos, los dedicados SCDI y, en especial, los VRI desplieguen todo

Jal müfráü ksrfinstizas, brfiuca saSSfSPS,íiSre&Migáf el cambia su potencial hay qUfS mejorar su integridad,
climático, fortalecer la estabilidad de los mer rfíestaa y^ractfepo® Ih^HgQfócks.y la reforma multilateral para satisfacer este
cados financieros e impulsar el crecimiento imperativo. El aporte más ísciente es un informe El informe del Grupo de Trabajo sobre Deu
económico de las economías en desarrollo y I Grupo de Trabajo sobre Deuda Soberana da Soberana ofrece sugerencias precisamente
emergentes, están pranifidamente entrelazadas, |queiCOpresidimos]'ioblSí el potencial de los ins para eso; por ejemplo, el informe muestra que,

aHflMHntíirt cfat iiB bfreweritos d(pajpor lo que la cooperación multilateral llevará en trumentos de deuda contingente estatal (SCDI,
por su Sigla en inglés].tonces a mejores tesultadasípa las respuestas radores y las fórmulas utilizadas para ajusfar los:

nacionales descoordinadas, to que no resulta Los SCDI se basan en la idea de que es pagos del servicio de la deuda, y que deben
¡tctn obvia ss cuál pe: los muchos .enfoques ¡pter posible crear un tipo de d&J.da, cuya caigo KHBjqr cfcHH*) «bwId ps dfln?i J|ki
puestos para abordar los desafíos climáticos varíe de acuerdo con los recursos del presta capacidad de pago del deudor. Esto implica

Bíetujlf ittir #fteaz [#j flyjos deconviene aplicar. tario. Por ejemplo, gt .un pafedef>e(38§ dosys
Las instituciones multilateralesprincipalmen exportaciones de productos básicos agrícolas caja directamente disponibles para f I prestata

rio Sfiberano al Vencimientote, las Naciones Unidas (incluida la Convención y etífrenta situaciones climáticas que ¡educen
Marco de la ONU sobre el Cambio Climático), Además, las fórmulas de pago deben mans qMo;ty?||¡pffe h pfl»ji)Cc¡ó«^É ñSSsse^¡¡||
si Fondo. Mp*#ariG Internacional, el Banc|>< su capacidad para pagflr los servicios de la tener incentivos positivos para los deudores,

deuda se vera gravemente afectada; pero reduciendo asíel riesgo moral. Para maximizarMundial, la Organización Mundial del Comer
Consejo dé Estabilidad Financiera, con as SCDI sus obligaciones por el servicio las ganancias potenciales, los VRI deben estar

de la deuda se ajustarían según una fórmula incorporadas en bonos subyacentosde rentaG20 (y su Marco Común para el TratamiefttSf
©spsdfteMi en ¡lite 'DáiJtsrtá«eíÉB*Ei pata fije, para qissl UJBil:iii3sfosQ0do la Deuda] y los bancos multilaterales de
considerar las situaciones climáticas relevantes.desarrollo— han alcanzado algunos resultados más líquido, y su inclusión en índices dé banos,

positivos; pero fueron avances irregulares, & Este enfoque, sí se lo ejecuta de manera más probable. Además, hay queestandarizar
incluso sus partidarios más fervorosos coinciden Correcta, reduciría tremendamente el riesgo su documentación para reducir tanto los costos

de reestructuraciones y reprogramaciones de como los riesgos. La estandarización alentaríasffí q.ue se requiere un ¡esfuerzo mucho más
su aceptación en los mercados convencionales,concertado, respaldado con recursos^espe pasa® pssíf¡df%sb :ftgí®ss. Tambilli, yssto

es fundamental, los SCDI ofrecen rentabilidad¦ucho írr#s urpli®. de manera muy similar a como lo hicieron las
adKfexial a los inversores si la situación es más cláusulas de acción colectiva en tas contratos:erg¿dfeio podemos movilizar el "nfücia

de bonos.títilo sí jiwfilfcjí pote solucíu'ár les ck favorable de lo previsto En situaciones donde
que enfrentamos? Dado que los montos ne la capacidad d® paga del deudor podría que Por supuestoj incluso si se mejora su diseño,
cesarios superan por mucho a los recursos Ips SCDI no son la panacea; aunque puedenífja*'(f¡|j§¡gda si^Ticatívatrsal^c qggf
gúbefnafttentaleSdisponibles, parte del^ a>?3gefWl que se piJedgn msdiffgíi precisÍQf|( ayudar a atraer más inversión privada a las

pero no predecir sin un margen de error signi campañas para encarar los desafíosglobarespuesta necesariamente pasa por ag
les, Sérán necesarias soluciones adicionóles:mfc Id patidpHHéftel fMBnddW&n fliitiVS', Ai irBwSntSS^Hcen,

fe privado; sin embargo, para atraer resultar atractivos tanto para los prestatarios *NfBeuaflr|t^ ir*liK»í<3»s firKffirteras]. El
inversión privada voluntaria tendremos como para los prestamistas. desarrollo dé un menú más amplio de formatos

Uta cantidad iBificafaa de préstatenos s&que desarrollar nuevos inslfumentos fífrffincieroi ipotancidirífflJHjtilbs debiera *
I r' I ¦ rBBefc: beranosya ha usado uíi tipo de SCDI constó una prioridad urgente.
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¡Slobáleí

Project S\ ndicafe
Por Hermann Hauser y Hazem Danny Nakib

INNSBRUCK/LONDRES. En 1853,
bajo lasórdenesdel presidente AAillard
Fillmere, éf comodoro de la AAarina de
Estados Unidos, Matth&S Petry, lideró
cuatro buqussde guerra en una misión

E»»f '~®üt>ir SJí'ín dgx*rf¡JpJraíM
aislacionista de 200 años. Cuando llegó a lo
que hoy es la bahía de Tokio, Perry le dio un¦ H^ffSCin ft!f4O0SHi,
ultimátum al sogunato Tókugawa: ábranse al,:CQfuHdador

de Amadeus comercio con Estados Unidos o aténganse a
Cgptal P#Épta]. las consecuencias.
les, fWeiwé del La llegada de estos "buques negros" (llaConsejo Europeo

mados así por el hamo oscuro queemitían susdMHovacfaB
motores de vapor alimentados con carbón) fue
un momento decisivo. Frente a este despliegue
impresionante de proeza tecnológica ^qye
ejHfle lificd&a #1 po4»r ii lili ti ul jftj IrRfetu
permitido al Imperio británico dominar gran
parte del mundo, el sogunato sCSpló a rega

El autor ñadientes las demandas.de Perry y esto derivó
Iri bfirrnas&l Hijo MSsflaaiMa fifi 1íB4.Hsztfm Danny

Na tgÍJ.6g ;fn ¡Q;ífttsro Uno año más tarde, el sogunato recibió su pri
del Grupode mer buque de guerra alimentado con motares
Asesora rnl^rfo El ascenso dela vapor de manos de bs holandeses como unaEstr®j6«j¡co Dígita)

muestra de reconocimiento.de la BriWf Só^M
dardslWfltlitionié Si bien la tecnología puede plantear una
¡ fíiváStigüdáf Sáritór amenaza, también alimenta infraestructura crítica
¦¦¦ticSSsS I como escuelas y hospitales. En el siglo pasado, tecnocolonialismoühepsityCollege en particular, el individuo soberana se vinculóLondaru

estrechamente con ana amplia gama de tec
nologías,. entre ellas sistemas ¡nterconectados
como las redes energéticas, internet, los teléfo
nos móviles y, hoy, los qhatbots de inteligencia
artificicfl B). piedpd.d§ tecnabg.ías cíft'cas correnef riesgo• A medida que aumenta su riv alidad,

dé ¡Convertirse en téCnocolonias, al satisfacerComo demostró la expedición de Perry, la
Estados Unidos y Cliina compitentecnología también ff la columna vertebral de las fféassjdádéS de sus soberanos tecnológi

S filSioBdo otoctrHiicala soberanía militar estatal. Gracias a su dominio
por controlar el diseño, desarrollo ytecnológico, Estados Unidos se ha convertido én metales raras, rotulando conjuntos dé datos o

la potencia militar líder del mundo, con más de albergando servicios de nubé, desde minasproducción de tecnologías críticas como750 bases en 80 países, tres «ees más que físicas hasta minasdé datos. Los países epe
no estén alineados con Estados Unidos o contodos los países [untos. semiconductores, inteligencia artificial China se encontrarán relegados a la condiciónPeroeste panorama de soberanía estatal

está cambiando aceleradamente, Mientras de páramos fecnológicasempobrecidas.y computación cuántica. Al fomentarEje la sobasÉa ítesscHaM A Esta® üoifcj En medio de bs crecientes tensiones geopolí
respaldada por la condición del dólar como dependencias asimétricas, ambas ticas, tecnologías emergentes como la computa
una moneda de reserva global, se mantiene ción cuántica, la IA, la cadena de bloques y la

potencias están efectivamente empujando aintacta, su soberanía económica está cada vez biología sintética prometenempujar bs fronteras
más amenazada por una China on ascenso. del descubrimiento humano. Coma explicamosotros países a la servidumbre económica.En términos de paridad de poder adquisitivo, en nuestro libro de inminente publicación The
China superó a Estados Unidos para convertirse Team oí 8 Billion, la pregunta cbvees si estasO en: la economía mas grande del mundo en innovaciones tecnológicas serán controladas

Copyright: 2014. Co(1: ¡¡fia producción industrial aproxi Unidos ni China hán podido dominar la industria de diseñó de chj'ps gracias a empresas comí) por Unos pCCós elegidos como tnstrufíignfas
Project madamente igual a la dé Estados Unidor i" de los semic9nduc@tgs¡ ya quelaiwan Semi Cadenee Design Systems V Synopsys, de subyugación o se deffiEJCfatizarán para foSyridicate, conductor Manufacturing Cornpany (TSMQ Cuando la repatriación de bs operación® mentar la prosperidad compartida. En lugar dela Unión Europea juntos, China ,e$el principal2 24

introducir una era de fécftocotanialismo destrucsocio comercial de más de 120 países. én Taiwán y Samsung « Corea del Sur son bs resulta imposible, bs círculos de soberanía tecna
Ambas supérpotenciasactualmente eomp'ten únicas fabricantes capaces de producir sefnfcon lógica actúan como otra forma de coerción más tivo, éstas nuevas tecnologías podrían :áyudar

www. project1 a revítalizar nuestro orden internacional basadopor el control del diseño, del desarrollo y de la sutil. Al cultivardependenefas asimétricas profunductatés más pequeños que cinco nanómetros.syndicale.org
producción de tecnologías esenciales como Para cambiar esto, ambas superpaféncias están damente arraigadas, presionan ebefivamenfé a en reglas y mejorar la gobernanza colectiva.
semiconductores, IA, biología sintética, computa construyendo lo que Ihmamos círculos de sobe bs países a una servidumbre fecnoeconómica. Pero para lograrlo, debemos reemplazar

¦nía tfMl|3fca,<sÍHas rifeifintRtíía a las que bs buquesnegros dehoy par algo que la hución cuántica y cadena de bloques. Un estudio El Reina Unido es un excefente qemplo. En
2020, Estados Unidos obligó al Reino Unidode 2023 encomendada por el Departamento otros países deben unirse para acceder a estas manidad todavía tiene que inventar:: un marca

tecnologías fundamentales. a excluir a la empresa de tecnología chinade Estado de EU, que: rastrea los aportes de para la cooperación planetaria basado en un
sustrato unificado de intereses humanos. UnHuawei de su red f>G, amenazando coninvestigación en 64 tecnologías emergentes, re A diferencia del colonialismo del pasado, el
marco de estas características debe reflejartecnocolonialismo no tiene querer con apropiarveló queChina supera a Estados Unidos en más cortar el acceso:al aparato de inteligencia y

se de territorio, sino con controlar las tecnologías al software ds sfeeño gp chips d© Estados nuestra creciente intercanectividad y nuestrasdel 80% de estas áreas, mientras que Estadas
Unidos la sigue de cerca. qug. sustentan la economía mundial y nuestras Unidos, De la misma manera, Países Bajos dependencias tecnofegicas, así como los de

En tanto la rivalidad entre Estados Unidos vidas cotidianas; Para lograrlo, Estados Unidos safíos cada vez más globales que enfrentase vio presiongtdo para dejar de proveerle
? i i i conomisi v yChina escale ejj el campo tecnológico, los y China cada vez más repatrian bs segmentas a China maquinaria ASNAL a comienzas de mos, desde la guerra y la proliferación: nuclear
VIERNES paílé^ én todo el mOndo se verán obligados más innovadores y complejos 'aíS cadenas eneró. En respuesta, China ha reforzado Si hasta bs pandemias y el camboClimático. El
22: em agosto a elegir .pn bando y adoptar las tecnología!, de suministro globales, Creando así puntos estra dgminfofjn matérialescríticos al restringir las tecnocolonialismó representa la última iteraciónLt 2024 estándares, valores y cadenas de suministro tégicos. China, par ejemplo, ha ganado control d:é la lucha ancestral por el dominio global.exportaciones de galio y germanio, insumas

diferenciales del aliado que: elijan. Esto podría de hs cadenas dé suministro de materias primas clave para bs miCrechipsy bs panebs sobres. ¿Neis Convertiremos éñ bs arquitectos de nuií
críticas, lo quéJé permitió convertirse en el princi Todos los países pronto podrían enfrentar su tra propia condena ó en los defensores de Unabrir las puertas a una nueva era decobniafe

40 propio momento Se buques negros. Quiénesmo tecnológico, que mine la estabilidad global. pal productor déveraculos eléctricos del mundo. futuro más brillante? Para mejor o para peor, la
no tengan la protección brindada por b proPor su parte, Estados Unidos lidera en softwareSin embargo, ^curiosamente, ni Estados respuesta esta en nuestras manos.
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Reforma judicial: TMEC, ¿el último valladar?
El gobierno encabezado por el

presidente Andrés Manuel
López Obrador ¿estará dis
puesto a cruzar el último valladar
a la Reforma Judicial?

Hasta ahora, no ha habido nada que
detenga la intención gubernamental de
aprobar la reforma judicial que dispone
la elección por votación mayoritaria de los
jueces, ministros y magistrados.
No la ha detenido la depreciación del

peso. Ayer (22 de agosto) se acercó a las
20 unidades por dólar.
Tampoco las quejas de las más impor

tantes asociaciones de empresas estadou
nidenses, que pidieron al gobierno de ese
país que interceda frente a la presidenta
electa de México, Claudia Sheinbaum.

Les preocupa la posible aprobación de
la Reforma Judicial y se lo expresaron al
secretario de Estado de Estados Unidos,
Anthony Blinken.

Al presidente de México no le causaron
mella los posicionamientos públicos de las
más importantes organizaciones empresa
riales mexicanas.

Incluso retó a los más poderosos empre
sarios, a que se manifiesten públicamente,
en torno a la reforma judicial.

El paro de trabajadores e impartidores
de justicia, lo ha minimizado.
En paralelo avanza el proceso de va

lidación que le dará la súper mayoría al

partido Morena en el Congreso y la dicta
minación de las iniciativas presidenciales
avanza en "fast track".

Este viernes está previsto que se resuel
va definitivamente la distribución de los

escaños en las Cámaras de Diputados
y Senadores. Incluso los mercados de
acuerdo con un análisis de Citibanamex

subestimaron la sobrerrepresentación del
partido en el poder.
Al respecto, nada ni nadie, ha movido

al gobierno y a los representantes del par
tido oficial de su argumentación.

En torno a la Reforma Judicial, todo ve
nía apuntando a que sólo el marco del
TMec podría evitar que se apruebe una
reforma judicial que busca cambiar el régi
men político de México.
Aunque ya había hecho alguna decla

ración pública al respecto, fue hasta ayer
cuando el embajador de EU en México,
Ken Salazar, públicamente difundió un
fuerte posicionamiento respecto de la Re
forma Judicial en México.
Aunque aclaró que es su punto de vista

personal, es difícil que pudiera decir algo
que no haya sido previamente consultado
con su gobierno. Sus declaraciones fueron
contundentes y cimbraron al tipo de cam
bio del peso frente al dólar.
Dijo que la reforma judicial en México

amenaza la relación comercial con Esta

dos Unidos. La elección directa y política

de jueces señaló, debilitará los esfuerzos
para hacer realidad la integración eco
nómica de América del Norte y crearía
turbulencia.

El diplomático advierte que la Reforma
Judicial (en los términos en los que se pro
pone) no resolverá la corrupción judicial ni
fortalecerá al Poder Judicial. La elección de
jueces por votación representa un riesgo
mayor para el funcionamiento de la demo
cracia en México.

También destacó podrían hacer más
fácil que los cárteles y otros actores malig
nos se aprovechen de jueces inexpertos
con motivaciones políticas.
El embajador estadounidense reiteró

que EU respeta la soberanía de México
pero la reforma al Poder Judicial debilita
ría la integración económica de América
del Norte y crearía turbulencia, ya que el
debate sobre la elección directa continuará

durante los próximos años. La posición de
EU no pudo ser más clara.

La reacción del peso mexicano registró
de inmediato una mayor depreciación.
Estados Unidos es el principal socio

comercial de México. De ese país llega
al nuestro, la mayoría de las Inversiones
Extranjeras Directas.

De acuerdo con el cálculo de la directo
ra de análisis económico de Banco Base,
Gaby Siller, la reforma al poder judicial
podría tener un impacto sobre México
de al menos 1.9% de! Producto Interno

Bruto, por el freno en la llegada de nue
vas inversiones y de la reinversión de
utilidades de las empresas que operan
en México.

Además de que provocaría un "efec
to dominó" sobre otras empresas, mexi
canas y extranjeras, que enfrentarían
una menor demanda de sus productos.
De acuerdo a la Secretaría de Eco

nomía hay anuncios de nuevas inver
siones (IED) por 45 mil 464 millones de
dólares, de los cuales el 48% son de
empresas estadounidenses.

El monto de anuncios de nuevas in

versiones representa 125% de la Inver
sión Extranjera Directa total del 2023
y 2.55% del PIB de México del mismo
año. Hasta ahí la estimación y contex
to de Siller. Lo que es evidente es que
la economía mexicana mantiene una

notable y creciente dependencia del
comercio con Estados Unidos.

El gobierno mexicano ha sido enfáti
co en su argumento de que la Reforma
Judicial corresponde a un acto sobera
no. El mensaje de EU es que respetan las
decisiones soberanas de México.

Pero están sobre la mesa los riesgos
que podrían derivarse de un cambio
tan radical en el sistema de justicia en
México.

Veremos qué opción toman los go
biernos de Andrés Manuel López Obra
dor y Claudia Sheinbaum. Al tiempo.
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Revolución en salud:
impactos del II Trini. 24 y
quiénes lideran la carrera
La temporada de reportes financieros
en Estados Unidos está a punto de con
cluir, ofreciendo una visión actualizada
de las principales emisoras en diversos
sectores, con especial atención al sector
salud.

Este sector, que captó la atención
mundial durante la pandemia, sigue
siendo un pilar fundamental en la eco
nomía global.
Entre los destacados, Eli Lilly y Novo

Nordisk lideran con tratamientos innova

dores para la diabetes y la pérdida de
peso. UnitedHealth Group y CVS Health
dominan en servicios de atención médi

ca integral y gestión de seguros de salud,
mientras que Johnson & Johnson y Merck
& Co. avanzan en el desarrollo de medi

camentos y vacunas, especialmente en
oncología e inmunología.
Las proyecciones para el mercado

global de salud son prometedoras. Se
espera que crezca de 1.6 billones de
dólares en 2023 a 2.8 billones de dóla

res para 2032, con una tasa compuesta
anual de crecimiento [TACC) del 6.4
por ciento.
En 2023, Norteamérica lidera con

una participación del 38%, pero AsiaPa
cífico se proyecta con el mayor creci
miento anual, con una TACC del 71 por
ciento.

Dentro de este panorama, United
Health Group y CVS Health destacaron
por sus ingresos más altos en el segundo
trimestre del 2024, con 98,855 millones
de dólares y 91,234 millones de dólares,
respectivamente; sin embargo, su creci
miento ha sido más modesto debido a su

enfoque en seguros y servicios, en lugar
de en investigación y desarrollo.

En contraste, Eli Lilly y Novo Nordisk
han registrado incrementos en sus ingre
sos del 31.87 y 31.74%, respectivamen
te, gracias a sus tratamientos avanzados
para la diabetes y pérdida de peso.
Pfizer y Moderna, que inicialmen

te lideraron con sus vacunas contra el
Covid19, ahora enfrentan desafíos en
sus métricas. Pfizer está en proceso de
estabilizar sus ingresos mediante el de
sarrollo de una pildora para la pérdida
de peso, mientras que Moderna sigue
lidiando con la falta de diversificación

en su portafolio.
Respecto a los márgenes, Eli Lilly ha

mejorado su margen bruto al 80.80%
en el segundo trimestre de! 2024, desde
el 77.95% en el mismo periodo de hace
dos años, aunque su margen operativo
ha sido presionado por mayores gastos.

Novo Nordisk sigue liderando en mar
gen bruto, con un promedio del 83.9%
desde el primer trimestre del 2029, y
también en margen operativo, a pesar
de una contracción de 590 puntos base
en el último trimestre.
Johnson & Johnson ha elevado su

margen bruto al 69.4% en el segundo
trimestre de este año desde el 67.8%

en el mismo periodo del 2023, y Merck
& Co. alcanzó un récord en su margen
operativo en el segundo semestre de
este año.

UnitedHealth Group reportó el mar
gen bruto más bajo de la muestra en
el segundo trimestre de este año con
22.3%, mientras que Pfizer ha visto una

disminución en sus márgenes postpan
demia, con un margen bruto promedio
de 64% desde el primer trimestre del
2022.

GSK reporta un margen bruto del
73.1%, aunque su margen operativo
ha caído casi 900 puntos base. CVS
ha visto una caída en su margen bruto
al 14.7% en el segundo trimestre del
2024, y BristolMyers Squibb reporta un
margen bruto de 73.2%, el más bajo en
17 trimestres. Abbott muestra estabilidad

en su margen bruto, pero una caída en el
margen neto al 12.5 por ciento.

Finalmente, Zoetis logró un margen
bruto del 71.7% en el segundo trimestre
del 2024, el segundo más alto en cinco
años.

Como se desprende del análisis
previo, a pesar de operar en el mismo
sector, las emisoras exhiben realidades
divergentes.
En términos de rendimiento bursátil

durante el año en curso, Eli Lilly se desta
ca como la mayor beneficiaría, con una
apreciación de sus acciones del 63.69
por ciento. Le siguen Novo Nordisk con
un incremento del 32.43% y GlaxoSmi
thKline con una subida del 13.19 por
ciento.

Por otro lado, las emisoras que han
registrado las mayores pérdidas en sus
acciones son CVS con una disminución
del 26.87%, Moderna con una caída del
18.51% y Zoetis con una reducción del
7.70% en el mismo periodo de análisis.
Sin duda, el sector salud global está

en medio de una emocionante trans

formación, con avances rápidos en el
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desarrollo de tratamientos para nuevas
enfermedades y desafíos emergentes.
El aumento en la inversión en inves

tigación y desarrollo ¡l+D) destaca una
fuerte competencia por innovar, desde
terapias avanzadas hasta vacunas y
tratamientos personalizados.
Tecnologías como la inteligencia arti

ficial y la genómica están revolucionan
do la investigación. En este entorno, es
esencial vigilar a los líderes del cambio,
tanto por sus innovaciones como por su
impacto en el mercado de valores.
Identificar las empresas a la vanguar

dia puede ofrecer valiosas pistas sobre
su futuro en el mercado financiero, don
de la innovación a menudo impulsa el
valor de las acciones.

•) O£•«§
BILLONES

dé dólares
valdrá a nfel

mundial©! sector
salud para el

2032.
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Cemex ba ga emisiones de carbono
Vasconia incumple pago de bono
AMDA reporta alza 2.9% en servicio postventa
Unifin conforma consejo administración

Cementos Mexicanos di o que redujo10% sus
emisiones de carbono en el transporte de agregados y con
creto en Francia durante 2023, en comparación con los níte
lesqueteníaen 202 I.

La empresa, con sede en Nuevo: León, dijo que logró ese
objetiva mediante la optimización de rutas, combustibles:con
bajas emisiones de carbonay tecnologías innovadoras.
m S, taipsrfe'fcvfal., k^siwajsiísjjliz®; aceite ve

getal hidrogenado en lugar de diesel, mientras qu@ en el trans
porte ferroviario la empresa ha aumentado el numero de va
c)Of¥?rS psra ir ti tóh< < res
Cemex también dijo que ha reemplazado los camiones:

con opciones de biogás o biocombustibles.

Grupo VaSCOnia, un productor deartícubs para el hogar,
dijo que incumplió con el pago cb un bono, debido a qBéén
frenta medidas cautelares ordenadas por la autoridad judicial
en el contexto de una demanda de concurso mercantil.

Desde hace un par de meses, Almexa Aluminio, una de las
filiaIs3iebGiii|j?\3Hxiiii i ferpiiti la
p esienia fiwaiiil eso f i piarte ife lo is Bate
dounidense PerenniAl Group, por lo cual no fue posible reali
zar el pago de la totalidad del saldo insoluto del bono con la
clavede pizarra 'VASCONI 19'.

Vasconia reiteró que se está trabajando con el objetivo de
llegar a nuevos acuerdos de espera y la reestructura de sus pa
SV(^iiwicÍB»y.lo.*deM8»xa.

El valor #ticket promedio de una orden de reparación pos
venta en las agencias automotrices de AMxícqcreció 2.9%
en él primer semestre de 2024, en comparación con los ni
Vélesenél mismo periodo de 2023, al pasarde 3,533 a
3,637 pesos, dijeron la Asociación Mexicana de Distribu^B
dores de Automotores (AMDA) y ClearMechanic, una empre

sa especializada en soluciones digitales para la gestión de la
postventa de autos.

El número de órdenes de reparación promedio por conce
sianario bajá 15.5% en los primeros seis meses de 2024, al
pasar de 2,220 el año pasado a 1,8F7 durante este año.

En cuanto al ticket promedio por región, el Centro del país
encabezó el listado con 3,975 pesos promedio, seguido de
la región CentroNorte con 3,918 pesos.

En el acumulado eneroj unió de 2024, la región Centro tu
vo el mayor ticket promedio a pesar de ser 1 A% menor al del
año pasado, expuso el estudio.

Un in ¡nanciera, la quefuera Una de las principales
arrendadoras del país, concretó la reestructura de su consejo
de administración con la integración de nuevos miembros y la
Creación de ffueíós comités,, un órgano dé gobierno que ss
caracteriza principalmente por estar integrado por miembros
independientes extranjeros con: experiencia en áreas requeri
íte^wjiKwínaBci^i'iqi ISÍ ils^KcyeeáBSígi fínate if>
ra y Operativa.

El nuevo árgano de gobierno ya es presidido de manera
fesral ptfffigeni Irwin Davis gj sg* Bifisdb artel eorcp jufl
to con el consejero independiente Rafael Cancino Sánchez.
También fueron nombrados Harvey L. Tepner, Alexandre Zyn
gier, SfeveHannany StevenJ. Pully, de acuerdocon los acuer
dos de asamblea.

S5Hn^¡<f§'.nql«nti! ipriH SIlrfMiSlsIpiWfQ psBÉp
la WjS'SJfá. ilM if i IBt 13 no < ilHírtlé f&pdn< ta
Lebois Mateos, fundador, así como algunos de los últimos con
sejeros qué aún quedaban, ya qUeJosé Manuel Cayetano
Sebastián González Sordo y Enrique Ponzanelli Vázquez re
nunciaron a su asiento cómo miembros independientes.
Cancino Sánchez es el único miembro con asiento del con

sejo que fue presidido por Lebois.
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El último mes de AMO,
los últimos .39 escalones

Faltan 39 días para terminar el sexe
nio de AMLO, ¿qué pasará de aquí
al 1 de octubre? Podemos apostar
que tendremos un final muy diferen
te a lo acostumbrado, algo que no

se parecerá a lo que tuvimos en las últimas ad
ministraciones, desde Zedillo a la fecha.

Los tecnócratas tuvieron la obsesión de ha

cer un cierre de sexenio muy ordenado, en lo
económicoadministrativo. En el origen, tene
mos algo que parece un trauma: Ernesto Zedi
llo recibió de Salinas una situación muy com
plicada que no pudo manejar. Decidió que
eso no pasaría al final de su sexenio y organi
zó todo para que fuera así. Finanzas públicas
ordenadas y transparentes; compromisos ma
nejables de pago de la deuda pública y nin
gún cambio drástico de reglas del juego que
heredar a su sucesor.

La fórmula se repitió en los finales de sexe
nio de Fox, Calderón y Peña. Quienes vivimos
el final del salinato o las crisis del sexto año
de Echeverría y López Portillo les teníamos que
explicar a las generaciones más jóvenes. Pa
ra ellos, pertenecía a un pasado muy remoto
el presidente que pretendió defender el peso
como un perro o la crisis de los tesobonos. Les
hace gracia la expresión de "y para que quita
ron los alfileres con los que todo estaba deteni
do", que se le atribuye a Pedro Aspe, secreta
rio de Hacienda del gobierno de Salinas. Les
hace gracia, pero no les despierta recuerdos
dolorosos a los nacidos después de 1995.

Andrés Manuel López Obrador está con

vencido de que lo peor que le pudo pasar a
México fue el gobierno de los tecnócratas en
las tres décadas que van desde mediados de
los ochenta hasta el 2018. Tan convencido es

tá de ello que dedicó su sexenio a deshacer
el legado "neoliberal". ¿Recuerdan que el pri
mer conflicto público con Carlos Urzúa (secre
tario de Hacienda al comienzo de la adminis
tración) tuvo que ver con la forma en la que
estaba redactado el Plan Nacional de Desa
rrollo? Le sobraban números y le faltaba una
narrativa o relato cercano al pueblo.

La demolición de la obra tecnocrática fue

sistemática desde julio de 2018 hasta bien
entrado el 2024. La ruptura estaba en la for
ma en la que se tomaban decisiones y, por
supuesto, en el estilo personal de comunicar.
¿Por qué AMLO iba a tener un final de sexe
nio al estilo que "impuso" Zedillo?

El guión de López Obrador implica un fi
nal a tambor batiente. Con mucho sentido po
lítico, prefiere el aplauso al reconocimiento de
las calificadoras o los organismos financieros
internacionales. Necesitaba un triunfo amplio
en las elecciones de junio y lo consiguió. Re
quería un consejo del INE con mayoría cerca
na a su proyecto y lo tiene. Un Tribunal Electo
ral que no le falley cuenta con él.
Queda un mes y una semana. En la agen

da legislativa están 18 reformas constituciona
les y la transformación del Poder Judicial. La
desaparición de los órganos reguladores y el
regreso de superpoderes a Pemexy CFE.

Esta agenda legislativa de final de sexenio
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no tiene precedente en la historia moderna.
Tiene razón López Obrador cuando dice que
los cambios propuestos estaban en la boleta
del 2 de junio. Nos equivocamos los que creí
mos que no iba a obtener la mayoría necesa
ria para impulsarla, y los que pensaban que
dejaría pasar la oportunidad de hacerla si te
nía los votos necesarios en el Legislativo.

Los cambios son inminentes y producen ca
lambres. Las mayores reacciones vienen del
mundo del dinero. El tipo de cambio se ha mo
vido de 16.90 a fines de mayo a 19.49 a me
dianoche del 22 de agosto. Los organismos
empresariales mexicanos expresan en público
lo que antes sólo decían en privado: les preo
cupan las consecuencias de la sobrerrepresen
tación, la reforma al Poder Judicial en proceso
de ser aprobada y la prisión preventiva oficio
sa para delitos fiscales. Según la actividad o
sector, aparecen preocupaciones adicionales:
minería, agua, energía.

En los últimos días se han sumado otras vo
ces: 17 asociaciones de industriales de Esta
dos Unidos mandaron una carta al secreta
rio de Estado, Antony Blinken; la calificadora
Fitch advierte de los riesgos para la califica
ción crediticia de México por la reforma judi
cial; el banco de inversión, Morgan Stanley,
redujo la ponderación de México en su porta
folio; Citibanamex en una nota especial dice
"nuestros pronósticos macroeconómicos impli
can un debilitamiento de las variables princi
pales, pero toman en cuenta que los inversio
nistas parecen estar subestimando los riesgos
de! nuevo escenario político".

La novedad de las últimas 24 horas es la
toma de postura de las embajadas de Esta
dos Unidos y Canadá. Son nuestros socios del
TMEC y, en el caso del embajador Ken Sala
zar, es insólito que haya tomado el micrófono
para cuestionar al gobierno mexicano.
¿Qué tan seria es la confrontación de la

4T con empresarios e inversionistas? El tiem
po lo dirá. El tipo de cambio refleja lo que es
tá pasando. Los mercados seguirán bailando
los próximos días, al ritmo que les toque la "or
questa" de legisladores, mientras ejecutan la
marcha de las reformas constitucionales.

Lo más importante no está en el valor del
peso frente al dólar. Habrá que estar pendien
te de los números de inversión y creación de
empleos; de la balanza de capitales y verificar
si está saliendo dinero de México. Si el nuevo
escenario mexicano no les gusta, los empresa
rios lo harán saber con algo más que declara
ciones, como en otros finales de sexenio.

¿Cuánta vitamina le quitarán al nearsho
ring los cambios constitucionales? Las opinio
nes del embajador de EU hay que leerlas en el
contexto de la revisión del TMEC, en el 2026,
pero también en la perspectiva del proyecto
de relocalización de empresas estadouniden
ses que ahora están en China. AMLO no se
quiere ira la manera de los tecnócratas y quie
re un final apoteósico para su sexenio. Cuida
do con que le prenda fuego al TMEC.

Lea la columna completa en: eleeonorrtista.mx

Fecha: 23/08/2024

Página: 55

Area cm2: 358

2 / 2

Columnas Económicas

Caja Fuerte / Luis Miguel González

Luis Miguel González

Costo: 289,546

Página 44 de 70 Índice



CRECIMIENTO: PIB E IGAE

POR ARTURO DAMM ARNAL

El crecimiento de la economía se mide

por el comportamiento de la produc
ción de bienes y servicios para el consu
mo final, misma que, en México, se mide
dos maneras, una trimestral, por medio
del Producto Interno Bruto (PIB), otra
mensual, a través del Indicador Global de
la Actividad Económica (IGAE), el prime
ro más amplio que el segundo, el segun
do más frecuente que el primero y los dos
mostrando una clara tendencia de la eco
nomía mexicana hacia un menor creci

miento, según la información más recien
te del Inegi, que se publicó, tanto para el
PIB como para el IGAE, ayer, con lo cual
ya contamos con la información comple
ta para el primer semestre del año.
Comienzo por el PIB, que el Inegi reporta trimestralmente.

En términos anuales, comparando cada trimestre con el
mismo trimestre del año anterior, en el primer y segundo tri
mestre de 2023 el PIB creció, respectivamente, 3.6% y 3.5%.
Un año después, en los dos primeros trimestres de este 2024,
el crecimiento fue 1.8% y 1.0%. En el primer trimestre el creci
miento resultó 1.8 puntos porcentuales menor que el de hace
un año, el 50.00%. En el segundo resultó 2.5 puntos porcentua
les menor que el del año anterior, el 71.43%.

El crecimiento promedio trimestral del PIB en los dos pri
meros trimestres de 2023 fue 3.55%. En los de 2024 fue 1.40%,
2.15 puntos porcentuales menor, el 60.56%.

Sumamos ya siete trimestres consecutivos con un creci
miento del PIB cada vez menor, desde el 4.6%, en el tercero de
2022, hasta el 1.0%, en el segundo de 2024.

Continúo con el IGAE, que el Inegi reporta mensualmente.
En términos anuales, comparando cada mes con el mismo

mes del año anterior, en los seis primeros meses de 2023 este
fue el crecimiento del IGAE: enero, 4.0%; febrero, 3.3%; marzo,
2.5%; abril, 3.1%; mayo, 3.4%; junio, 4.2%. Un año después, en
los primeros seis meses de 2024, así creció el IGAE: enero, 1.0%,
3.0 puntos porcentuales menos que un año antes, el 75.00%; fe
brero, 2.6%, 0.7 pimtos porcentuales menos que el año anterior,
el 21.21%; marzo, 3.1%, 0.6 pimtos porcentuales más que un año
antes, el 24.00%; abril, 0.9%, 2.2 puntos porcentuales más que
el año anterior, el 70.97%; mayo, 1.5%, 19 puntos porcentuales
menos que un año antes, el 55.88%; junio, 1.1%, 3.1 puntos por
centuales menos que el año anterior, el 73.81%.

El crecimiento promedio mensual del IGAE en los seis pri
meros meses de 2023 fue 3.42%. En los de 2024 fue 170%, 172
puntos porcentuales menos, el 50.29%.

Sumamos ya nueve meses seguidos (salvo por febrero pa
sado), con el IGAE creciendo cada vez menos, desde el 3.8% de
septiembre de 2023 hasta el 1.1% de junio pasado.

Habrá que ver, conforme el Inegi vaya actualizando la infor
mación, que pasó en julio y que está pasando en agosto, toman
do en atenta todo lo que está teniendo lugar en el campo de la
política, que se resume en la intención de AMLO de concentrar
más poder en las manos del Ejecutivo Federal, lo cual es anti
democrático, antirrepublicano y contrario al Estado de derecho,
República y democracia que se necesitan para generar en los
empresarios la confianza necesaria para que directamente in
viertan más, inversiones directas de las que dependen la pro
ducción de bienes y servicios, la creación de empleos, la genera
ción de ingreso, y al final de cuentas el bienestar de las personas.

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal
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Faltando 38 días para que Andrés Manuel López Obrador conclu
ya formalmente su mandato presidencial, existen 12 abruptos

eventos internos y externos que apuntan a cambios profundos con
efectos en diferentes ámbitos e intensidad en la vida nacional, aun
que algunos de ellos, por sí solos, tienen la suficiente fuerza para ex
tenderse hacia los primeros años del siguiente sexenio en materia
de gobernabilidad, seguridad y estabilidad económica.
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1) La crisis del narcotráfico en Sinaloa tras la
entrega del Mayo Zambada al FBI, descompo
niendo la correlación de fuerzas al interior del

cártel de "Los Chapitas" y la relación con el go
bierno de Rubén Rocha; 2) El paro de los trabaja
dores, jueces y magistrados del Poder Judicial en
prácticamente todo el país en protesta contra el
modelo de "elección por voto directo" que impo
ne la Reforma presidencial; 3) Rompimiento con
los organismos empresariales de interlocución
institucional como el Consejo Coordinador Em
presarial que lleva Francisco Cervantes, el Conse
jo Mexicano de Negocios de Rolando Vega y "las
comparecencias" exigidas a los empresarios más
relevantes del país por motivo de la Reforma Ju
dicial y la sobrerrepresentación del partido oficial
en el Poder Legislativo.

Se añaden 4) Una creciente tensión de la rela
ción diplomática, de seguridad y negocios por
el Caso Zambada y la Reforma Judicial con Esta
dos Unidos con quien, independientemente del
triunfo de Donald Trump o Kamala Harris, se ten
drá que revisar el TMEC en breve como apunta
el embajador Ken Salazar; 5) La eventual judicia

lización de asuntos en los que ha sido señalada
presunta corrupción en investigaciones periodís
ticas; 6) Magaobras sexenales cuya rentabilidad
es nula Dos Bocas por generar Tren Maya o a
largo plazo AIFA que gravitan sobre las finanzas
públicas; 7) El reducido espacio político para que
el nuevo gobierno despliegue un estilo propio; 8)
Presión de calificadoras crediticias por efecto del
alto déficit público, y la presión de tasas de inte
rés y de mercados cambiarios sobre un menguan
te crecimiento económico y del empleo. Quedan
aún 9) Crisis política por sobrerepresentación del
partido oficial e impacto sobre la estructura elec
toral y 10) La crisis diplomática con los países de
occidente ante una definición del gobierno mexi
cano inclinada hacia Nicolás Maduro señalado de
cometer fraude electoral en Venezuela.

Y bueno, las crisis que faltan.

Casiopea duplicará número de aeropuertos.
Ya recompuesta a su estado original la estructu
ra organizacional del Grupo Aeroportuario de la
Ciudad de México que queda bajo la batuta del
almirante Juan José Padilla el conjunto de aero

puertos transferidos a la Secretaria de Marina ten
drá una estructura corporativa establecida para
quedar bajo el paraguas de la holding constituida
para administrar esa y otras infraestructuras y ser
vicios: Casiopea, cuyo mando recae hasta ahora en
el contraalmirante Eric Mario Barrera Villalobos.

La recomposición del Grupo Aeroportuario
de la Ciudad de México deja las cosas como se
encontraban anteriormente a 2018, en el que el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
queda bajo el control de un corporativo a partir
del 12 de agosto pasado. El aeropuerto capitalino,

al mando del contraalmirante José Ramón Rive

ra Parga, queda así ubicado como el activo más
valioso que en la industria aeronáutica tiene a su
cuidado la Secretaría de Marina a cargo ahora del
almirante Rafael Ojeda.

La Semar, como es conocido, tiene en su
haber otros seis aeropuertos ubicados en "plazas
calientes" donde elevar los niveles de seguridad
dentro y en los alrededores es fundamental para
mejorar las condiciones de vida, actividad econó
mica y la paz de los habitantes. Se tratan de los ae
ropuertos de Ciudad Obregón, Guaymas, Loreto,
Colima, Matamoros y Ciudad del Carmen.

En la próxima administración federal, la Ma
rina podría ampliar esa esfera de protección tam
bién en terminales que pese a que puedan ser re
levantes para 1 a aviación regional, se encuentran
casi en abandono. Serian, tentativamente, otras
seis terminales las que pasarían al cuidado de
Semar, como es el aeropuerto de Tuxpan, Vera
cruz, y el de Cuernavaca, Morelos.

Pasto Sintético, iniciativa sustentable. Una
iniciativa valiosa en todos los sentidos es la que

presentará la Asociación Mexicana de Pasto
Sintético e Infraestructura Deportiva (AMPSID),
que preside Guillermo Reyes Hernández, junto
con un equipo de expertos en materia deporti
va, y que enviarán al Senado de la República a
través de la Comisión de Ciencia y Tecnología
que preside Jorge Carlos Ramírez Marín, a fin de
establecer normas para que los espacios depor
tivos cuenten con seguridad suficiente, tanto
para los espectadores como para los deportistas
y lograr ahorros considerables de agua.

El el proyecto resulta fundamental en miras
a la realización del mundial de fútbol 2026, que
se llevará a cabo en México, Estados Unidos y
Canadá, en donde se reacondicionaran algunos
de los estadios.

Y se estima que cada ciudad sede podrá cap
tar entre 150 y 700 millones de dólares. O sea
que la iniciativa es positiva en cuanto las inver
siones en la remodelación de estadios como el

Azteca en la CDMX, Akron en Guadalajara y
el BBVA en Monterrey sumaran 150 millones
de dólares.

Vamo a Rolá, Séptimo Aniversario. La inte
gradora de experiencias ecoturísticas Vamo a
Rola que fundó la siempre entusiasta y colabo
rativa Joy Charles cumple site años de llevar a
turistas nacionales y extranjeros a conocer es
pacios poco conocidos del sureste mexicano y
a convivir con los habitantes del lugar bajo un
modelo holístico de sostenibilidad y comer
cio justo. La nueva es que lanza el modelo de
experiencias en tours a través del Tren Maya
que dirige el General Oscar Lozano Águila. Ya
le platico.
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Un Escándalo que Sacude al Sector Fintech en México. La crisis
que rodea a Sergio Loredo Foyo, fundador de la fintech Alqui

miaPay, ha desencadenado una serie de acusaciones y preocupacio
nes que amenazan con desestabilizar a este sector en el país, el tema
no es sólo la confianza en estas compañías, sino los penosos escena
rios en los que ahora se encuentra este personaje, los cuales presume
que ha sido evaluadabajo diversas normativas externas, como la ISO
27001y la CMMI3, donde además afirma ha demostrado robustez.
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Peroademásde que todos sus problemas se deben
a un proceso de renovación de su AppWeb y App
Móvil, hasta hoy no hay una solución, como si tu
vieran que resucitar a Steve Jobs, para hacerlo. Lo
que comenzó como un problema aparentemente
aislado escaló hasta convertirse en un caso que
pone en tela de juicio tanto la integridad de Lore
do Foyo, como la seguridad de las plataformas de
pago en el país. Un dolor de cabeza.

La situación se agravó debido a la falta de res
puestas claras y la creciente desconfianza hacia
AlquimiaPay, una empresa que hasta hace poco se
consideraba una alternativa para transacciones elec
trónicas. Todo comenzó con reportes de usuarios y
empresas que denunciaron la desaparición de fon
dos de sus cuentas en AlquimiaPay. Este presunto
vaciamiento de cuentas dejó a muchas personas y
organizaciones sin acceso a su dinero, sin ninguna
explicación de la empresa. A medida que las quejas
aumentaban, también lo hacía la presión sobre Ser
gio Loredo Foyo, quien fue señalado por su papel
en la crisis, y del que no se sabe dónde se encuentra.

AlquimiaPay, que se había posicionado como
una plataforma innovadora de pagos electrónicos,
vio cómo su reputación se desplomaba. En lugar
de ofrecer una respuesta, la empresa emitió un
comunicado que no hizo más que sembrar dudas.
Según AlquimiaPay, habían sido víctimas de un
ataque cibernético masivo y sofisticado, presun
tamente perpetrado por grupos delictivos. Sin
embargo, esta explicación no fue suficiente para
calmar a los afectados, quienes comenzaron a exigir
respuestas concretas sobre el paradero de sus fon
dos. Hoy la sombra del su pasado persigue a Sergio
Loredo, que acumula un escándalo más en su vida.
Anteriormente, su nombre estuvo en el centro de
la controversia con la plataforma VisitMéxico, que
administraba a través de su empresa Braintivi ty. En
ese caso, Loredo Foyo fue acusado de intentar ex
torsionar al Gobierno federal al bloquear el acceso al
sitio web, lo que generó serias dudas sobre su ética
y sus prácticas empresariales. Ahora, con el colap
so de AlquimiaPay, esas dudas se han transformado
en una crisis abierta que amenaza con destruir su

carrera y la confianza en las fintech mexicanas.
La gravedad de la situación ha llevado a valias

figuras públicas y abogados a intervenir. Elliot Vel
her, un destacado abogado penalista, ha decidido
representar a los clientes que no han podido acce
der a sus fondos. Velher anunció que emprenderá
acciones legales contra Loredo Foyo, a quien señala
como el principal responsable del presunto fraude.
Según Velher, numerosos clientes ya contactaron
a su despacho para unirse a la demanda, y se ha
hecho un llamado a otros posibles afectados para
que se sumen. La respuesta de autoridades finan
cieras es esperada incluso tema de una de las ma

ñaneras del Presidente López Obrador, crisis que
ha escalado tanto que, abogados y clientes han so
licitado la intervención directa de Palacio Nacional.

Han pedido que la Unidad de Inteligencia Financie
ra (UIF) y el Servicio de Administración Tributaria
(SAT) tomen medidas inmediatas, bloqueen las
cuentas de AlquimiaPay y localicen a Sergio Lore
do Foyo. La falta de una respuesta clara por parte de
la empresa ha generado una sensación de pánico
entre los usu arios, quienes temen perder su dinero.
En un intento por calmar la situación, Loredo Foyo
recurrió a las redes sociales. En un mensaje en X
(anteriormente Twitter), afirmó que AlquimiaPay
estaba "en una campaña de actualización docu
mental", pero no ofreció detalles sobre la ubicación
del dinero de los usuarios ni presentó soluciones
concretas. Esta respuesta fue duramente criticada
por su falta de transparencia y por lo que muchos
perciben como una actitud evasiva ante la grave
dad del problema. Incluso con coneos electrónicos
que no cumplen con la Ley de Derecho de Réplica.

El abogado Velher, por su parte, ha mantenido

una postura firme. En sa cuenta de X, el 14 de agos
to, expresó: "Diversos clientes nos han buscado
para iniciar acciones vs. Sergio Loredo Foyo quien
organizó un mega fraude mediante su empresa @
AlquimiaPay. Si eres víctima de Alquimia, contác
tanos. Informaremos de las empresas en las que
Loredo Foyo tiene participación". Este llamado ha
resonado entre los afectados, quienes buscan jus
ticia y una resolución clara a la crisis. La actuación
de Sergio Loredo Foyo durante esta crisis no ha per
judicado a miles de usuarios de AlquimiaPay, sino
que también ha afectado la confianza en el sector
fintech en México. Las acusaciones de un "mega
fraude" y la afirmación de que la empresa sufrió
un ataque masivo por parte de grupos delictivos
no han sido suficientes para justificar la falta de co
municación ni el desinterés de Loredo Foyo por in
fonnar a los afectados sobre el destino de su dinero.

En lugar de ofrecer soluciones claras, Loredo Foyo
ha optado por excusas poco convincentes, como la
mencionada "campaña de actualización documen
tal", que sólo han aumentado la incertidumbre de
los clientes. Esta situación, sumada a su historial
previo de controversias, ha manchado su reputa
ción dejando en evidencia la falta de ética en su
gestión empresarial. Y se dice desprestigiado por
los medios de comunicación que le hacen saber
su pasado, y sus errores. La crisis de AlquimiaPay
puso de manifiesto las vulnerabilidades que exis
ten en el sector fintech y la importancia de contar
con mecanismos de protección al consumidor. La
respuesta de las autoridades y la resolución de
este caso serán determinantes para el futuro de la
industria en México, así como para la credibilidad
de las plataformas de pago digital en el país.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Mientras surgen más nombres
sobre a quién destinará la presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum Pardo,
para que dirija el nuevo rumbo
de Petróleos Mexicanos (Pemex),
muchos olvidan lo importante de
las responsabilidades que tendrá a
quien se designe en esa posición,
porque lo que tendrá en sus manos
es una "papa caliente" con la que se
tendrá que lidiar, más allá de solo
recibir ayuda fiscal del gobierno
entrante.

En adelante, tendrá una serie de
responsabilidades criticas para la
gestión y operación de la empresa
productiva del Estado.

Pemex ya no es un pilar de
la economía mexicana, es una
enorme carga fiscal. De ahí que
no tendrá ni 100 días para hacer
saber cómo se pretende aumentar
la producción de petróleo y gas,
desafio para revertir la tendencia de
declinación en la producción, por
lo que tendrán que implementar
estrategias efectivas para incre
mentar la producción, explorando
nuevos campos y optimizando la
extracción en los ya existentes.

Y sí, aunque se anuncie que ya
está contemplando y se avanza en

el tema se sabe que no hay futuro
sino se trabaja sobre ese rubro.

La gestión financiera y reduc
ción de deuda, es algo que se quedó
a deber, porque hoy enfrenta una
considerable carga de deuda, lo
que requiere una gestión financiera
cuidadosa, reestructuración de pa
sivos, le llaman con optimización de
costos, y mejora de la rentabilidad.

La modernización de infraes

tructura, es una promesa de la

gestión entrante en la que incluso
se ha hablado de inversión privada
en hidrocarburos, aunque dicen
que no habrá un regreso al modelo
energético del gobierno de Enrique
Peña Nieto (20122018), cuando se
priorizó a particulares.

Otra promesa es la moderniza
ción de refinerías y otras instalacio
nes clave, crucial para mejorar la
eficiencia operativa y la producción
de productos refinados, y se tendrá
que ir por iniciativas hacia energías
más limpias.

Y hay que poner también en
esto el tema del sindicato y la segu
ridad y sostenibilidad, minimizan
do riesgos operativos y su impacto
ambiental, porque constantemente
se han visto en los últimos años

explosiones inexplicables.
Los temas álgidos serán la

exploración, y explotación, y de
dónde vendrán esos recursos, eso
sin dejar de ver al exterior y sus
acontecimientos, así que más allá
de barajar nombres, lo importante
es para qué nos sigue sirviendo Pe
mex a los mexicanos y cómo puede

sacarnos de muchos problemas
para dar estabilidad económica y
no que sea un doloroso desgaste
fiscal, como lo viene siendo ya en
los últimos años.

Deuda en Seneam

Javier Vega Dour tiene engranajes
que apretar en los Servicios a la
Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano (Seneam), una de las
pruebas más fehacientes es la deu
da que se ensancha mes con mes
desde marzo, y es que la limpieza
de las oficinas no ha sido cubierta,
sin importar que los afanadores
de Ocram Seyer acudan día a día a
cumplir con sus labores.

En los pasillos del organismo
se dice que el impago habría sido
orquestado por la directora de Ad
ministración, Kathia Estrada, quien
recurriría a esta estrategia con el fin
de hacer a un lado a la proveedora,
pues se dice que su ideal era colo
car a firmas relacionadas a Jorge
Sanromán, como Mantenimiento
Roe, el problema es que la empresa
no habría tenido la proposición
más baja.

Protección al consumidor

La Procuraduría Federal del Con

sumidor (Profeco) buscó destacar

por su labor en la defensa de los
derechos de los consumidores, con
estrategias que se adaptaran a las
crecientes exigencias de una ciu
dadanía cada vez más informada y
demandante.
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Bajo la dirección de David
Aguilar Romero, la Profeco se ha
fortalecido con programas emble
máticos como "Quién es Quién en
los Precios", que ha beneficiado
a más de 9 millones de personas
al proporcionar comparativas
de precios, sino que también ha
expandido su impacto a través de
otras iniciativas clave.

Por ejemplo, el Teléfono del Con
sumidor ha atendido más de 1.3 mi

llones de consultas con una eficacia

del 95.27 por ciento, mientras que la
plataforma Concilianet ha resuelto
10 mil 800 disputas, con lo que se
recuperaron 28 millones de pesos
en favor de los consumidores.

Además, el Registro Público de
Contratos de Adhesión ha regis
trado 10 mil 554 contratos, para
asegurar mayor transparencia en
las relaciones comerciales.

Estos logros, respaldados por
una gestión que ha sabido adaptar
se y responder a la visibilidad y el
escrutinio constante, consolidan
a la Profeco como una institución

vital en la protección de los consu
midores mexicanos.

Aclara Grupo México

En un documento, Grupo México
Transportes aclara un malentendi
do sobre una supuesta demanda,
en la que afirma que ni la empresa
ni su subsidiariaFerrosur tienen co

nocimiento de ninguna demanda

presentada por un individuo llama
do Raúl Bringas, como se mencionó
en una "mañanera".

Además, la empresa puntualiza
que no mantiene ninguna relación
con esta persona.

El comunicado también subraya
que ni Ferrosur ni Grupo México
Transportes han promovido
demanda alguna para reclamar un
pago o indemnización relacionada
con una expropiación, como se ha
interpretado erróneamente en algu
nos medios de comunicación.

Grupo México Transportes
quiere dejar claro que no existe tal
litigio, y sobre todo para que no se
genere confusión y desinformación
al respecto.

Arle y entorno

Con la inminente clausura de la 15

Bienal FEMSA, bajo la dirección
artística de Mariana Munguía, el
próximo 25 de agosto, es momento
de reflexionar sobre la importancia
de los eventos que acercan a la
sociedad al arte contemporáneo.

"La Voz de la Montaña" no solo

se propuso como una muestra de
obras comisionadas, sino como un
espacio para explorar las intersec
ciones entre el arte, la corporeidad
y el entorno. Este enfoque, en tiem
pos en los que el arte se enfrenta a
una constante reevaluación de sus

formas y propósitos, resulta funda
mental para comprender el rol de

las bienales en la actualidad.

Sin embargo, es inevitable
preguntarse si eventos como este
logran realmente transformar la
manera en que el público interactúa
con el arte o si, en su búsqueda por
innovar, se alejan de una audiencia
más amplia.

La bienal, a pesar de su éxito,
aún enfrenta el reto de democrati

zar el acceso al arte y de integrar a
sectores más diversos de la socie

dad en este diálogo cultural.
¿Será capaz la próxima edición

de avanzar en esta dirección? Solo

el tiempo lo dirá. Por ahora, toca
gozar de sus últimos días.

Vozenoff

En línea con su compromiso de
innovación y seguridad, Volvo Car
México ha anunciado un recall pre
ventivo para su modelo Volvo XC90.

El recall se centra en revisar y
ajustar el par en todos los puntos de
fijación del asiento y del cinturón de
seguridad del Volvo XC90.

Esta revisión se realiza con el

fin de examinar y ajustar el par
en todos los puntos de fijación del
asiento y del cinturón de seguridad.

Se ha identificado que en los ve
hículos afectados, las uniones ator
nilladas de los asientos y cinturones
de seguridad podrían no haber sido
apretadas con el par correcto de
origen, lo que podría comprometer
la seguridad de los usuarios.
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El Singrem, dirigido por .José Antonio Aedo, ha
logrado recolectar y destruir seis millones 394
mil 892 kilogramos de medicamentos caducados

e acuerdo con la Ley General para la Pre
vención y Gestión de Residuos, cualquier
medicamento caducado, deteriorado o
sobrante, junto con su envase primario,
se clasifica como residuo peligroso, pues
representa una amenaza para la salud de
las personasy para el medio ambiente.

En este contexto, Genomma Lab, bajo la dirección de Marco
Sparvieri, como parte de su estrategia de sustentabilidad y de
responsabilidad social, participa activamente con el Sistema
Nacional de Gestión de Residuos de Envasesy Medicamentos
(Singrem), encargado de la recolección y destrucción de estos
fármacos. Singrem, dirigido por José Antonio Aedo, ha logrado
recolectar y destruir seis millones 394 mil 892 kilogramos de
medicamentos caducados, a través de más de cuatro mil
700 contenedores designados en farmacias de todo el país.

Sólo de productos de Genomma Lab se han recabado más
de siete mil 286 kilogramos, de los que mil 901 habrán sido
recolectados en 2024. Los ciudadanos pueden identificar
estos contenedores de color blanco, cada uno marcado con
la leyenda de Singrem, donde pueden depositar de manera
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segura las medicinas.
Además de resguardar la salud

pública, esta iniciativa esfundamen
tal en la lucha contra falsificación y
venta ilegal de medicamentos, de ahí
la necesidad urgente de que cada
vez más empresas farmacéuticas
se sumen a esta importante causa.

MALAS COMPAÑIAS

Se acerca uno de los momentos más importantes del cambio
de gobierno federal. La toma de protesta del próximo Con
greso de la Unión. Un momento polémico, tras las recientes
discusiones sobre la sobrerrepresentación y súper mayoría
del partido oficial que todo parece indicar aprobará hoy el
Consejo General del iNE. Sin embargo, en el Congreso no sólo
se aprueban leyes, también se manejan otros intereses. Cada
legislacíory bancada tienen asignado un importante recurso,
tanto humano, como financiero, para sus labores cotidianas.
Esto, además de ser un fuerte gasto, genera pugnas internas
por puestos con excelentes prestaciones. En estos tiempos
de acomodo político, hay personajes que utilizando sus ac
tuales posiciones en el poder legislativo, buscan llamar la
atención para obtener un puesto. Hace unos días, un colega
comentó que a las oficinas de la Secretaría de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana, llegaron notas impulsadas
por Jorge Alberto Francomárquez, quien se ostenta como
"Jefe cíe Prensa" cíe la oficina cíe la actual senadora y próxima
diputada federal, Laura Ballesteros, de quien se dice, será
la coordinadora la bancada naranja en la próxima legislatura.
Estos deslices hicieron ruido en los pasillos de las oficinas
de la próxima secretaria de Gobernación. Al parecer, estas
filtraciones fueron tomadas como una imprudencia de quien
comentan quiere ser el Coordinador de Comunicación Social
déla Bancada de Movimiento Ciudadano en San Lázaro. Tre

menda bronca en la que puede meter a Ballesteros, una figura
con mucho potencial dentro del partido de Dante Delgado.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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EL DESAFIO DE LA DUPLA
BRUGADADELFINA

I martes pasado el reportero de Azteca No
ticias Isidro Corro se encontraba haciendo

un enlace en vivo al noticiero matutino

desde Periférico Río de los Remedios, en
Ecatepec, Estado de México y, mientras
narraba la problemática de los vehículos
para tratar de esquivar un enorme bache

en el asfalto, en vivo y frente a las cámaras un auto cayó en
él, originando la destrucción ele su llanta, rompiendo su rin,
e inutilizándolo. La nota se hizo viral por la oportunidad del
reportero y la imagen transmitida en directo.

Este tipo de escenas con baches; socavones; inundaciones
en temporada de lluvias; lagunas instantáneas que crecen
sobre vialidades; banquetas rotas; enjambres de cables; pues
tos callejeros; y desorden urbano generalizado es la marca
de la gran Ciudad. Esa misma noche, por ejemplo, una laguna
de lluvia se formó en el bajopuente cíe la avenida Picacho
Ajusco, mientras se acumulaban 20 chas cíe inundaciones
con aguas insalubres en la zona de Chalco.

En manos de dos mujeres quedará el futuro político de la
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Zona Metropolitana del Valle de México a partir del 5 de octubre,
cuando Claudia Sheinbaum haya re
cibido la banda presidencial y a partir
del momento en el que la ex alcal
desa c!e Iztapalapa, Clara Brugada,
tome posesión como nueva Jefa
de Gobierno. Ella, junto con Delfina
Gómez, quedarán encargadas de
mantener vigente hacia el futuro la
franquicia de Morena en el electorado
de la gran urbe.

Pero no será fácil. La ciudadanía cada día se harta más de

que los servicios públicos básicos no puedan funcionar. Si bien
los gobiernos de Delfina y Brugada terminarán de ser anali
zados por las grandes obras de infraestructura que impactan
a millones de personas (como las nuevas rutas de Metrobús
sobre Periférico y sobre Circuito Interior); por la seguridad; o
por la agilidad para que se desarrolle construcción privada;
lo cierto es que la Ciudad no resistirá muchos años más con
deficiencias tan básicas en los servicios públicos.

Que la gran capital de la economía número 12 del mundo
se inunde por lluvias, o que su zona conurbacla quede apes
tada por agí as negras, no corresponde al grado de desarrollo
alcanzado hasta ahora en el país.

Los gobiernos moren istas podrán construir grandes obras,
porque gozan de mucho presupuesto; pero mientras no re
suelvan elementos ele urbanidad simples, arriesgan todo su
futuro político con los eternos baches, las inundaciones, los
socavones y las banquetas rotas.

MEXICO PACIFIC

La empresa que encabeza Sarah Bairstow continúa avan
zando en sus planes para construir plantas de licuefacción
de gas natural en Sonora, en Puerto Libertad. Esta semana
"terminó una fase", lo que fue interpretado por algunos como
la cancelación del proyecto, lo cual no es cierto. Lo único que
ocurrió es que se retiraron ciertos proveedores, según me
informan.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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E, POR
TRANSPARENCIA

i algo no se le puede regatear a la conseje
ra presidenta del INE, Guadalupe Taddei
Zavala, es la transparencia con la que ha
conducido todas las etapas del Proceso
Electoral Federal 20232Q24 que está a
punto de concluir.

Lo último y más notorio, además de
inusual, y que abunda en la máxima publicidad a la que se
obliga el Instituto, fue la publicación, en la cuenta oficial de
X, antes Twitter, del anteproyecto de acuerdo sobre el con
trovertido tema de la asignación clecurulesy escaños en las
cámaras de Diputados y Senadores, respectivamente, de
Representación Proporciona!.

Este acto de transparencia reveló, tanto a la sociedad en
general como al llamado círculo rojo, la verdad sobre un asunto
ampliamente discutido, que algunos exconsejeros electorales
han criticado, pese a que el INE está aplicando la ley conforme
a la Constitución y las normas electorales vigentes.

Resulta que este hecho provocó el enojo cíe algunas con
sejeras electorales, como Carla Humphrey Jordán, quien
exigió explicaciones repetidamente en la sesión extraordinaria

Fecha: 23/08/2024

Página: 17

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 16,646

Página 56 de 70 Índice



urgente de la Comisión de Prerrogati
vasy Partidos Políticos del miércoles.
No contenta con eso, y siguiendo la
línea que le marca su líder, Claudia
Zavala Pérez, también consejera
electoral, Humphrey pidió a la Se
cretaría Ejecutiva una explicación
por escrito, argumentando que se
trata de un tema privado.

Y aquí surge la pregunta: ¿se trata
realmente de un asunto privado que los mexicanos conozca
mos los procesos internos del INE, o es más bien un innovador
acto de transparencia que debería replicarse de manera
continua hacia la sociedad?

Sería prudente que las y los consejeros se adapten a las
nuevas exigencias de una ciudadanía que exige información
y rendición de cuentas.

LA RUTA DEL DINERO

Nada, que el tema de la seguridad en el estado de Quintana Roo,
que gobierna Mara Lezama Espinosa, está dando resultados
a partir de la gestión de Grupo Centurión en temas como el
combate a la extorsión a comercios y restaurantes. La nota
es que en tres meses y medio Grupo Centurión ha atendido
38 casos de extorsión, logrando 29 detenciones en flagrancia
con tecnología avanzada en un ejemplo de colaboración que
funciona con éxito con la policía de Cancún.y que será repli
cado en los municipios de Solidaridad, Tulum y Chotuna!....
Mala impresión dejó las declaraciones de Nelson Vargas, ai
criticar los conflictos entre el Comité Olímpico Mexicano (COM)
y la Comisión Nacional del Deporte (Conacle). Queda claro que
hacia el próximo ciclo olímpico rumbo a Los Ángeles 2Q28, no
puede aspirar a presidí ral COM, además que en su momento
fue declarada persona non grato por ese organismo deportivo.
Los resultados de Vargas tampoco avalan sus intenciones
de querer representar al deporte amateur,y más bien parece
que busca favorecer intereses personales.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Rosario Avilés

nacional@cronica.com.mx

Boeing como espejo de
la aviación global

La situación actual de Boeing refleja los
complejos desafíos de la industria de la
aviación global. Desde que David Cal
houn asumió como director ejecutivo en
2020, la empresa enfrentó una trans

formación crítica en liderazgo y operaciones. Los
problemas con sus aeronaves, especialmente el 737
MAX, han puesto a la compañía en el centro de
atención no solo de los medios, sino también de las
autoridades reguladoras y de su base de clientes a
nivel mundial.

Uno de los principales retos de Boeing fue recu
perar la confianza en el 737 MAX, involucrado en
dos accidentes mortales en 2018 y 2019, que lleva
ron a la inmovilización global de la flota y a una
revisión de los protocolos de seguridad y diseño.
Aunque el 737 MAX finalmente obtuvo la recerti
ficación de la FAA y autoridades de otros países, el
daño a la reputación de Boeing fue considerable.
Las aerolíneas que habían realizado pedidos masi
vos se vieron obligadas a ajustar sus planes de ex
pansión y servicios, afectando no solo a Boeing, si
no también a toda la cadena de suministro.

Pero todo ello no le alcanzó a Calhoun para sa
car adelante a la empresa.
Además, Boeing ha enfrentado desafíos con

otros modelos, como el 787 Dreamliner, que pre
sentó problemas de calidad en las secciones del fu
selaje, lo que provocó pausas en la producción y re
trasos en las entregas. Estos problemas han aumen
tado la presión sobre los recursos de la empresa y
han dañado aún más su credibilidad. Los analistas

de transporte aéreo han señalado que la combi
nación de estos problemas podría llevar a Boeing
a perder cuota de mercado frente a competidores

como Airbus, que ha mantenido una oferta cons
tante y confiable.

El contexto global también ha influido en la si
tuación de Boeing pues la pandemia de COVID19
afectó gravemente la demanda de viajes aéreos,
y por lo tanto, la necesidad de nuevas aeronaves.
Aunque la recuperación está en marcha, la incer
tidumbre sobre su duración y estabilidad sigue la
tente. Las aerolíneas han reestructurado sus ope
raciones, y la demanda futura es un factor clave
que Boeing debe considerar en sus próximos pasos
hacia la recuperación.
Para Boeing, la reestructuración interna se ha

vuelto esencial. Kelly Outberg y su equipo han sub
rayado la necesidad de mejorar la transparencia y
la rendición de cuentas. También han trabajado en
fortalecer las relaciones con los clientes como una
estrategia para restaurar la confianza y asegurar
futuros pedidos, sin embargo, estos esfuerzos re
quieren tiempo y un seguimiento riguroso para me
jorar significativamente la percepción de la marca.

El éxito futuro de Boeing dependerá de su ca
pacidad para adaptarse a un entorno de aviación
en constante evolución. Esto incluye mejorar sus
procesos de producción, cumplir con las norma
tivas de seguridad más estrictas y responder a la
creciente demanda de sostenibilidad en la aviación.
Los aviones más ecológicos son ahora un imperati
vo, no solo por la presión regulatoria y la demanda
del consumidor, sino porque representan el futuro
de la industria.

En resumen, la situación de Boeing es un claro
ejemplo de los desafíos que enfrenta la industria
aeronáutica hoy en día. Con un nuevo liderazgo y
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numerosos desafíos por delante, Boeing tiene la
oportunidad de redefinir su camino. A través de
un enfoque en seguridad, calidad y sostenibilidad,

la empresa podría recuperar su posición como lí
der e innovador en el sector global del transporte
aéreo. El tiempo lo dirá •
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

El mercado se va a regular sólita Toyota
Habrá ganadores, pero también perdedores
Rechaza G.México reclamo por expropiación

7" a veremos", fue la respuesta de Guillermo
¡ Díaz, presidente y director general de To

yota Sales de México y Lexus, cuando le
(i preguntamos en entrevista exclusiva sobre
M. los efectos de la competencia de marcas

chinas. "El ganador va a ser el consumidor, que ahora tiene
más opciones para elegir, aunque las marcas establecidas
tenemos muchos puntos a favor para enfrentar el arribo no
de una marca, sino de una industria con la llegada de más
de 32 firmas de ese país".

Sin descontar la importancia de más marcas participan
tes, el presidente de Toyota Sales y Lexus asegura que "al
final el mercado se va a regular solito, si se mueve para
arriba o para abajo el mercado se ajustará. Habrá gana
dores y perdedores, que no tendrá ventas suficientes para
sobrevivir. En caso de Toyota tenemos cien distribuidores
muy consolidados y debemos esmerarnos en ofrecer la me
jor atención y servicio de post venta".

Guillermo Díaz comenta que "Lo primero que hay que
mencionar es que si entra tanta competencia en México en
los últimos tres años es positivo porque algo deben de ver
para entrarle. Para Toyota la competencia lo fortalece, lo
hace hacer introspección y análisis, que los obliga a corre
gir lo que está mal y optimizar lo que está bien".
Al final de cuenta, dice Guillermo Díaz, la industria cre

ce y todas las marcas vemos ventas en torno al 1.5 millo
nes de autos en 2024. "Si entran 32 marcas y anuncian ca
da una de ellas hasta 100 distribuidoras en un año y ven

tas por 100 mil vehículos en corto plazo, las cifras no dan.
El que va a definir posiciones en el mercado es el cliente,
quien determinará al ganador y será el perdedor quienes
no tengan buen sistema de post venta".

Respecto a la participación de concesionarios Toyota en
marcas chinas Guillermo Díaz comenta, "Si un concesio
nario decide invertir en otra marca no nos metemos y res
petamos. Lo que pedimos es que tenga la agencia Toyota
y/o Lexus impecable, que todo este perfecto y la atención
al mejor nivel. Si cumple adelante, queremos distribuido
res comprometidos".
Lo paradógico es que la rentabilidad de los concesio

narios Toyota le permitieron tener los recursos para in
vertir en las nuevas marcas chinas. Así es el mercado de

caprichoso.
RECLAMO. En la conferencia mañanera del Presidente An
drés Manuel López Obrador, aludió a una demanda contra
el gobierno federal por el reclamo de una indemnización
en la que se mencionó a la empresa Ferrosur, Grupo México
Transportes. La realidad es que GMexico, que lleva Germán
Larrea no tiene conocimiento de demanda alguna presen
tada por la persona de nombre Raúl Bringas, a la cual se
refirió el Presidente como promotora de dicho litigio y con
quien tampoco sostiene ninguna relación. Ni Ferrosur ni
Grupo México Transportes han promovido ninguna deman
da para reclamar pago o indemnización por una expropia
ción, como erróneamente se ha interpretado el comentario
del Presidente en algunos medios informativos •
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Las cartas están echadas
No nos engañemos, después de la elección del 2 de
junio, el país ha comenzado a dar un giro de 180
grados a la época del sistema presidencialista y el
partido hegemónico; es cierto, más de 35 millones
de votos así lo decidieron y en una democracia eso
se respeta.

En ese sentido, las cartas están echadas, en lo
que podría ocurrir en el corto y mediano plazo, el
camino ya lo conocemos algunos y las nuevas ge
neraciones lo tendrán que ir asimilando.
Sólo que ahora a diferencia de hace 30 o 40

años, donde la simbiosis partidogobierno, era su
sello, hoy en día, aún no queda claro cuál será la
fórmula que aplique Morena para sostenerse en el
poder.
Como primer bocado, hoy estarán a discusión

dos temas muy delicados para el destino del país,
en el Instituto Nacional Electoral (INE), la asigna
ción de legisladores de representación proporcio
na] donde se alega que a Morena y aliados se le
estarán dando más espacios (sobrerrepresenta
ción) de los que obtuvieron en las urnas, a la par se
hacen más pequeñas a las minorías políticas;
mientras que en la Cámara de Diputados se estarla
votando la extinción de los órganos constituciona
les autónomos.

Para el caso de la sobrerrepresentación el INE
opto por preparar un proyecto siguiendo el modelo
que se ha utilizado, por lo menos, en las últimas
tres reparticiones de plurinominales; ahora, serán
los II Consejeros Electorales los que decidirán hacia

dónde inclinan la balanza. De la Comisión de Pre

rrogativas y Partidos Políticos se votó por unanimi
dad, ya veremos si se refleja de igual manera en el
Pleno.

No será fácil la discusión, se prevé rispida entre
los partidos políticos, principalmente, unos dirán
que el pueblo así lo ordenó y otros que es un robo.
Pero todo indica que el oficialismo saldrá avante y
si no fuera así, tiene el Tribunal Electoral, donde
por lo menos cuenta con 3 votos, suficientes para la
mayoría calificada que desea.

También, hoy, en la Comisión de Puntos Consti
tucionales de la Cámara de Diputados está agenda
do votar la supresión de diversos órganos constitu
cionales autónomos, entre ellos: Instituto Federal
de Telecomunicaciones; Comisión Federal de
Competencia Económica; Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales; Comisión Nacional de
Hidrocarburos, Comisión Reguladora de Energía,
bajo la justificación de austeridad, acabar con la
corrupción y del interés del pueblo; llama la aten
ción, que en este listado no esté el INE y la CNDH.

Sobre esta última reforma, ha trascendido que
el equipo de la presidenta electa habría solicitado
analizarlo con mayor paciencia y conciencia; pero
el "ala dura" de su partido eligió la instrucción del
Presidente en funciones, ya veremos qué pasa.

Lo cierto es que existirá un soliloquio político y
las voces opositoras sólo serán escuchadas a lo
lejos.
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Minas con concesiones

por palomeo
La 4T se va y quiere dejar amarrada la prohibición
de la minería a cielo abierto, junto con el paquete
de reestructuración del Poder Judicial y la extin
ción de los organismos autónomos.

La trampa que encontramos es que en la inicia
tiva se añadió la posibilidad de firmar contratos y
otorgar concesiones "en los casos que excepcio
nalmente determine el Ejecutivo Federal a través
del comité que señale la ley, por su carácter estra
tégico para el desarrollo nacional".

Este añadido o excepción para otorgar las con
cesiones mineras a cielo abierto viene a formalizar

el palomeo y la omisión de la ley.
Una muestra de esto es que el Ejército explota

minas a cielo abierto en la selva, donde extraen
materiales pétreos para el Tren Maya. Sin embar
go, la Sedeña no cumple con las Manifestaciones
de Impacto Ambiental de la Semarnat. Hasta aho
ra, todo se ejecuta bajo un "permiso provisional",
de la propia dependencia, que carece de valor legal
y que ninguna empresa privada podría tener.

Es evidente que, desde el gobierno, esta dispen
sa seguirá siendo selectiva. Además, es sabido que
de las minas a cielo abierto se extraen rocas indus

triales y ornamentales, con lo que prohibirlas, im
pactaría a la industria de la construcción.

También está el caso de las salineras. Recorde

mos que México pagó 1,500 millones de dólares a la
japonesa Mitsibushi para comprar su participación
de 49% y poder afirmar que se nacionalizó a la

empresa Exportadora de Sal, ubicada en Baja Cali
fornia Sur. Seguro que, aunque también se trate de
una mina a cielo abierto, se le dispensará el cum
plimiento de la ley por su "carácter estratégico pa
ra el desarrollo nacional".

Uno se pregunta si la industria minerometa
lúrgica no es considerada como estratégica por el
gobierno y qué se necesita para ser reconocida co
mo tal, ya que es el principal insumo de más de 70
industrias como la automotriz, aeroespacial, médi
ca, de alimentos, entre muchas otras.

La Asociación de Ingenieros de Minas, Metalur
gistas y Geólogos de México, el Colegio del mismo
nombre y la Cámara Minera de México siguen aler
tando sobre los riesgos de que la iniciativa de re
forma Constitucional que busca prohibir la mine
ría a cielo abierto permanezca sin cambios.
De ser asi, se perderían más de un millón de

empleos formales; generaría una contracción eco
nómica por 250 mil millones de pesos anuales;
comprometería más de 30 mil millones de pesos en
aportaciones fiscales; y restringiría el papel de Mé
xico como productor de nueve minerales críticos
para Norteamérica en el marco de la transición
energética.

Y algo sumamente importante: desalentará a la
minería formal y persistirán las operaciones mine
ras informales, que carecen de estándares de segu
ridad y medioambientales. El silencio ha sido la
única respuesta de la administración que termina.
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Baja en taquilla cine mexicano, 160 filmes en 2024
y por subsidios para competir en "nearshoring"
Recién le platicaba del desempeño de la
exhibición cinematográfica en el primer se
mestre. Pese a que se avanza, en taquilla
aún se está a 15% de distancia del 2019 y 9%
en facturación.

Además, si bien la segunda mitad tradi
cionalmente es mejor, y esta vez se sumará
el desempeño de filmes como Intensamen
te 2 de Disney, todavía el negocio este 2024
no superará los números del último año
postpandemia.
Y es que dicha industria cambió quizá

para siempre. El propio Avelino Rodríguez
presidente de CANAC1NE lo enfatiza. Habla
del fortalecimiento del "streaming" y de la
competencia "fuera de casa" de otras op
ciones como los conciertos.

Igual la cinematografía nacional tiene

enormes desafíos. De llegar al 5% del mer
cado en 2023, para junio cayó a 3% en asis
tencia. Un filme que ayudaría es "El Candi
dato Honesto" que dirigió Luis Felipe Ybarra.
Este año se calcula que se producirán

unas 160 películas mexicanas vs 200 del
2023. Rodríguez hace ver que el número es
lo de menos. Urge planear lo que se busca
como país respecto a que tipo de cine que
remos: de gran taquilla, festivales, estu
diantiles, sobre todo para lo que hace a los
subsidios.

CANACINE ya planteó al equipo de
Claudia Sheinbaum algunos objetivos para
el sexenio. Se hizo lo propio con Clara Bru
gada para la CDMX. Hay mucho por hacer.

En la pandemia, por la cercanía con Ho
llywood se captó mucha producción y con
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el "nearshoring" esta industria podría
atraer más inversiones. Claro que ha surgi
do una fuerte competencia en el orbe. De
ahí la necesidad de apoyos o subsidios para
estar en condiciones.

Países como Colombia, Argentina, Do
minicana, Reino Unido y España hay gana
do terreno en función de estos. Hay desde
apoyos directos a productores, hasta otros
para las empresas locales.
Como quiera buenas expectativas para

el siguiente sexenio, de un rubro echado
para adelante.

EN NOVIEMBRE DICTAMEN FINAL DEL
PANEL DEL MAÍZ Y TODO EN CONTRA
Con las diversas reformas en el horno con

las que Andrés Manuel López Obrador busca
cerrar su controvertido sexenio, el entorno
para la revisión del TMEC a partir del 2025
se hace cada vez más complejo. Hay incum
plimientos en energía para proteger a Pemex
y CFE, en agua, minería y viene la desapari
ción de los órganos autónomos. Sume la de
licada reforma judicial y está al asunto del
maíz transgénico, avante con todo y el panel
en curso. Le platicaba que la primera revi
sión en el ámbito del acuerdo vendrá para
septiembre, y le adelanto que el dictamen
final se conocerá en noviembre. Economía

de Raquel Buenrostro no tiene elementos a
favor y ahora menos con la iniciativa de
"maíz fragmentado", otra aberración.

INEGI MANO NEGRA, BAJA INFLACION
Y BANXICO CON LA MESA PUESTA

En el contexto de hacer que la realidad se
ajuste a lo que conviene oficialmente, el
INEGI de Graciela Márquez estrenó una
nueva canasta y ponderadores para el
INPC. Ya con ello la inflación en la primera
quincena de agosto se moderó para ubicar
se en 5.16%. Aún así el componente subya
cente trepó a 8.8% con agropecuarios en
10.9%, energéticos 8.1% y servicios en 5.1%.
Banxico de Victoria Rodríguez tiene la mesa
puesta para volver a ajustar las tasas en
septiembre. Es la apuesta del mercado, pese
a la incertidumbre y la depreciación del pe
so que ayer llegó a 19.50 por dólar.

ECONOMÍA MEXICANA
TÁCITAMENTE EN RECESIÓN
Y BOFA AJUSTA PIB A 1.0%

Aunque técnicamente no puede hablarse
de una recesión, tácitamente la economía
mexicana está en dicho estatus con creci

mientos del PIB de 0.1% en el IT y 0.2% en el
2T. Además, la segunda mitad del año no se
ve mejor, máxime la incertidumbre. Firmas
como BofA cuyos expertos están a cargo de
Carlos Capistrán ya situaron el avance del
PIB 2024 en un pírrico 1% y 0.8% para 2025.
Uff!

(Saguilar_dd
albertoaguilar(a>dondinero.mx
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Talentos mexicanos: ¿cómo retenerlos? (Finan
Continuando con la cu

trevista con el joven
Eduardo Hoy Panul,
le pregunté ¿cómo fue
que resultó elegido pa
ra participar en ese cam
pamento espacial de la

JUialf
I! Pues en muy buena medida creo

que esto sé dio debido a las investiga
ciones que hacía eti línea; pero tam
bién a esá inquiet ud por saber qué más
había en la ciencia y qué rumbo debía
tomar en mi vida1; si realmente quería
estudiar Ingeniería Eléctrica o la Eísi
ca, que es otra área muy distinta, pero,
pues que convergen hasta cierto punto,
en algún momento.

Es a través de Internet que empiezo
a buscar convocatorias, y a conocer re
des dé personas que ya habían teñirlo
ese acercamiento con la ciencia y es
así como conozco "laca ion es", un pro
grama de la V is \ y fue en Guadalajara
el evento presencial; honestamente mi
equipo no ganó el concurso de 3 días;
no obstante, desarrollamos un prototi
po para la línea de rizo, utilizados en los
paracaidas, qué son como el seguro que
estos tienen antes de abrirse,

Es así como logré contactarme con
personas que ya habían ido a ese pro
grama; eso me hizo despojarme del
miedo a algún rechazo y me preparé
durante un año para aplicar al mismo.
Ok. ¿Entonces no surgió como un

asunto de la escuela, sino de una bús
queda personal?

P Así es, por supuesto.

Eduardo, hoy día estás a punto de
terminar tus estudios universitarios,
entiendo que tu atención está puesta
en la ciencia, ¿qué es lo seguiría para ti
al término de t u carrera universitaria?
R Pues fíjese que hay unas maes

trías más enfocadas al emprendimie.nlo
y a la ciencia, entonces como que lo
gran capí urar estas dos cosas que en lo
particular a mí me gustan, también he
leído algunas bibliografías y cosas, de
personas que se han vuelto hasta cierto
punió, pues exitosas en sus áreas, como
por ej emplo: Elon Mxisk, que es uno dé
los hombres más ricos del mundo, pero
qué le encanta la ingeniería aeroespa
cial, entonces ha hecho cohetes, tiene
la l'csla City y varias empresas más fie
tecnología, lo que ele una u otra forma
lia capiado mi atención y ha tenido la
posibilidad de hacer gestiones de pro
yectos; incluso, me gustó mucho algo
que leí en su biografía sobre que él
estaba a punto de hacer una maestría,
pero para ello se iba a perder el boom
fie las iconologías, entonces mejor deci
dió meterse de lleno en desarrollar un

dominio, mismo que posleriormenle
logró vender y a través de ello éS como
fue financiando sus proveaos como el
de SpaceX y creo que esa parí ees la,
que me gusta, ya que, por lo general,
me fascina ser técnico o sea, me gus
ta saber como se elaboran las. cosas y
manejarlas, que és lo que se conoce
como innovación, por lo que, tengo él
gusanilo fie participar en el emprendí
miento y posleriormenle en procesos

ríe innovación tecnológica
Otra pregunta, desde tu postura de

un estudíame que está a punió fie ter
minar, que estás en una sil nación en la
qué conoces las limitantes que tienen
los estudiantes en el país, como es ta
caso, pero no limitaniesde conocimien
tos; sino ele que existe una brecha de
oportunidades y en IU caso particular
como parle de la sociedad, ¿tú en qué
crees que podrías cola borar con el país?
I! Es una, muy buena pregunta

porque eso que menciona, ya para las
maestrías y doclorados que son más
académicas. Son muy infravaloradas
aquí y más que en oíros países como
los Estados l uidos o en Suecia, donde
S¡e le da mucha apert tira y apoyo a esioS
est udiantes; incluso se Ies otorga un pa
go y estánen uña industria literalmente
trabajando con un sueldo y con creci
miento; en México infortunadamente
no es así, de hecho, hay muchos eslli
dian! es que ya. regresan de maestrías y
doctorados y es muy difícil acceder a
esta parte de empresas, industria y todo
esto y que es algo que se debe mejorar
en nuestro país.

Y por ello, algo que me encanta ha
cer y me gustaría aportar en México es
hacer un cambio para las.industrias,.en
donde se p ueda dar est e acerca mien i o
a los estudiantes que tienen este tálen
lo, que muchas veces no son centrados
o captados y existe toda esa parl e de fu
ga de cerebros y cosas, que hemos visto,
entonces,sí niegusláría como tener es
la apert tira para saber y que los jóvenes
conozcan qué es posible hacer desde
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nuestro país cosas muy, niuy chiflas o
innovadoras.

Üna siguienie pregunta obligada es:
¿tú crees que nuestro país pueda dar
ese gran sallo (leser solamente un país,
maquilador o manufacturero a uno ba
jo el concepto de mentefactura, algo así
como innovador y desanolladoi tec
nológico?

I! Yo creo, confío, Sé y éStoy seguro
de que en México existen varios tálen
los, he convivido con muchas perso
nas tan talentosas que sé que cuando
se dice que la gente no está preparada,

no es cierto; sin embargo, reconozco
que como país debemos desarrollar
un trabajo conjunto industrias y parte
gubernamental para gestionar cambios
de leyes, lo que beneficiaría muchos
estudiantes y al propio país.
Está charla con Eduardo me llevó

inevitablemente a reflexionar sobre la

importancia y necesidad fie un nuevo
entramado científico lecnológico in
novador que genere ése nuevo para
digma en camino hacia un verdadero
desarrollo lecnológico; ojalá la creación
de la. Secretaría, ríe Ciencias, Humani

dades, Tecnología é Innovación sea el
inicio del rumbo hacia el diseño fie una,

hoja de ruta seria y comprometida so
bre estos temas y podamos decir ahora;
"l'or el bien ele lodas y lodos, primero
la ciencia, la tecnología y la innovación'
en el segundo piso de la Cuarta Trans
formación.

Interacl uamos la siguienie semana.
Saludos roí diales.

•Luis Escobar Ramos

Email: lescobarramos67@gmail.com
Twitter @LUISESC0BARRAM6
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Los riesgos económicos de la reforma judicial
La reforma judicial que pie

lende hacer López Obra
dor anle de que concluya
su mandato, ha pueslo a
México en elevado riesgo
económico y financiero.
Estamos: ante el peligroinminente de perder el grado de in

iiíim'N tiri t u;ii in». iiujiiN inir
provienen fie fondos seguros, tanto dé
Canadá como de ELI,, se frenen. Esta
mos ante él riesgo de tener que elevar
los réditos y beneficios, o premios, por
emitir más papelesde deuda, tanto en
dólares como en pesos, para evitar fuga
de capitales.
Además, nos rodea el fantasma, de

una devaluación qué sería, provocada
por la desconfianza y la incertidumbre
de los hombres, de negocios, lo que ge
neraría una crisis económica sexenal re
curíente comoen los gobiernos del PUL

La insist encia de desaparecer al Po
dci Judicial, por soberbia, o sólo por
razones.de autoritarismo presidencial,
puede causar daños en económicos a

la nación en sólo un mes, una herencia
de A.YIIi) debería pensar dos veces.
Antes de ejercer lodo su poder para

dar paso a la supresión del Poder J u
dicial, López Obrador debería atender
las advertencias de Morgan Stanley y
Üiii Baiiamex sobre el impacto econó
mico que su capricho causará ai país,
Acabar Con el Poder Judicial implica

que López Obrador no enfrente a sus
acusadores. JS'o habría quién lo juzgue,
Tampoco a, sus familiares y aliados. Esa
es la única razón por la que AMLO quie
re acabar con los ministros, magistra
dos y jueces, del Poder Judicial
El asunto se le ha salido de conlrol

al Ejecutivo. Los trabajadores del Poder
Judicial están en paro indefinido por
que no terminan de digerir el arroba
loo robocomo guste llamarlede los
recursos de sus fondos de retira que
durante décadas habíanahorrado,
Los empresarios a los que pidió

en una mañanera que opinen con la
esperanza de que avalen su reforma,
judicial, tampoco quieren hablar, ni

siquiera darle un voto de confianza,
porque siempre los ninguneó, los ig
noró, los descalificó Nunca el sector
privado había sido atacado de manera
tan acentuada como en éste sexenio,
Los hombres ele negocios saben que

la, destrucción del Poder Judicial, con la
reforma que propuso AMLO, traerá más
daños que beneficios.

•Periodista
Director de RedFInancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx

det itamientO < Wtaleza
como dice la ^ de uno
¿g los poderes de la Unión.,
sino de la extirpación del
Estado de derecho de la
x i.liirM .iVinn ¦ Zúi

iwí.l»^ra.^r|^so.
PfCPO encía Je _QU en

ostente el poder.
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¿El error de agosto?
Con los mercados
no se juega
Al momenlo de escribir estas líneas

la presión df los capitales, uler
eados, polenlados, oligarquía, o
como quieran llamarle los iras
nochados, ha, subido de tono por
la enorme preocupación que ge
nera en ellos la Reforma Judicial,

éSá que entre oirás cosas busca volver a los inipar
lidores de jusJida vulgares politiquillossujetos a los
j uegos e intereses de esa clase.

Sin embargo, conociendo al líder del régimen
que hoy domina al país»,esta presión no hará sino
consumar lo que\a es casi un Itecho, la reloi ma al
poder j udicial va porque va, y sin moverle t ina sola
como como se ha ordenado. la farsa. de los "loros de

discusión" lia quedada atrás. Desde el poder dicen
queiS mentirá que los mercados y las inversiones
m inversionist as estén t emerosos y que se vayan a
inhibir las inversiones hacia el país,es una mentira
más del conservadurismo, dicen.

La reforma va porque va porque no es un deseo
del régimen, sino un mandato del pueblo, dicen
desde el poder. El pueblo ni siquiera, tiene idea ele
lo que significa una reforma judicial como esa, con
toda seguridad a la inmensa mayoría de la gente
ni siquiera le interesa el tema, és a todas luces un
ajuste de cuentas, un movimiento políticoestra
tégico que pretende borrar el gran contrapeso del
poder judicial.

Pero decíamos que al momento de escribir estás
líneas los capitales incrementaban sus presiones,

no es poca cosa aunque desde la soberbia del po
der se diga lo contrario, osepretenda fingir que no
pasa nada.

Desde el Consejo Coordinador Empresarial, si
egos fifis de siempre, pasando por Morgan Stanley
(iiibauaniev Bank of América, hasta el gobier
no cíe nuestro principal socio comercial, Eslados
Unidos, y el de nuestro otro Socio comercial en el
TMEC, Canadá, lodos ellos hablan sobre la grave
preocupación que tienen por una reforma judicial
que pretende eliminar lodo vesligio de legalidad
sobre la cual se han sentado las bases de lo que hoy
es México en su esencia, una democracia, joven e
inmadura, pero democracia, sustentada en el estado
de derecho, en la certidumbre jurídica.

Desde la soberbia del poder lodo esto y más será
desdeñado, ojalá,salga bien la jugada porque de lo
contrario y en electo, como sé ha comentado en
otros espacios,, el legendario "error de diciembre"
de 1994,se habrá convenido en el "error de agosto",
quizás no con las mismas y graves consecuencias
de entonces, o quizás no tan inmediatas.

Tañías voces no pueden estar act uando como
dice la soberbia del poder, en "nado sincronizado"
para no perdersus privilegios, o porque están del
lado de la corrupción y de los de antes.

«Periodista y Analista financiero,

Visita nuestro Í5sitio web para leer la columna completa.
www.contrareplica.mx
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Baja en taquilla cine mexicano, 160 filmes en 2024
y por subsidios para competir en "nearshoring"
Recién le platicaba del desempeño de la
exhibición cinematográfica en el primer se
mestre. Pese a que se avanza, en taquilla
aún se está a 15% de distancia del 2019 y 97o
en facturación.

Además, si bien la segunda mitad tradi
cionalmente es mejor, y esta vez se sumará
el desempeño de filmes como Intensamen
te 2 de Disney, todavía el negocio este 2024
no superará los números del último año
postpandemia.
Y es que dicha industria cambió quizá

para siempre. El propio Avelino Rodríguez
presidente de CANACINE lo enfatiza. Habla
del fortalecimiento del "streaming" y de la
competencia "fuera de casa" de otras op
ciones como los conciertos.

Igual la cinematografía nacional tiene
enormes desafíos. De llegar ai 57o del mer
cado en 2023, para junio cayó a 37o en asis
tencia. Un filme que ayudarfa es "El Candi
dato Honesto" que dirigió Luis Felipe V bar ta.
Este año se calcula que se producirán

unas 160 películas mexicanas vs 200 del
2023. Rodríguez hace ver que el número es
lo de menos. Urge planear lo que se busca
como país respecto a que tipo de cine que
remos: de gran taquilla, festivales, estu
diantiles, sobre todo para lo que hace a los
subsidios.

CANACINE ya planteó al equipo de
Claudia Sheinbaum algunos objetivos para
el sexenio. Se hizo lo propio con Clara Bru
gada para la CDMX. Hay mucho por hacer.

En la pandemia, por la cercanía con Ho
llywood se captó mucha producción y con

el "nearshoring" esta industria podría
atraer más inversiones. Claro que ha surgi
do una fuerte competencia en el orbe. De
ahi la necesidad de apoyos o subsidios para
estar en condiciones.

Países como Colombia, Argentina, Do
minicana, Reino Unido y España hay gana
do terreno en función de estos. Hay desde
apoyos directos a productores, hasta otros
para las empresas locales.

Como quiera buenas expectativas para
el siguiente sexenio, de un rubro echado
para adelante.

EN NOVIEMBRE DICTAMEN FINAL DEL
PANEL DEL MAÍZ Y TODO EN CONTRA
Con las diversas reformas en el homo con
las que Andrés Manuel López Obrador busca
cerrar su controvertido sexenio, el entorno
para la revisión del TMEC a partir del 2025
se hace cada vez más complejo. Hay incum
plimientos en energía para proteger a Pemex
y CEE, en agua, minería y viene la desapari
ción de los órganos autónomos. Sume la de
licada reforma judicial y está al asunto del
maíz transgénico, avante con todo y el panel
en curso. Le platicaba que la primera revi
sión en el ámbito del acuerdo vendrá para
septiembre, y le adelanto que el dictamen
final se conocerá en noviembre. Economía

de Raquel Buenrostro no tiene elementos a
favor y ahora menos con la iniciativa de
"maíz fragmentado", otra aberración.

INEGI MANO NEGRA, BAJA INFLACION
Y BANXICO CON LA MESA PUESTA

En el contexto de hacer que la realidad se
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ajuste a lo que conviene oficialmente, el
INEGI de Graciela Márquez estrenó una
nueva canasta y ponderadores para el
INPC. Ya con ello la inflación en la primera
quincena de agosto se moderó para ubicar
se en 5.167o. Aún así el componente subya
cente trepó a 8.87o con agropecuarios en
10.97o, energéticos 8.17o y servicios en 517o.
Banxico de Victoria Rodríguez tiene la mesa
puesta para volver a ajustar las tasas en
septiembre. Es la apuesta del mercado, pese
a la incertidumbre y la depreciación del pe
so que ayer llegó a 19.50 por dólar.

ECONOMÍA MEXICANA

TÁCITAMENTE EN RECESIÓN
Y BOFA AJUSTA PIB A 1.0%

Aunque técnicamente no puede hablarse
de una recesión, tácitamente la economía
mexicana está en dicho estatus con creci

mientos del PIB de 0.17o en el IT y 0.27o en el
2T. Además, la segunda mitad del año no se
ve mejor, máxime la incertidumbre. firmas
como BofA cuyos expertos están a cargo de
Carlos Capistrán ya situaron el avance del
PIB 2024 en un pinico 17o y 0.8% para 2025.
Ufil
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